
QUIENES conocen las cárceles de Chihuahua

cuentan que el ex gobernador César Duarte, recluido
en el Cereso 1, goza de amplios privilegios.
ADEMÁS de que en septiembre pudo salir a un hospital
privado para una cirugía de cervicales, dicen que tiene
una celda VIP similar a las que fueron "encontradas"
por las autoridades en el Cereso 3 de Ciudad Juárez,
después de la fuga multitudinaria del domingo pasado.
HAY VERSIONES de que Duarte tiene unos cómodos
sillones de cuero en los que se sienta a despachar
como si todavía tuviera cargo público, palomeando
listas y recibiendo visitas de magistrados estatales.
MUY MAL andan las cosas en la entidad en la que
gobierna la panista Maru Campos, pues, mientras
unos reos reciben trato de rey, otros se fugan a sangre
y fuego.
fe

• • •

VAYA FRENTAZO se puso Loretta Ortiz, ministra
nominada por Andrés Manuel López Obrador que
aspiraba a presidir la Segunda Sala de la Suprema
Corte.

SE SINTIÓ tan segura que, antes de tener el puesto,
empezó a despedir a colaboradores de esa sala, quie
nes se quejaron ante los otros ministros por lo que, al
final, Ortiz perdió por un voto la elección ante Alberto

Pérez Dayán. Del plato a la boca, se cae la toga...
¿o cómo era?

• • • •

ARRANCÓ el proceso electoral para la gubernatura del
Edomex y, como les ocurre a los diccionarios viejos,
faltan algunas definiciones.
ES EL CASO del PVEM, pues su dirigente estatal, José
"Pepe" Couttolenc, insiste en que irán solos a la elec
ción, aunque hay quienes dicen que nomás están es
tirando la liga para ver de "a cómo" es que Morená y el
PT logran convencerlos para apoyar a Delfina Gómez.
Y FALTA ver qué ocurre con Nueva Alianza, que tiene
registro estatal y asegura traer bajo el brazo más de 20
mil votos de los afiliados al SNTE en esa entidad.

LO CIERTO es qué, en un escenario de elección cerra
da, lo que aporten verdes y panalistas podríaterminar
decidiendo el resultado, así es que la puja está abier
ta, a ver quién da más por los votos de la chiquillada
mexiquense.

• • •

POR AHÍ aseguran que el enredo con el nombramien
to del ex gobernador de Quintana Roo Carlos
Joaquín como embajador en Canadá comenzó
porque al ex priista le pareció poco ese pago a cambio
de haber operado para que su sucesora fuera la more
nista Mara Lezama.

SEGÚN ESTO, Joaquín quería ser secretario de
Turismo federal y en un principio se resistió
al nombramiento, de ahí que en el Senado le dieron
un susto al congelar el trámite en diciembre y nom
brarlo al límite de la visita de Justin Trudeau a Méxi

co, que iniciará el lunes. O sea que, por ponerse muy
Can, casi le dan una patada en el... Cún.
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LOS LOCATARIOS
del Mercado de
San Cosme están

empezando a sentir
que estaban mejor...
cuando pensaban que
estaban peor.
DESDE el incendio de

• 2019 siguen vendiendo
en las calles aledañas,
pues nomás no se les
ha hecho regresara
sus locales en la nave

principal.
TODAVÍA el año

pasado, la Alcaldía
Cuauhtémoc les dijo
que haría todo porque
todo volviera a la
normalidad.

DE BOTEPRONTO,
hasta agradecieron
el gesto, pero
recientemente se han

dado cuenta de que
les quieren aplicar un
Caballazo de Troya,
pues han sabido que,
entre los comerciantes

legítimos, también
quieren meter gente
afín al Gobierno de la
demarcación.

Y CONSIDERANDO

que este método de
invasión ya lo han

aplicado en el Bazar
del Oro, ya están
más preocupados
por el remedio de lo
que estaban... ¡por la
enfermedad!

• • •

HOY HABRÁ partida
de rosca en Gustavo A.
Madero.

CON toda seguridad,
el chocolate será

con leche, pues
la demarcación

padece desde hace
varias semanas

serios problemas de
desabasto... ¡de agua!

• • •

A LA YUGULAR se le

fueron al Alcalde de

Benito Juárez, Santiago
Taboada, por una foto
que supuestamente fue
tomada en un antro de

Acapulco.
UNOS criticábanla

ausencia del panista,
mientras que otros
criticaban a los

criticones por no ser tan
críticos—por ejemplo—
con las ausencias de la

Jefa de Gobierno, como
lo son con las vacaciones

de la Oposición.

TIEMPOS de rasgarse
las vestiduras, lo
mismo trajes sastre,
que de baño.
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Una pálida doncella abrió las hojas
de una ñor.

De ellas cayó un libro.

Abrió la pálida doncella el libro.

De entre sus páginas cayó una flor.

Abrió sus hojas la pálida doncella.

De ellas cayó un libro.

Lo abrió la pálida doncella.

De sus páginas cayó una flor.

Esto que cuento ha venido sucediendo
desde hace mucho tiempo.

La pálida doncella cada día está
más pálida.

/Hasta mañana!...
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¿Se suicidó la Oposición
en Venezuela?
El dictador de Venezuela,
Nicolás Maduro, ha comen
zado el 2023 más fuerte que
nunca sin haber necesitado
recurrir a una nueva ola de
asesinatos masivos: la Opo
sición se ha prácticamen
te suicidado al poner fin al
"Gobierno interino" de Juan
Guaidó.

El 30 de diciembre, la
Asamblea Nacional contro
lada por la Oposición se re
unió por Zoom su sede ha
sido ocupada por el régi
men y decidió por 72 a 29
votos destituir a Guaidó co
mo líder y como "Presiden
te interino" de Venezuela

En su calidad de presi
dente de la Asamblea Na
cional, Guaidó había si
do reconocido por Estados
Unidos y otras 50 democra
cias en 2019 como el "Pre
sidente interino" de Vene
zuela, luego de que Maduro
se reeligiera en una elección
fraudulenta y fuera declara
do ilegítimo por decenas de
Gobiernos.

Los tres principales par
tidos de Oposición que vo
taron ahora para terminar
con el puesto de "Presiden
te interino" argumentaron

que Guaidó no había logra
do los objetivos de derrocar
a Maduro y convocar elec
ciones presidenciales libres.

El sorprendente voto
de la Asamblea Nacional se
debió en parte a las ambi
ciones personales de varios
líderes opositores ante las
primarias de la Oposición .
este año para elegir un can
didato para las elecciones
presidenciales de 2024. Los
potenciales rivales de Guai
dó sintieron que este habría
tenido una ventaja injusta
si se postulaba como candi
dato mientras seguía sien
do Presidente del "Gobierno
interino", según me dijeron
fuentes opositoras.

Pero la Oposición se ha
disparado en el pie, si no
en la cabeza Si bien el "Go
bierno interino" de Guaidó
estaba muy debilitado en el
frente interno y externo, era
la institución opositora más
reconocida internacional
mente del país.

Lo que es más, el "Go
bierno interino" tenía emba
jadores oficiales en Estados
Unidos y en las principales
capitales del mundo, quie

nes tenían estatus diplomá
tico y podían cabildear dia
riamente con Gobiernos
y legisladores clave. Gran
parte de esa estatura inter
nacional, por muy artificial
que fuera, se perderá ahora

Además, el "Gobierno
interino" tenía una voz im
portante en el control de la
compañía petrolera vene
zolana CITGO en Estados
Unidos, y había ganado fa
llos judiciales contra el régi
men de Maduro por reser
vas de oro por valor de mil
900 millones de dólares en
el Reino Unido. Al desapa
recer el Gobierno opositor,
ahora podría serle más fácil
a Maduro ganar litigios so
bre activos venezolanos en
el extranjero.

Los tres partidos de
oposición que votaron a fa
vor de la eliminación del
"Gobierno interino" argu
mentan que el presiden
te entrante de la Asamblea
Nacional podrá asumir los
mismos roles desempeña
dos por Guaidó, y que se
nombrarán comisiones par
lamentarias para hacerse
caigo de los activos en dis

Fecha: 05/01/2023

Página: 15

Area cm2: 326

1 / 2

Columnas Políticas

Informe Oppenheimer

Costo: 71,068

Página 11 de 157



puta de Venezuela en otros
países.

Los funcionarios es
tadounidenses dicen que
la Administración de Joe
Biden apoyará a quien la
Asamblea Nacional elija co
mo su líder, y que Washing
ton seguirá sin reconocer al
régimen de Maduro.

Sin embargo, el des
mantelamiento del "Gobier
no interino" fue uno de los
mayores errores políticos
que he visto cometer por la
Oposición a una dictadura
en tiempos recientes. Los
rivales de Guaidó dentro de
la Oposición podrían haber
lo echado y nombrado un
sustituto sin desmantelar el
"Gobierno interino".

Elliott Abrams, el ex re
presentante especial de Es
tados Unidos a cargo de
asuntos de Venezuela en
2019 y 2020, me dijo que no
iría tan lejos como para lla
mar a todo esto un suicidio
político, pero que "eliminar
la presidencia interina fue
un error que le va a hacer
daño a la Oposición".

Ahora que el daño ya

está hecho, la Oposición de
bería concentrarse en en
contrar un candidato de
unidad para las elecciones
del 2024, y el Presidente
Biden debería apoyar a ese
candidato, agregó Abrams.
No hay otra

Mientras tanto, Madu
ro está de fiesta A medida
que se esfuma de la memo
ria colectiva su fraude elec
toral de 2018 y las más de 6
mil 800 ejecuciones extra
judiciales de su régimen do
cumentadas por el Alto Co
misionado de las Naciones
Unidas para los Derechos
Humanos, el dictador ve
nezolano está recuperando
cierto reconocimiento in
ternacional tras la reciente
elección de Presidentes de
izquierda en Colombia, Bra
sil y otros países latinoame

ricanos.
Y ahora, puede que haya

conseguido su deseo de año
nuevo: una oposición inter
na que ha tirado por la bor
da la institución que por
más ficticia qüe fuera más
problemas internacionales
le causaba
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Nunca se sabe...
ta historia que enseguida narra

ré tiene mucho de sicalíptica
¦J y escatológica Sucede que un

cierto hombre se prendó de una da
misela de gentil talante y atractivas
prendas. Ella, aunque al principio ad
mitió sus atenciones, luego resistió el
acercamiento. La que en primera ins
tancia pareció puerta de par en par
abierta se volvió de pronto inexpug
nable fortaleza, plaza fuerte capaz de
resistir el más tenaz asedio. El enamo
rado era poco diestro en el trato con
el sexo opuesto, y buscó entonces el
consejo de un amigo suyo que tenía
fama dé tenorio. De él se contaba que
cuando se proponía conquistar a una
mujer se salía siempre con su inten
to, ya fuese una señora de la más alta
sociedad o una humilde fámula do
méstica "Desde una princesa real / a
la hija de un pescador...", etcétera Lo
invitó a un discreto bar y ahí, con la
confianza que dan dos o tres copas, le
preguntó sin más: "¿Cómo convences
a una mujer de que se entregue a ti?".
Replicó el amigo: "Te revelaré mi se
creto. Antes, sin embargo, permíteme
decirte que tienes unos ojos preciosos.
Nunca antes había observado su hon
dura, su luminosidad. También me
encantan tu ondulado cabello bruno y
tu fino bigotatito, que parece invitación

al beso". "¿Qué estás diciendo?" se
desconcertó el otro. "Que me gustas
mucho declaró el amigo. No sabes
lo que daría por que hubiera entre tú
y yo algo más que una simple amistad".
"¡Estás loco! exclamó lleno de indig
nación el otro. ¡Vámonos! ¡No quie
ro ya tener ninguna relación contigo!".
Desde ese día el amigo empezó a aco
sarlo. Le hablaba por teléfono a todas
horas para preguntarle: "¿Entonces
qué?". Le ponía innúmeros mensajes
con la frase: "¿Sí o sí?". Le enviaba ob
sequios caros: un finísimo reloj, una
pluma fuente de lujo. Le pedía una y
otra vez: "Regálame una hora de tu vi
da, una sola hora, y te daré mi fórmu
la infalible para conquistar mujeres".
No haré larga la historia Si tal hiciera
robaría un valioso espacio al cual no
tengo derecho alguno. Tan tenaz fue
aquel insólito cortejo, tan constantes
las solicitaciones del lúbrico sujeto,
que por fin el hombre entregó la pla
za, incapaz de resistir por más tiem
po el obstinado sitio. Rendida que fue
la fortaleza el hombre le pidió a su
amigo: "Ahora sí dime cómo haces
para convencer a las mujeres". Res
pondió el individuo: "Igual que hice
contigo: insistiendo"... Esta prolonga
da narración, que espero mis cuatro
lectores hayan tenido la paciencia de

leer hasta el final, me sirve de proe
mio para decir que jamás había visto
yo una campaña tan tenaz como la de
Claudia Sheinbaum para hacerse de la
candidatura de Morena en la elección
presidencial del próximo año. Todos
los días recibo en mi correo multi
tud de mensajes con propaganda de
la señora Llegan a ser tantos que, la
verdad, cansan y aburren. Me pregun
to, además, si con ellos, y con la pre
miosa premura que muestra, no está
violando, la que hasta ahora parece la
corcholata favorita de AMLO, algu
na ley electoral, lo que eventualmen
te podría causarle problemas. Más
contención, si bien iguales ansias, es
tán teniendo los otros dos aspirantes,
Ebrard y Adán Augusto López. Des
de luego todo esto tiene su origen en
el prematuro destape que AMLO hi
zo de sus alfiles y posibles sucesores.
Mucho ojo, sin embargo. Quien co
nozca al caudillo de la 4T no se sor
prenderá si de repente, más cerca ya
la fecha de la campaña electoral, se
saca de la manga otra corcholata, la
verdadera, y deja en calidad de bolas
de humo a quienes ahora figuran co
mo posibles ocupantes de la silla que
el tabasqueño no dejará aunque no es
té ya sentado en ella Ya se sabe: con
López Obrador nunca se sabe... FIN.

Fecha: 05/01/2023

Página: 10

Area cm2: 270

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 57,780

Página 14 de 157



Manantial en llamas
"¿Dices que el gobierno nos

ayudará, profesor? ¿Tú no conoces
al gobierno?".

Juan Rulfo, El llano en llamas

Desde octubre de 2022 los po
bladores de Mexicaltongo, un
pequeño poblado en el muni

cipio mexiquense de Jilotepec, se que
jaban de un persistente olor a gasolina
en el manantial que abastece de agua a
su comunidad y a Soyaniquilpan, Esta
do de México, y Tula de Allende, Hidal
go. Pero como son gente pequeña, po
bre, sin importancia política, nadie les
hizo caso. ¿131 de diciembre, a eso de
las siete de la mañana, el manantial es
talló en llamas. Areli Alcántara, una lu
gareña, lanzó el día siguiente un llama
do de ayuda en Twitter, por la cuenta
@AreliAlcan, con apenas tres seguido
res: "Se está quemando nuestro manan
tial y no nos dan apoyo, es nuestro ma
nantial donde tomamos agua y damos a
los animales, por favor que nos ayuden".

Ninguna autoridad hizo caso, ni
siquiera ante las llamas. Fue necesario
que un grupo de lugareños bloqueara
durante siete horas la autopista Méxi
coQuerétaro el 2 de enero, causando
enormes daños a quienes circulaban,
para que Pemex se comprometiera a
investigar el aparente caso de conta
minación por combustible. El 2 por la
noche, cuando las llamas llevaban en
cendidas dos días y medio, el presidente
municipal de Jilotepec, Rodolfo Nogués,

reportó que Pemex había aceptado vi
sitar el manantial para determinar las
causas del incendio.

Los directivos de Pemex no quisie
ron hacer declaraciones. Ayer, de hecho,
el director general de la empresa, el
agrónomo Octavio Romero Oropeza, se
presentó en la conferencia de prensa de
Palacio Nacional para explicar, en pala
bras del secretario de Agricultura, "có
mo se produce el fertilizante y cómo se
distribuye en una forma estratégica pa
ra que llegue finalmente a los produc
tores en forma directa". No dedicó una
palabra al manantial en llamas de Mexi
caltongo. Quizá recordó la frase de Juan
Rulfo en El llano en llamas: es "gente de
los pueblos", no merece atención de los
grandes señores del gobierno.

Me han compartido varios men
sajes de pobladores de Mexicaltongo.
Uno dice: "Crecí en ese manantial. Mis
abuelos, que en paz descansen, hacían
uso del agua Era una maravilla poder
correr en el río, bañarse, lavar ropa Si
los abuelos de muchos de nosotros vie
ran lo que está pasando, su corazón es
taría destrozado. Ellos nos enseñaron a
respetar la tierra.. Hoy mi corazón está
lleno de tristeza".

Uno puede entender los accidentes
industriales. México no es el único país
que los sufre. Incluso aquí, cuando son
generados por empresas privadas, la
autoridad interviene, cierra instalacio
nes y obliga a una reparación del daño.
Pemex, sin embargo, goza de una pa
tente de impunidad; es industria, pe

ro también gobierno, y eso le permite
hacer lo que quiere, sin reconocer res
ponsabilidades.

El que desde octubre los poblado
res de Mexicaltongo hayan señalado
el olor a gasolina sin que nadie haya
hecho caso, y el que tampoco haya ha
bido atención cuando el manantial es
talló en llamas, es una señal de la falta
de sensibilidad de los responsables de
esta contaminación. También lo es que
no hayan aceptado investigar hasta que
los pobladores bloquearon una impor
tante vía de comunicación.

En un país en el que ni la ley ni las i
instituciones le importan a la autoridad,
los bloqueos se convierten en la única
manera de conseguir justicia Cuando
la industria contaminante es propiedad
del gobierno, ¿cómo puede un pueblo
exigir que se detenga un proceso que
lo lastima severamente?

"Yo diría que es el lugar en el que
anida la tristeza", escribió Rulfo, tam
bién en El llano en llamas. Antes her
vía de vida con las aguas del manantial,
hoy arde en llamas con la gasolina de la
que nadie se quiere hacer responsable.

• FUE LORET
Cuando le preguntaron ayer si la elec
ción de Norma Piña como presidenta
de la Corte había sido una derrota pa
ra él, AMLO contestó: "Es que no me
ha respondido Loret de Mola No me
ha podido explicar cómo hizo tanto
dinero...". La lógica no parece ser una
de sus virtudes.
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Pierde punch EZLN, ahora llama a
no emigrar a EU
::::: Donde se quedaron varios con la ceja le
vantada, nos comentan, fue en Chiapas,
pues "pasó con más pena que gloria" el 29
aniversario del levantamiento armado del

EZLN. Nos indican que es
te año no hubo aparición
de los zapatistas y sólo se
dio un comunicado en el
que llamaban a no migrar a
Estados Unidos, a que sus
jóvenes milicianos y bases
de apoyo se mantuvieran
en el terruño zapatista y si
gan la resistencia pacífica,
lo que fue interpretado por
algunos como una señal de

que el movimiento empezó a envejecer sin
relevo generacional, en el que ya ni Galeano
—antes Subcomandante Marcos— se toma la
molestia de asomar la nariz; otros hasta es
peculan si seguirá en el corazón de la Selva
Lacandona. ¡Auch!
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Año nuevo, ¿y los policías?
::::: Desde Sonora, nos cuentan que a la alcal
desa de Arizpe, Alma Isela Medina Maldo
nado (Morena), desde el 30 de diciembre se
le fueron todos los policías (nueve agentes y

un comandante) y ni cuenta
se dio. Nos relatan que do
ña Alma regresó de sus va .
caciones decembrinas hace
unos días y se percató de
que las patrullas ya no esta
ban dando servicio a la po
blación, por lo que emitió
un comunicado donde ex
plicó que los agentes se fue
ron por razones personales
y profesionales, y que la

mayoría partió a otro municipio, pero en las
calles los pobladores aseguran que los agentes
se fueron amenazados por el crimen organi
zado y mientras la Policía Estatal entró al qui
te para proteger a la población. ¿Qué tal?

Góber agarra parejo
::::: El que no dejó títere con cabeza en Véra
cruz, nos platican, fue el gobernador Cuitlá
huac García Jiménez (Morena), pues los
asesinatos contra diferentes funcionarios mu
nicipales del estado los endosó al crimen or

ganizado. Nos detallan que
don Cuitiáhuac consideró
que los crímenes contra re
gidores, tesoreros y alcaldes
de Omealca, Tezonapa y
Rafael Delgado tienen ori
gen en posibles vínculos
con la delincuencia y rema
tó con "ahí están las conse
cuencias", lo cual no fue
muy del agrado de varios,
que consideraron ligeras sus

acusaciones, sin que haya alguna prueba,
mientras otros se preguntan qué harán los
partidos políticos, incluido Morena, para las
próximas elecciones para buscar perfiles lim
pios o sólo seguirán buscando quien gane sin
importar cómo. ¡Zas!
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Delgado presume unidad
pero ve traiciones
::::: Nos cuentan que en Morena el dirigente na
cional Mario Delgado adoptó ya el discurso de
línea única e inatacable dentro del partido y, al
presentar a Ddfina Gómez como la candidata

al gobierno del Estado de Mé
xico, dejó ver que la unidad
que presume todos los días
quizá no lo es tanto. "Quien
abone a la divisióa lo que es
tá haciendo es un acto de
traición", les dijo a los líderes
y militantes de su partido
reunidos para el arranque del
proceso mexiquense. ¿Te lo
digo Juan para que lo entien

dan todos los morenistas inconformes con las
decisiones en tiempos electorales? ¿O el mensaje
tendrá como destino Coahuila y el Senado? Ya
tendrá tiempo de aclararlo don Mario.
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Que siempre si... pero no:
los pupilos de Ernestina
se vuelven a enredar
::::: Nos cuentan que en la fiscalía capitalina de
Ernestina Godoy no cesan de hacerse bolas
con la investigación que realizaron en seis días
sobre el presunto plagio de tesis de la ministra
Yasniín EsquiveL Luego de negar la existencia
del documento de 17 páginas que le dimos a co
nocer en este diario, ayer el vocero Ulises Lara
salió a decir que siempre sí existe, sí correspon

de a la carpeta de investiga
ción de la fiscalía y sí conclu
yó que por el tiempo transcu
rrido desde el presunto delito,
36 años, no se ejercería ac
ción penal. Pero, según don
Ulises, no exoneraron a na
die. Nos hacen ver que se le
olvidaron los párrafos del do
cumento firmado por el fiscal
de investigación estratégica
central, Callos Guillermo

Cruz Guzmán, y avalado por la agente del Mi
nisterio Público, Araceli Gómez de los Santos,
en los que se afirma, por ejemplo, que "es evi
dente que la denunciante no copió ni en partes
ni en su totalidad la tesis". Tampoco se acuer
dan de que la misma jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, un día antes de los enredados
desmentidos, dio por buena la exoneración Ya
mejor que le paren...

En el caso Agro Nitrogenados,
un juez inseguro
y un acusado inquieto
::::: El que estuvo muy inquieto, nos cuentan,
fue Emilio Lozoya durante la audiencia del
caso Agro Nitrogenados que estrenó nuevo juez
de control. Nos hacen ver que el exdirector de
Pemex, más canoso, se revolvía en el banquillo
de los acusados y cruzaba las piernas con im

paciencia ante la lentitud
con que el juez Gerardo
Alarcón López llevó la dili
gencia, que al final se repro
gramó para el 16 de febrero.
Nos recuerdan que don Ge
rardo tomó las riendas del

caso hace apenas tres sema
nas y por eso más de una
vez rectificaba datos para sus
anotaciones durante la expo

sición de la defensa Se verá la próxima sema
na si el juzgador se puso al tanto, porque segu
ramente le tocará llevar también el caso Ode
brecht, en el que también está acusado don
Emilio. Tiene tarea el juez, pues son dos causas
que quisieron ser emblemas de la lucha antico
rrupción del gobierno federal.
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Mano dura contra las terrazas
del Zúcalo
::::: Nos platican que tras los abusos que co
meten los restaurantes que tienen terraza con
vista al Zócalo capitalino, principalmente con
tra turistas con cobros excesivos y sin mostrar

los precios de los alimentos
y bebidas, las autoridades
de la Ciudad de México han
hecho visitas de verificación
e invitación a los lugares a
ponerse en regla pero pare
ce que no ha sido suficiente.
Por ello, la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, pre

Claudia para una norma para que
sea obligatorio que afúeraSheinbaum
del establecimiento estén

visibles los precios y así evitar que se quie
ran pasar de vivos. Ojalá la medida sea
pronto, porque los turistas siguen cayendo
en las trampas, en detrimento de la imagen
de la CDMX.

Puntos Violeta, ¿otra disputa
entre la UNA y Sheinbaum?
::::: Nos cuentan que los alcaldes de Alvaro
Obregón, Lia Limón; de Benito Juárez, San
tiago Taboada. y de Miguel Hidalgo, Mauri
cio Tabe, salieron a defenderse de los señala

mientos que hizo la jefa de
Gobierno, Claudia Shein

pBft" baum, sobre la operación
2, de los llamados Puntos Vio
Wm leta en apoyo a las mujeres,

. que es una estrategia que
¦wH han impulsado estos tres
Jfi 1 ediles de oposición. Mien
'¦m tras la mandataria capitalina
Mauricio indicó que se requería ma
Tabe yor coordinación para dar

atención integral, los titula"
res de las demarcaciones aseguraron que son
espacios seguros y que en lugar de politizar el
tema se contribuya para mejorarlos ¿Será un
nuevo frente de batalla?

Cabildean más capillas
en la CDMX
::::: En sus redes sociales, el secretario de De
sarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi), Carlos
Ulloa, dio a conocer que se está analizando
___________ una propuesta de la Arqui

diócesis de México de que
haya una capilla en la alcal
día Alvaro Obregón, toda
vez que publicitó que se
reunió con el padre Ma
nuel Corral, luego de la vi

JH sita que tuvo la jefa de Go
bierno, Claudia Shein
baum, con el Arzobispo

Carlos Primado de México, Carlos
Ulloa Aguiar. cuando supervisa

ron los trabajos de rehabili
tación de la Catedral Metropolitana. Tal pa
rece que este último encuentro fue muy
fructífero para todos.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Contracorriente
Norma Piña y los
temas urgentes en
acceso a la justicia

MAITE AZUELA
Propuesta y elegida ministra en el go

bierno de Enrique Peña Nieto, Norma
Luda Piña Hernández se convirtió esta

semana en presidenta de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación y del Consejo de la Judi
catura Federal, pero lo más importante, es que
se trata también de la titular del Poder Judicial
Federal. Una mujer por primera vez preside
uno de los poderes de la unión que más auto
nomía y perspectiva de género necesita
En su proyecto como candidata a presidir la

Corte, la ministra Piña propuso como línea de
trabajo la Centralidad de los Derechos Humanos
a través de unidades especializadas. En este
apartado, Piña Hernández hace énfasis en la
obligación constitucional y convencional al mo
mento de impartir justicia en el tribunal que
ahora preside. En este sentido, por ejemplo, pro
pone la creación de una Unidad en materia de
conocimiento científico y especializado para el
fortalecimiento de los derechos humanos; con la
finalidad de contar con un equipo de especialis
tas que trabajen en analizar y elegir la doctrina
más adecuada para los procesos constitucionales.
En primer lugar, la prisión preventiva oficio

sa Si la Unidad de especialistas que propone la
ministra se materializa pronto, tendríamos que
ver al Pleno discutiendo sobre la doctrina más
actual del tema Norma Piña comienza su ges
tión como presidenta del poder judicial con un
artículo 19 vigente y con un precedente de se
sión del pleno donde prácticamente la Corte se
declara incapaz de pronunciarse sobre un tema
que la doctrina ya agotó: ¿para esto servirá la
nueva unidad de especialistas?

En segundo lugar, la militarizacióa A finales
del año pasado, el pleno de la Corte discutió la
controversia constitucional 90/2020 sobre el
acuerdo presidencial para utilizar a las Fuerzas
Armadas de forma permanente en tareas de se
guridad pública La doctrina sobre seguridad
ciudadana en el mundo ha dejado a un lado el
paradigma de militarizar las tareas de la policía
por lo que no se trata ya solamente de revisar
los alcances constitucionales (si se permite o
no) sino de que la Corte esté a la altura de la
discusión internacional sobre los modelos de
seguridad que sí funcionan.
En tercer lugar, la "legalización" de la mari

huana Si bien es cierto se han otorgado ampa
ros a personas en lo individual para el uso re
creativo de la cannabis, también es cierto que el
Poder Judicial no ha logrado incidir en los pro
yectos de políticas públicas sobre el consumo de
marihuana Desde que en junio del 2021 el Ple
no resolvió invalidar la prohibición absoluta
contenida en la Ley General de Salud para reali
zar actividades relacionadas con el autoconsu
mo, no hay hasta el momento políticas públicas
generales que permitan a la ciudadanía ejercer
el libre desarrollo de la personalidad a plenitud
Sin duda alguna, la intención de crear una

unidad de conocimiento científico es acerta
da Lo será aún más, si gracias a esa nueva
unidad administrativa la Corte de México lo
gra superar estigmas que en otras partes del
mundo la doctrina ha rebasado, para con
ello garantizar el acceso a la justicia de las
personas que son juzgadas o acuden al Poder
Judicial para el cobijo de la ley. •
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La cuerda
del ciudadano
2023 año de
incertidumbre
y definiciones

EMILIO RABASA GAMBOA

IEn el mundo
La esfera internacional seguirá do

# nada por la agresión rusa de Putin a
Ucrania y la resiliencia de este bravo país con Ze
lensky al frente, con repercusiones en los procesos
electorales parlamentarios principalmente euro
peos, sobre todo en países limítrofes con Rusia
dos gobernados por destacadas mujeres, Kaja Ra
llas en Estonia y la joven Sanna Marín (37 años)
en Finlandia quien firmó un protocolo de unión
a la OTAN, desafiando a Moscú y un tercero, Po
lonia con el populista de derecha el presidente
Duda y el Primer Ministro Morawiecki conten
diendo contra Donald Tusk buscado su retomo.

Otros países europeos con elecciones parla
mentarias este año son España y Turquía,
mientras que en las latitudes asiáticas se ten
drán en Pakistán, Singapur, Bangladesh, Tai
landia y africanas en la República Democrática
del Congo, en adición a la presidencial en Ni
geria, y más remotamente en Nueva Zelanda
(Meakem Allison "Elections to watch in 2023",
revista Foreign Policy, enero 2023).
n.En Latinoamérica
El núcleo político de este hemisferio se tra

slada a Brasil con el presidente Lula da Silva que
tomó posesión ante la afortunada ausencia del
derrotado Bolsonaro, quien siguiendo el ejem
plo de su entrañable Trump (cuando se negó a
estar presente en el juramento de Biden) se fue
a tomar el sol a Florida, quizás para saludar a
su amigo en Maralago.
. Después de los arrolladores triunfos tanto en la
OPS (Jair Barbosa) como en el BID (Dan Goldfajn),
en los que quedó exhibida la diplomacia multila
teral mexicana Brasil se perfila para asumir el li
derazgo de la abundante gobernanza de izquierda
latinoamericana no obstante la enorme tristeza
tanto de la población verdeamarela como del mun
do, por el deceso de O' Rey Pelé, Edson Arantes do
Nascimento, el jugador que cautivó a su patria y al
mundo, con su genial "jogo bonito" o ginga una
extraordinaria adaptación que le enseñó su padre
de la capoeira el arte marcial inventada por los es

clavos africanos, para defenderse de sus explotado
res europeos, y con el cuál llevó a su escuadra a
ganar tres mundiales en Suecia Chile y México.
El 30 de abril en Paraguay, el 25 de junio en

Guatemala, y el 22 de octubre en Argentina se
elegirán presidente, vicepresidente y Congreso.
No hay absoluta certeza en los resultados fina
les en estas naciones, como es natural en toda
democracia. Sí los hay en la elección de dipu
tados en la Asamblea Nacional de Cuba el 26 de
marzo, como es natural en una dictadura.
m.En México
Este año dos elecciones relevantes, en el Es

tado de México (gubernatura) y en Coahuila
(gubernaturay 27 diputaciones) serán decisivas
tanto para los propios mexiquenses y coahui
lenses, como para el resto del país y el equilibrio
(o mayor desequilibrio) en la composición de
las fuerzas políticas, sobre todo como anticipa
ción de las elecciones federales del 2024.
Aparte de lo electoral, tres hechos rele

vantes se escenifican en el año que apenas
comienza:

1) Rompimiento del techo de cristal, (como
ella misma lo dijo), en la SCJN con la designa
ción por sus pares de la ministra Norma Lucía
Piña, que legítimamente corona una fulgurante
e impecable carrera profesional y judicial desde
proyectista, secretaria de estudio y cuenta, juez
de Distrito, magistrada de Circuito y ministra en
el Alto Tribunal. Proceso de elección no ayuno
de la intervención dél Ejecutivo con el señala
miento crítico del patrimonio de un ministro,
postura incongruente al contar en su gabinete
con colaboradores de mayorfortuna económica
a la de cualquier ministro de la Corte; 2) La des
figuración del INE con el plan B, afectado para
el debido cumplimiento de sus funciones, en las
gestas electorales de este año y sobre todo la del
2024, y para el nombramiento de 4 consejeros
y 2 magistrados del TFE; 3) El relevo del rector
Enrique Graue al frente de la UNAM.
¡Que sea este un año con mucho amor, salud

y bienestar, estimadas y estimados lectores! •
Docente/investigador en la UNAM
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Rayuela
Y considerando que allá

se les hizo bolas el
engrudo, lo que aquí
sucede en el Senado

podría ser
peccata minuta.
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CIUDAD PERDIDA
Los manotazos en la Corte ffLa "traición

mayor" // El perfil de Norma Piña
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

OTO TRAS VOTO y traición tras
traición, con nombre y apellidoV dimos a conocer desde el martes
pasado lo sucedido en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación.

EL QUE SE quiera ignorar lo dicho no cabe en
quienes supuestamente están bien informados
o pagan por equipos que les deberían mante
ner muy bien enterados.

NO OBSTANTE, LO escrito quedará ahí para
quienes, en su momento, traten de escudriñar
en la historia, porque engañar no le va bien a
nadie, así que aguas con la simulación; al final,
dicen por ahí, la verdad sale a flote.

Y ES QUE lo sucedido en la Corte, como ya
también lo expresamos, deja de manifiesto
el combate que se mantiene por el futuro del
país; a fin de cuentas hablamos del organismo
que traza una buena parte del camino que de
be recorrer México.

DESDE LUEGO, COMO organismo cúpula,
la Supremacomo se le llama por todos lados
vive en una burbuja que lo aisla de muchas
realidades, no de las verdades de este lado o del
otro, sino de la realidad.

ESA SITUACIÓN NOS muestra la importan
cia de la institución y el porqué del conflicto
que se mantuvo en las primeras planas de los
diarios durante muchos días y, lo peor, la insis
tencia de los grupos de derecha en las prácti
cas destructivas, esas que utilizan para tratar
de manchar todas las propuestas que pudieran
beneficiar a la población.

Y SI NOS ponernos a mirar de cerca lo que
sucedió, el asunto se pone más interesante,
porque cada vez es más claro que la población
en general tiene un gran enemigo, y que es el
que busca impedir que se efectúen los cambios
urgentes.

PERO TAMBIÉN PASARON cosas en la vida
cotidiana de la Suprema. El caso de la ministra

Loretta Ortiz es significativo. Con ella se vino
para abajo la posibilidad conciliar algunos

temas que provengan del Zócalo. Eso que ya se
conoce como "la traición mayor" pone en su lu
gar la derecha a la funcionaría que en algún
momento fintó con la bandera de la izquierda.

SE DICE QUE lo de la señora Ortiz es "trai
ción mayor" porque lo de Arturo Zaldívar era
de esperarse. Mientras desde Palacio Nacional
se le alimentó el ego, el ministro prometía
lealtad perruna, pero ya sin la meta que le pro
metía grandeza se colocó en su lugar natural,
el conservadurismo.

AHORA, LA MINISTRA presidenta Norma
Piña si bien no parece proclive a las ideas de la
Presidencia, se le conoce como muy sensible a
los problemas sociales que vive el país y eso pa
rece desmarcarla de los grupos de derecha que
han querido apropiársela con el discurso de la
derrota del Zócalo.

DENTRO DE MUY poco vamos a presenciar
los juicios de la magistrada que bien podrían
inclinar la balanza de sus decisiones hacia lo
que beneficie a la población.

ESO SI NO da crédito a que ella es la represen
tante de la derecha que no dejará pasar nada
que provenga del otro lado de la acera, es decir,
del Palacio Nacional. Ya veremos.

De pasadita
HACE UNOS DÍAS, en la alcaldía Tláhuac,
se realizó un evento cuyo fondo político ya les
habíamos adelantado.

LA SEÑORA ARIADNA Montiel fue a aquella
demarcación a entregar las tarjetas de Bienes
tar a los adultos mayores que viven en esa zona
del suroriente de la capital.

BIEN POR LOS adultos mayores, pero la
pregunta salta: ¿que no hay otros lugares del
país donde las necesidades de gente con mayor
edad son más urgentes que en Tláhuac?

LA RESPUESTA ES sí, pero allá no se hace
campaña. Aguas, que alguien enfríe ese granizo.
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Que Yasmín Esquivel si
gue dando pasos sobre arena a
juzgar por la información que
Ulises La ra, vocero de la fisca
lía capitalina, compartió con
nuestro compañero Alejan
dro Domínguez en MILENIO
Tv, consistente en que habien
do prescrito el delito en torno
al debate sobre el plagio de una
tesis a finales de los años 80, el
Ministerio Público no prosiguió
con la investigacióny entregó la
carpeta a la denunciante, la mi
nistra, que asumiendo que el
contenido la respaldaba pudo
ser quien la filtró. El funciona
rio también deslindó a la auto
ridad de un supuesto comuni
cado sobre el tema.

Que Marcelo Ebrard no re
cibirá una respuesta formal de
la dirigencia de Morena sobre
su petición de debates, encues
tas y piso parej o en la contienda
interna por la candidatura pre
sidencial, más allá de los inter
cambios en redes con las otras

corcholatas y las reprimendas
en la mañanera. Por ahora, el

partido encabezado por Mario
Delgado tiene la mira puesta en
Edomex y Coahuila y fijar una
definición respecto al 2024, con
sidera, sería tanto como recono
cer una precampaña anticipada.

Que en la recta final para
registrar alianzas precisamen
te en Estado de México, el Parti
do Verde quiere exhibir autono
mía en el arranque del proceso
y por ahora apunta a confirmar
su intención de ir solo en la

elección de gobernador con el
mensaje de que es una opción
diferente a los tres proyectos en
competencia, es decir, Morena,
Va por México y MC. El nom
bre que suena es José Alberto
Couttolenc, líder de esa fuerza
en la entidad, cuya imagen ya
asoma en espectaculares a lo
largo de Periférico Norte.

Que el titular de la ASF, Da
vid Colmenares Páramo, inició
el año con un nuevo encargo in
ternacional, pues asumió la Se
cretaría Ejecutiva de la Organi
zación Latinoamericana y del
Caribe de Entidades Fiscaliza

doras Superiores, y acompaña
rá a Nelson Shack Yalta, titular
de la Contraloría General de la
República de Perú, quien ocu
pará la presidencia de dicha
agrupación en representación
del gremio de instituciones del
continente en la materia ante
Naciones Unidas.^™
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El tesoro escondido
de Dubái

Dubái. La urbe es famosa por alojar la to
rre más alta, el hotel más lujoso y el cen
tro comercial más opulento del mundo,

pero el mayor de los tesoros, el conocimiento humano,
está muy bien guardado: una rica colección de libros in
cunables, atlas antiguos, ediciones príncipe y bellos ma
nuscritos del Corán.
Visité la nueva Biblioteca Mohammed bin Rashid, así

llamada en honor del gobernante de Dubái y primer mi
nistro de los Emiratos Arabes Unidos, curioso edificio en
forma de libro abierto.

Las joyas bibliográficas están protegidas en vitrinas en
condiciones apropiadas de luz, temperatura y humedad
para su debida conservación.
La ancestral contribución árabe al conocimiento uni

versal, que llegó a México a través de España, presente
sobre todo en nuestro idioma, está plasmada en varias
obras de autores andaluces de Córdoba y Sevilla, aloja
das en labiblioteca.

El Astronomicum Caesareum, obra maestra del ale
mán Petrus Apianus, conocida como La
Astronomía del Emperador por estar
dedicada a Carlos V, y publicada en In
golstadt en 1540, es considerada la joya
europea de la encuademación científica
del siglo XVI. Las páginas tamaño folio
contienen minuciosas pinturas a mano
de tarjetas deslizables para calcular fechas e ingeniosos discos giratorios so
brepuestos para mostrarlos movimien
tos planetarios y calendarios.
Labiblioteca cuenta con la famosa edición de Joaquín

Ibarra del Quijote, publicada en Madrid en 1780, conside
rada la más preciada por los bibliófilos debido en parte a
los finos grabados elaborados por los mejores artistas de
la época como Jerónimo Antonio Gil y José Joaquín Fa
bregat, quien fue maestro en la Academia de Bellas Artes
de San Carlos en la Nueva España.

La literatura hispanoamericana está representada
por una sola obra, de apariencia modesta, impresa por
la UNAM en 1941 del gran poema de Pablo Neruda, Un
canto para Bolívar, cuyo última estrofa alude ala Guerra
Civil española:

"Yo conocí a Bolívar una mañana larga,
en Madrid, en la boca del Quinto Regimiento,
Padre, le dije, ¿eres o no eres o quién eres?
Y mirando el Cuartel de la Montaña, dijo:
"Despierto cada cien años cuando despierta el pueblo.'"'
En cambio, Descripción de Egipto, monumental y lu

josa obra, fue elaborada por 150 aca
démicos y científicos que acompaña
ron a Napoleón en su expedición ala
tierra de los faraones, cuyos varios
volúmenes de gran formato están
guardados en un librero de caoba,
adornado con appliqués de bronce
con motivos egipcios.
Entre las primeras ediciones, en su

idioma original, destacan Crimen y
castigo de Dostoyevski, publicada en San Petersburgo en
1867, Rojo y negro, de Stendhal, París, 1831; Los misera
bles, de Víctor Hugo, Bruselas, 1862, entre otras joyas de
la literatura universal.

Dubái es una ciudad desértica que atrae a miles de tu
ristas de todo el mundo por el efímero placer del consu
mo de lujo, la ultramoderna arquitectura, mientras que
la nuevabiblioteca que resguarda joyas del conocimien
to universal parece un desierto, con apenas unos cuan
tos lectores.^™

La literatura
hispanoamericana
está representada

por UIia Sola oble!, de
apai íeilClcl 111 ()( l fS I cl
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¿Qué sugiere
hoy el pueblo?

Y?
^¦4 1 pueblo es mal consejero,

i Por si fuera poco, muchas
J veces no se sabe comportar:

lincha salvajemente agente inocente,
perpetra saqueos, se embelesa con su
jetos de la calaña de un Hitler o de un
Mussolini,guerreaconlosvecinos,odia,
discrimina, segrega, en fin, el pueblo
puede ser sabio en contadas ocasiones
pero la mayor parte del tiempo necesi
ta que sus impulsos y oscuros instintos
ancestrales sean atemperados.

Justamente por eso hay leyes y por
eso existe el Estado. Y también por esa
razón es que los gobiernos deben ser
dueños de una inherente moralidad,
de una primigenia condición de supe
rioridad que no responda alos dictados
del populacho sino, por el contrario,
que promueva, para unlversalizarlos y
contribuir así al desarrollo permanen
te del proceso civilizatorio, los mej ores
valores de los individuos.

El humanismo no se inspira en la
barbarie ni consagra tampoco los usos
y costumbres que
tanto dolor y muerte
han sembrado en el

mundo. El punto de
partida para la cons
trucción de una me

jor sociedad no pue
de ser nunca la desentendida acepta
ción del orden establecido, así sea que
el conservadurismo se resista a des

hacerse de las tradiciones de siempre,
sino la permanente búsqueda de hori
zontes nuevos, universos más justos
poblados de ciudadanos merecedores
de derechos reales y garantías.
El pensamiento crítico ha estado

siempre por encima de los intereses
inmediatos de las masas y la gran tarea
de los responsables políticos es ejer
cerlo para resistir así a las tentaciones
de la complacencia, el paternalismo,
el asistencialismo y la gratificación de
las clientelas. El tema del populismo
es precisamente ése, el de (pretender)
responder precipitadamente a las de
mandas más irreflexivas de los votan

tes. No es algo nuevo, hay que decirlo: la
receta "pany circo" fue patentadahace
siglos enteros.

No se trata en lo ab
soluto de desconocer

la voluntad popular.
El asunto es que hay
que poner límites de
velocidad en las carre

teras, hay que cobrar
impuestos, hay que detener a los delin
cuentes, hay que decretar leyes y hay
que ordenar la vida pública, entre otras
tantas cuestiones. Cosas, toda ellas, que
no necesariamente complacen al pue
blo. Ah, y en lo que toca a sus posibles
sugerencias, pues no, no hay lugar para
lapenade muerte en un país moderno
ycivilizado.

La receta "pan y circo'
l'ue patentada hace
siglos enteros
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¿A quién le
importan los
reclusos?

Mal haríamos en pensar
que lo que hoy sabemos
del penal de Ciudad

Juárez después del motín, fugay muer
tes de estos días es un asunto único de

aquella ciudad o de algunos penales.
El problema de las cárceles mexica

nas es estructural, lleva mucho tiempo
y solo se ha agravado en los últimos años,
entre otras cosas, por esa pasión que tie
ne la llamada 4T por la prisión preven
tiva. Pero no solo por eso. La violencia y
la inseguridad provocan, no solo en Mé

xico, una pasión por el punitivismo, por
que cualquier delito termine con alguien
enprisión; si a esto se agrega un sistema
de procuración de justicia ineficiente y
lento más una cultura de corrupción, su
cede lo que sucede en las cárceles mexi
canas: sobrecupos, condiciones inhu
manas, corrupción que da privilegios a
algunosycastigos aotros. Nadanuevo en
el país, insisto, pero cada vezpeor.
Porque, además, ese afán punitivista

contagiado en la po
blación hace que a la
mayor parte de la ciu
dadanía no solo no le
importe lo que sucede
dentro de una prisión,
sino que castigaría —y
asílocreen—acualquierautoridad electa
que gaste dinero y otros recursos en me
jorar la condición de las prisiones. Por
todo eso, entre otras cosas, la mayoría de
nuestras cárceles están donde están.
En todos estos años me ha tocado es

cuchar a más de un par de secretarios de
Seguridad estatales que recién llegados
traen muchas ganas de arreglar el asun
to y cuando lo diagnostican y ven lo que

se necesitaparamejorarlo, terminan por
rendirsey dejar las cosas como están des
pués de conversarlo con los gobernado
res. Total, les dicen, a nadie le importa la
gente recluida Algo han de haber hecho
para estar allí.
Admirables organizaciones no gu

bernamentales hacen esfuerzos todos

los días por mejorarlas condicionesyla
vida de quienes están en prisión, pero
alcanza para poco. Es una responsabili

dad del Estado la con
dición de vida de esos
más de 200 mil mexi
canos y mexicanas.
No soy optimis

ta. Pero eso dice mucho

delpaísque somos.
Regreso a lo escrito por Eliane

Brum: "Llorar a los inocentes es fácil.

Lo que nos define como individuos y
como sociedad es nuestra capacidad de
exigir dignidad y legalidad en el trata
miento de los culpables. El compromi
so con el proceso civilizatorio es largo y
exige lo mej or de nosotros: respetar la
vida de todos. Todo lo que no sea eso es
demagogia".^™

El problema de las
cárceles es estructural,
lleva mucho tiempo
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Nuevas liturgias: la
construcción de corcholatas
En la lógica del Presidente para hacer sus destapes llama la atención la omisión de algunos nombres; sin embargo, tras el
estilo aparentemente desparpajado del mandatario, subyace un cálculo de cirujano en todo aquello que le resulta prioritario
Contra la ley no escri

ta seguida por todo
presidente mexi
cano de retrasar lo

más posible las pre
campañas electorales y lanzar
admoniciones del tipo "el que
se mueva no sale en la foto",
Andrés Manuel López Obra
dor abrió el juego de la sucesión
desde mediados de su sexenio.
En marzo de 2021 habló de la
calidad de los aspirantes de su
partido y cuatro meses después,
en julio de 2021, destapó una
lista de seis posibles candida
tos, ¡tres años antes de las elec
ciones! En otra ocasión abordé
en este espacio las ventajas que
obtuvo López Obrador al come
ter este aparente sacrilegio po
lítico, pero igual de interesante
resulta analizar la estrategia se
guida por el Presidente para
construir una lista verosí
mil de las ahora llamadas
corcholatas.

Desde el primer
destape Claudia
Sheinbaum y Marcelo
Ebrard estuvieron pre
sentes. En aquel julio de 2021,
cuando por vez primera llama
por sus nombres a los precandi
datos, resultó evidente que, co
mo en el caso del premio de los
Oscar, algunos nominados es
taban de relleno. Los otros cua
tro invocados, Juan Ramón de
la Fuente, Esteban Moctezuma,

Tatiana Clouthier y Rocío Na
hle, jugaban un rol testimonial.
Para empezar, los tres primeros
no pertenecían al círculo cercano
a Palacio Nacional; De la Fuente
era representante en la ONU y
Moctezuma en Washington, dos
posiciones respetables, pero lej a
nas de los reflectores nacionales

que requiere una candidatura. Si
AMLO hubiera querido hacer de
De la Fuente un contendiente ve

rosímil tendría que haber traído
al ex rector a ocuparse de la SEP,
que ha estado dos veces vacante,
pero obviamente no fue así. ATa
tiana se le incorporó al gabinete
dos años después de arrancado
el sexenio y duró apenas 22 me
ses en la Secretaría de Economía
por falta de apoyo del resto del
gobierno de la 4T.
La mención de Rocío Nahle

tampoco llamó a engaño, aunque
por otras razones. La secretaria
de Energía sí goza de todas las
confianzas de López Obrador; es
responsable del proyecto perso
nal del tabasqueño, la construc
ción de la refinería de Dos Bocas.
Pero los atributos que convierten
a esta ingeniera química, ex fun
cionaría de Pemex, en una bue
na capataz para sacar a marchas
forzadas la enorme obra, le difi
cultan ser considerada para una
función política más amplia. Una
tarea condenada a un desgaste
inmenso. En suma, se menciona

ron seis, pero la opinión pública
solo escuchó dos nombres: Clau
diay Marcelo.
Ese tete a tete, centrado en la

jefa de Gobierno y en el canci
ller, entrañaba altos riesgos, algo
que quedó ilustrado con la trage
dia de la Línea 12 del Metro, de la
cual ambos resultaron raspados.
Nada que pudiera descarrilar una
precandidatura, pero suficien
te para mostrar que, pese a todo,
eran vulnerables, considerando
la lej aní a de los comicios y la im
posibilidad de prever todos los
imponderables. La urgencia por
ofrecer un nombre que pudiera
prender en el deporte de las es
peculaciones obedecía también
a la necesidad de dispersar el fue
go (amigo y enemigo) entre tres
frentes y no solo en los dos en los
que parecía atrapado.
Los intentos de López Obra

dor para ampliar la baraja se
guían sin fructificar. Ocho me
ses después de lanzar la prime
ra lista, incluyó a su secretario
de Gobernación, Adán Augusto
López, y desde entonces en toda
mención presidencial sobre la
sucesión los tres son religiosa
mente invocados. La inclusión
fue asumida, ahora sí, como un
potencial caballo negro capaz de
venir desde atrás si los dos pun
teros perdían fuelle por alguna
razón. En esta ocasión, al menos,
los medios le dieron algún crédi
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to a la versión de un tercer juga
dor. Razones había; por un lado,
se desempeñaba como secreta
rio de Gobernación, por otro, era
paisano y amigo de la juventud
del Presidente, un hombre de to
das sus confianzas. Para desgra
cia de Adán Augusto López, y a
juzgar por las encuestas de inten
ción de votos, las especulaciones
en medios y corrillos políticos no
se reproducen entre el ciudadano
de a pie, que sigue considerando
que esta es una contienda de dos.
Le quedan siete meses al funcio
nario para demostrar que su in
clusión en la lista no fue solo una
medida distractora.

En la lógica del Presidente
para hacer sus destapes llama la
atención la omisión de algunos
nombres. Desde luego, la de Ri
cardo Monreal, coordinador de
los senadores de Morena, dis
tanciado del mandatario y nunca
considerado en estas listas.

Y existe otro olvidado que re
queriría al menos una explica
ción. Lázaro Cárdenas Batel, hijo
de Cuauhtémoc, fundador pri
migenio del movimiento que a la
postre daría lugar al obradoris
mo, y nieto de Lázaro Cárdenas,
uno de los mej ores tres presiden
tes que ha tenido México, en pa
labras del propio López Obrador.
En términos de linaje no habría
ninguna figura de la izquierda

con mayores merecimientos pa
ra figurar destacadamente en la
cabeza de un proyecto de cam
bio social del país. Al mantener
lo como su jefe de asesores, el
Presidente lo distingue, pero en
realidad también lo neutraliza al
aislarlo. Ha sido excluido de toda
responsabilidad que entrañe al
gún protagonismo frente a otros
actores políticos, mucho menos
alguna aparición pública.
Solo podemos especular sobre

las razones por las cuales López
Obrador nunca lo ha contempla
do como un posible sucesor. Una
versión maliciosa podría apuntar
al hecho de que el peso de la he
rencia es tal que el arribo al poder
de otro Cárdenas habría conver
tido al obradorismo enun puente
para unir a la dinastía. Abuelo, pa
dre e hijo. El obradorismo habría
sido un paréntesis.
Pero también habría una ra

zón legítima para no incluir a
Lázaro Cárdenas en el proceso
sucesorio. Si López Obrador es
tá convencido de que otra perso
na respondería mej or a los retos
que exige la presidencia de Mé
xico en los próximos seis años,
habría sido un incordio que
una posible precandida
tura de Lázaro se salie
ra de control. Cárdenas
es un nombre todavía
mágico en el imaginario

de las bases sociales en las que se

apoya el obradorismo y no hablo
de los cuadros de Morena, dis
puestos a abuchear al ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas. Si pese a
su inexperiencia al j oven Colosio
le ha bastado el apellido para ha
cerse de la alcaldía de Monterrey,
podemos imaginar lo que habría
significado la inclusión de un
Lázaro Cárdenas en las listas de
suspirantes, incluso en las apó
crifas que surgen en los corrillos
políticos. Si López Obrador y su
partido deseaban tener margen
de decisión sobre los candidatos
énlos que realmente ha pensado,
Cárdenas Batel habría sido un
precandidato incómodo dado el
riesgo de que su nombre genera
ra una espuma espontánea difí
cil de diluir. En tal caso, el ostra
cismo diseñado para este puesto
en Palacio Nacional neutralizó el
problema. En suma, lo que esas
listas de corcholatas muestran es

que tras el estilo aparentemen
te desparpajado del Presidente
subyace un cálculo de cirujano
en todo aquello que le resulta
prioritario.^™

Si a Golosio le basta
el apellido, podemos
imaginar lo que
habría significado
la inclusión de
Cárdenas Batel
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Déla
mediocridad

A menudo, es a través de las
tangentes en los grandes
eventos de la vida públi

ca que se exhiben las más bajas y gra
tuitas calidades de sus participantes.
Las reacciones, displicencias, excusas
y silencios alrededor de una tesis pla
giada, con el nombre de quien buscaba
presidir el máximo tribunal del país,
enarbolaron a la mentira transforma

da en el eje retórico capaz de anular

cualquier tipo de construcción social.
Cuánta mediocridad cabe en la sa

tisfacción de quien se debe a un plagio,
sino la necesaria para ser indiferente a
la contradicción. La satisfacción de la
pequeñez.
En Palacio, en la Fiscalía de la capi

tal, en los ecos mediáticos del gobierno
mexicano, se despreciaron los códigos
de la lógica y del tiempo para, una vez
más, limitarse a los provenientes de la
afinidad política.
Es la satisfacción

conlo aparente, que le
permitió a una minis
tradelaSupremaCor
te abrazar el patológi
co y muy nacional va
lor probatorio de los testimonios. Aquí,
enun país tan proclive alamentira
El retraso de la Fiscalía de la Ciu

dad de México en aclarar lo que solo
favorecía a la ministra con cercanías

al gobierno federal —así fue usado por
ella— mostró la ausencia de incomodi
dad por el rechazo a las mínimas con
venciones de verosimilitud. El perio
dismo hecho vocería del oficialismo no

tuvo reparo en dar por buena una de
claración inconsistente, como el des
linde de la fiscalía tampoco busca si
quiera, hasta ahora, profundizar en lo
que significaría la falsificación de una
resolución a su nombre.
La misma dosis de mediocridad ron

da en los defensores de la instancia de

justicia que niega pronunciamientos y
no se detienen a reclamar con alertas

las implicaciones en dicha negación.
En la desvincu

lación de la palabra
con los hechos, se ha

puesto en duda cada
aspecto de la conversación: las pruebas,
lo que se presenta, lo

que se desecha. Solo que en esa cone
xión se sustenta la relación entre ciu

dadanos y órganos de gobierno; entre
lo reglamentado por la ley y los com
portamientos definidos a través de la
ética. Queda la nada y hasta la nada se
impregnó de mediocridad.
El código de aproximación a la reali

dad es el desinterés por asumir el sentido
complicado de las acciones políticas.

CuálltM Cabe en la
satisfaCCÍÓÍl de quien Se

debe a un plagio
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Show time, folks
Al fin se ha explicado con claridad meridiana la llamada "política social"

impulsada por el Presidente: si le damos dinero a los pobres, estos nos apoyan.
¿No se le llamaba a este método compra de votos?...

Gomo que no quiere la cosa, el
año ha empezado. Gil no pue
de escribir el principio de esta
página del fondo sin referir
se a la comisión declarativa

del presidente Lapsus Liópez Obrador,
o como se llame. La noticia corrió como

fuego en la paja y alborotó el cotarro. De
pronto, el Presidente se despojó de todo
pudor y dijo que "ayudando a los pobres
va uno a la segura porque ya se sabe que
cuando se necesite defender en este caso

la transformación, se cuenta con el apoyo
de ellos. No así con sectores de clase me

dia, no conlos de arriba, ni conlos medios,
ni con la intelectualidad. Entonces no es

un asunto personal, es un asunto de estra
tegia política".
Al fin se ha explicado con claridad me

ridiana la llamada "política social" impul
sada por el Presidente: si le damos dinero
a los pobres, estos nos apoyan. ¿Cómo la
ven? Dicho esto sin la menor intención
de un albur cínico. ¿No se le llamaba a es

te método compra de votos? Redes clien
telares, base social, reparto de dinero, llá
mele como usted quiera y mande, al final
el chantaj e y el engaño se imponen. Como
anuncian en los almacenes de reconocido

prestigio:cinismo, a sólo nueve pesos con
80 centavos el kilo.

A la ministra con cariño
Cuando todo parecía perdido en la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación, cuando
todo mundo daba por hecho que Liópez
se metería a la Corte en la bolsa, apareció
el azote de los plagiarios y las plagiarías, la
némesis de los ladrones de tesis ajenas, el
vengador de los párrafos robados, oh sí. El
escritor Guillermo Sheridan dio a conocer

el escandaloso plagio de la tesis completa
de la ministra Yasmín Esquivel para obte
ner el grado de licenciada. Ella era la can
didata del Presidente de la República para
presidir la Corte.
Los medios de comunicación que por

algo detesta el Presidente, por críticos,
informaron del asunto y le dieron vuelo;
lo que se llama sociedad civil metió su cu
chara y por sobre todas las cosas el rector
Graue al frente de la UNAM confirmó el

plagió y recordó de paso el tamaño, la im
portanciay el prestigio de la Universidad.
Yasmín Esquivel será recordada como la
ministra plagiaría. Norma Piña, prime
ra mujer en presidir a la Suprema Corte
rompió el techo de cristal, o como se diga,
y acabó con el sueño impositivo del Pre
sidente. La división de poderes aún exis
te en México. ¡Fiuuu! La verdad, Gilga los
traía en la garganta.
La jauría de la cuatroté ha soltado a

sus perros fúricos en contra de Guiller
mo Sheridan. Ni se esfuercen, Sheridan

es uno de nuestros escritores mayores,
un investigador de primerísima línea que
no cesa de trabaj ar en la UNAM desde ha
ce años y escribir libro tras libro. Liópez
Obrador dirá la misa furibunda, pero palo
dado ni Dios lo quita.
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Pelé
Había muerto Pelé y el mundo entero le
dedicaba las primeras planas de los dia
rios, las notas más importantes de la te
levisión y la radio. Por un azar del des
tino, Gil encontró la pequeña joya en su
periódico La Jornada en una nota de Juan
Manuel Vázquez: "Hay un Pelé que nadie
quiere ver, uno que no se menciona por
que su rostro no es el festivo ni alegre
que ha sido inmortalizado. Hay otro, di
ce el sociólogo Marcos Pioitman, un Pe
lé que representa el inicio del fútbol co
mo mercancía y botín político. Roitman
evoca el momento en el cual el fútbol ini

cia su transición hacia la explotación co
mercial de la mano de la política. En el re
verso está Garrincha, dice Roitman, ese
genio intuitivo con las piernas torcidas,
quien salió de la calle y volvió a ella para
morir en el alcohol y el abandono, mien
tras Pelé supo administrar la fama".
A Gil se le pusieron los pelos de pun

ta: ¿hay más dignidad en un hombre que
muere alcohólico en un callejón que en
aquel que celebra su éxito después de ser
genial? Este Marcos Roitman se pasa de la
raya: ¿quiere usted ser un ejemplo del de
porte: tómese unabotella diaria de tequila
y viva en condición de calle; ¿quiere ser una
vergüenza para el mundo?Gane dinero, vi
va bien, supere las adversidades de la vida.
¿Estamos locos? Roitman, sí.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Abraham Lincoln: "Puedes engañara todo
el mundo algún tiempo. Puedes engañara
algunos algún tiempo. Pero no puedes en
gañara todo el mundo todo el tiempo".

La división de poderes
aún existe en México.
¡Fiuuu! La verdad, Gilga
los traía en la garganta
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Reos son
los dueños

de los penales

Quiere presentarse como
un hecho aislado la fuga y
el motín en el centro pe

nitenciario de Ciudad Juárez, donde
murieron 17 personas y 30 criminales
escaparon de lajusticia.
Ayer anunció el gobierno chihua

huense de María Eugenia Campos que
hadespedidoya al directordel centro pe
nitenciario, ALej andró Alvarado Téllez, y
que las indagatorias para determinar res
ponsabilidades daránpronto resultados.

Como si no fuese a repetirse, las au
toridades declaran para luego seguirse
de largo. Y, sin embargo, llevamos más
de veinte años de fugas y motines simi
lares, en varias prisiones, sobre todo del
norte de México.
También es común enterarse de que

hay reos que no son reos sino inquili
nos vip de las prisiones mexicanas. Es
el caso de Ernesto Alfredo Piñón de la

Cruz, alias El Neto, que tenía jacuzzien
su celda, televisores de pantalla grande
y una sala para atender con comodidad
ylujoasusvisitas.
En efecto, los re

clusorios mexicanos
son hoteles cinco es

trellas para quien
puede pagar por sus
mejores cuartos.
Esto es así porque el sistema peni

tenciario, sobre todo el administrado
por las autoridades estatales y muni
cipales, está diseñado para asegurar el
autogobierno de los reclusos.
En el mundo, la proporción entre cus

todios y presos es de uno por cada diez.
En México, en cambio, la proporción es
de un guardia porcada sesenta personas

privadas de lalibertad. Es humanamente
imposible que un solo funcionario pueda
hacerse cargo de tantos reos.
Una política errada de austeridad,

horarios excesivos y pésimos sueldos,
continuada por décadas, ha provocado
que los administradores de las cárceles
mexicanas no sean los custodios sino

los presidiarios más pudientes.
De ahí que ocurran, con relativa faci

lidad, motinesyfugas,y tambiénque se
privilegie con comodidades desmedi
das a quienes optan por refugiarse, du

rante un tiempo, tras
las rejas.
En sentido inverso,

los desposeídos que vi
ven en la cárcel, quie
nes no cuentan con ri

queza ni medios, son la
casta peor tratada, obj etos para la extor
sióny material desechable de laviolencia
Zoom: no es una investigación, en sin

gular, lo que se necesitapara comprender
lo sucedidoenel penal de Ciudad Juárez.
Urge repensarelsistema penitenciario y,
sobretodo, erradicar el autogobierno. Pe
ro eltemano está entre las prioridades de
ningún gobernante.

De ahí que ocurran,
con relativa facilidad,

motines y fugas
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El Eco de la tesis
En la prehistoria, Um

berto Eco era muy co
nocido —e incluso, po
pular— por ser autor
de Cómo se hace una

tesis, un libro quizá más socorrido
que supropiayposterior novelaEi
nombre déla rosa. En las primeras
ediciones de su guíacatálogo para
la elaboración de tesis académicas
ydoctorales, Ecojugueteabaenel
prólogo con una consigna que —
más o menos— sugería lo siguien
te: el doctorando o candidato ali

cenciarse quería salir del trance de
manera rápida y exitosa, se suge
ría viaj ar a una ciudad distante de
la sede de su universidad, visitarla
biblioteca y abiertamente plagar
una tesis al azar. En épocas remo
tas, Eco bromeaba con eso basán
dose en la práctica imposibilidad
de verificar o desvelar el plagio...
pero si acaso el doctorando o es
tudiante realmente quería inten
tar escribir algo que aportase algo
nuevo al conocimiento de su vo

cación u oficio, algo revelador en
la materia de su trayectoria aca
démica, debía leer con atención el
libro que teníaen sus manos, cuyo
título expresa puntualmente el
cómo (y algún porqué) para escri
bir una tesis.

Dicho lo anterior, hay que su
brayar que en tiempos de sus pri
meras ediciones el libro de Eco

no imaginaba la masiva digitali
zacióny la inmarcesible y variada
instancia de verificación que pro
gresivamente ha inundado al pla
neta y por ende, alterado las pos

teriores ediciones de aquél libro.
Por lo mismo, llama poderosa
mente la atención el bochornoso

desfiguro del momento: una mu
jer que aspira al timón de laSupre
ma Corte de la Justicia en México
es descubierta, revelada y confir
mada como plagiaría de una tesis
de licenciatura... y el estiercole
ro embarra a casi todo el gobier
no de México y mancha a casi to
da la sociedad o por lo menos, a la
inmensa mayoría de mexicanos
que no han tenido que recurrir a
la mentira o el plagio para obtener
títulos académicos. Un fango que
incluye la nefanda red de vende

doras de tesis como entramado de

prostitución del conocimiento...
y tal parece que el afán es dispen
sar o justificar que la magistrada
más que culpable sólo incurrió en
el pecado venial de hacerse eco de
una tesis —más no leer e investigar
y producir una tesis, como enseña
Eco— y la artimaña no es más que
metáfora cansina de todas las ma
ñaneras: hacer eco de oídas o cora

zonadas que transpiren irasy con
tagien mentiras que minimizan su
importancia bogando en un infi
nito marasmo donde parece que
todo, absolutamente todo, ya no
tiene importancia.
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El gozne
de Suresnes
Mediados los años 50 del pasado siglo, el socia
lismo en el interior pensaba que poco podía es
perarse del PSOE en el exilio, al que considera
ba fuera de la realidad. Rodolfo Llopis invitó
con desgana al Congreso de 1958 a algunos mi
litantes en España, que apenas dos años antes
habían comenzado a restablecer redes interte

rritoriales para reivindicar mayor protagonis
mo: Alicante, Barcelona, Santander, Sevilla, Ma
drid y, por supuesto, Asturias y País Vasco, cu
nas del socialismo histórico, donde destacaban
ya las figuras de Antonio Amat, López Albizu
padre de Patxi López y Nicolás Redondo hi
jo de Redondo Blanco, dos generaciones más
jóvenes que Ramón Rubial. AToulouse no fue
ese año Redondo. En representación del País
Vasco acudieron Amat; otro de los mayores, Ce
lestino Corcuera y el novelista Luis Martín San
tos, que solicitaron más responsabilidad en la
organización para el socialismo en el interior
En 1954, el PSOE había disuelto la Ejecutiva del
interior, el germen del enfrentamiento posterior
Amat se mostró incluso dispuesto a montar

un sindicato ajeno a UGT. Llegó a contactar pa
ra ello con el ministro José Solís, también dele
gado Nacional de Sindicatos. Después del Con
greso, en noviembre, las diferencias se acentua
ron: la policía franquista detuvo a cien sindica
listas y cuadros del interior. Amat fue condena
do a cinco años de prisión. Llopis publicó en El
Socialista una reivindicación envenenada con
los nombres de todos los «heroicos dirigentes
caídos». Algunos vieron en la pieza cierta do
blez, o sea, un señalamiento. Al poco, también
fueron detenidos los militantes urbanitas, los lla
mados señoritos del liceo Francés. Amat y los
suyos, que pretendían un acercamiento al PCE,
trataron de derrocar a Llopis. Rubial frenó la
operación. Así que la renovación tuvo que espe
rar un par de generaciones. La UGT parecía de
sactivada y reducida a las zonas mineras de As
turias y a la margen izquierda del Nervión, de
donde procedía Nicolás
Redondo. En cambio, el pe
digrí comunista crecía; el
PCE reclutaba personal
entre estudiantes y clases
medias. La incoiporación
al PSOE del ex comunis

ta Enrique Múgica reacti
vó al partido. En 1964,
Amat ya en declive pre
sentó a Múgica a Rubial,
López Albizu y los dos Re
dondo. Comenzó así un
lustro de reconstrucción.

Justo un año antes, Ru
bial había conocido en Se
villa a Felipe González. El

M0T0R DELcírculo reformista próxi
mo a Giménez Fernández El líder de UGT, con
se acercaba al PSOE. Al par de CCOO, en la

bre de 1988 contramismo tiempo que el par
tido afilió a profesores
Tierno ¡y un grupo de prometedores catedrá
ticos discípulos suyos], el camaleónico y siem
pre oportuno Morodo o la eminencia Elias Dí
az y sumó a algún joven liberal como Boyer. La
segunda gran redada, en 1968, de la que Redon
do logra escapar, genera un efecto propulsor. En
1969, Felipe González se
8 de Alfonso Guerra, en
en Bayona. Comenzaba el
gó un papel fundamental,

los nombres de todos los
caídos». Algunos vieron
blez, o sea, un señalamiento.
fueron detenidos los militantes
mados señoritos del liceo
suyos, que pretendían un
trataron de derrocar a
operación. Así que la
rar un par de generaciones.
sactivada y reducida a las
turias y a la margen
donde procedía Nicolás
Redondo. En cambio, el pe
digrí comunista crecía; el
PCE reclutaba personal
entre estudiantes y clases
medias. La incoiporación
al PSOE del ex comunis

ta Enrique Múgica reacti
vó al partido. En 1964,
Amat ya en declive pre
sentó a Múgica a Rubial,
López Albizu y los dos Re
dondo. Comenzó así un
lustro de reconstrucción.
Justo un año antes, Ru

bial había conocido en Se

villa a Felipe González. El
círculo reformista próxi
mo a Giménez Fernández El líder de UGT, con
se acercaba al PSOE. Al par de CCOO, en la

bre de 1988 contramismo tiempo que el par
tido afilió a profesores
Tierno ¡y un grupo de prometedores catedrá
ticos discípulos suyos], el camaleónico y siem
pre oportuno Morodo o la eminencia Elias Dí
az y sumó a algún joven liberal como Boyer. La
segunda gran redada, en 1968, de la que Redon
do logra escapar, genera un efecto propulsor. En
1969, Felipe González se presentó, en el Renault
8 de Alfonso Guerra, en un Comité del partido
en Bayona. Comenzaba el relevo y Redondo ju
gó un papel fundamental, a pesar de que el so

mantuvo formalmente leal a

Múgica, ya en la Dirección
por la renovación frente
renovación la encarnaba
a quien Redondo conoció
antes; González había

solicitar dinero de la UGT pa
trabajadores andaluces.
«esterilización de sus acciones»

en un texto crítico con
titulado «Los enfoques de
la praxis», publicado en
1972 en El Socialista, que
sirvió a Llopis como pre
texto para tratar de retra
sar el decisivo congreso
de ese año. Llopis exigió
una rectificación y se en
contró con una ratifica

ción firmada por Redon
do. El PSOE, partido en
dos, celebró dos congre
sos. En 1974, en la reuni
ficación de Suresnes, el
eje VizcayaSevilla tomó
el poder invirtiendo el or
den de los sumandos: los

sevillanos propusieron a
Redondo como líder del

Gutiérrez, su partido. Meo, recién des
del 14 de diciem pedido de Astilleros, era

Gobierno socialista. entonces el dirigente más
prestigioso. Sin embargo,

él se consideraba un sindicalista. De modo que
rechazó la propuesta. En seguida, González su
po lo que esto significaba: en 1976, Redondo, lí
der de la UGT, rechazó un pacto social que fir
mó su partido y, en 1977, presentó al sindicato
como la contrapartida del PSOE. Redondo se
negó a que la UGT fuese una mera «correa de
transmisión del partido» y se erigió en un dolor
de cabeza para González: eran otros tiempos;
eran otros sindicatos, eran otros líderes.
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Los Reyes Magos
Las fiestas más antiguas de la Cristiandad

celebraban de manera especial la Epifa
nía, es decir, el momento en que los Re

yes Magos visitaron al niño Jesús en su pesebre de
Belén. En otras palabras, celebraban el día en que
fue revelada al mundo la existencia de Cristo. Era

natural que así fuera, por esa razón, pero también
extraño, pues resulta muy exiguala evidencia de ese
episodio en la Biblia. El Evangelio de San Mateo es,
de hecho, el único que habla de los "magos de Orien
te". San Mateo afirma que el niño recibió tres rega
los: oro, incienso y mirra, pero no dice cuántos ma
gos eran ni qué edad tenían ni cuáles eran sus nom
bres. Tampoco dice que fueran reyes (eran magos:
hombres sabios). El pensador Orígenes deduj o que,
como eran tres los regalos, debían también ser tres
los magos; el teólogo Tertuliano otorgó a esos ma
gos el atributo de la realeza. Ambas fueron inven
ciones del siglo III. Mi amigo Miguel Herrera me
informa que sus nombres aparecen por vez prime
ra en los llamados Evangelios Apócrifos, escritos en
los primeros siglos del Cristianismo, sobre todo en
el Evangelio armenio déla Infancia, capítulo V, que
dice así: "Los magos eran tres hermanos: Melkon, el
primero que reinaba sobre los persas; después Bal
tasar, que reinaba sobre los indios, y el tercero Gas
par, que tenía en posesión el país de los árabes".
Sus nombres aparecen junto a sus imágenes en

un mosaico bizantino del siglo VI realizado en Ra
vena, al noreste de Italia. El
mosaico tiene una inscrip
ción que identifica a los ma
gos como Melchior, Gaspar
yBalthassar. En el mosaico
de Ravena, Melchior es re
presentado como un joven
que lleva una caj a de incien
so, Gaspar como un ancia
no que lleva una ofrenda de

oro y Balthassar como un hombre de barba oscura
(aunque el color de su piel es blanco) que porta un
recipiente con mirra. Más adelante, Bede el Vene
rable, uno de los eruditos más destacados de la Edad
Media, intercambió en el siglo VIII los rasgos físicos
atribuidos a los dos primeros magos: Melchor, en su
versión, es un anciano que ofreció el oro, símbolo de
la realeza, y Gaspar un j oven que honró a Jesús con
incienso, símbolo de la divinidad (Baltasar, agrega,
le dio mirra, que significaba que el niño al que ado
raban debía morir en la Tierra). Fue hasta el siglo
XVI cuando el semblante de Baltasar, descrito has
ta entonces como el más moreno de los reyes, cam
bió de pronto: asumió el color y la fisonomía de los
negros. Así lo representan ya, en sus pinturas, Hans
Memli ng, Albrecht Durer y Hieronymous Bosch,
y más tarde Diego Velázquez, Peter Paul Rubens
y Giambattista Tiepolo. El cambio en la iconogra
fía correspondía a los hallazgos de nuevas tierras y
nuevos pueblos hechos por los descubridores del si
glo XVI, así como a las necesidades de los evangeli
zadores que buscaron identificar a los reyes con los
continentes: Melchor con Europa, Gaspar con Asia
y Baltasar con Africa.
En México, los Reyes Magos traen regalos alos ni

ños que se portan bien, la mañana del 6 de enero. Es
unatradiciónheredadade España, donde la creencia
empezó a tomar arraigo a mediados del sigloXIX. Se
gún el sitio donde leí con interés la información que
aquí transcribo (mcnbiografias.com) Melchor llega
ba a los hogares con requesón y miel, Gaspar con ro
pay zapatos, y Baltasar, enfin, con leñay carbón.

El Evangelio de
San Mateo es, de

hecho, el único que
habla de los "magos

de Oriente"
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Biden en el AIFA,
una apuesta perdida

Es ir contra todos los
que piensen diferente.

Florestán

Í7
^¦"*4 113 de diciembre, publique aquí: el

¡ Air Forcé One de Joe Biden llegará el
LjÉ próximo día 9 alo que fue el hangar

presidencial, en el que han sido recibidos todos
sus antecesores, no al Felipe Angeles. El Servicio
Secreto, SS, no cambia destinos estratégicos por
motivos políticos.
Y no es que tuviera información privilegiada, pe

ro sí el privilegio del conocimiento que danlos años
de haber cubierto visitas de presidentes de Estados
Unidos ala Ciudad de México, desde James Cárter,
con José López Portillo, el 14 de febrero de 1977, has
ta Barack Obama, el 2 de mayo de 2013.
Por eso tenía claro que el SS, que es quien toma

esas decisiones, no modifica sus esquemas logís
ticos más que por razones de seguridad, y ya tenía
tomada la decisión de que el Air Forcé One ate
rrizaradonde siempre: enelhangarpresidencial.
Dos semanas después, el 28 de diciembre, Ló

pez Obrador se subió al tema: ya está garan tiza
do que el primer ministro Trudeau va a bajaren
el aeropuerto Felipe Angeles. Yhoynos dicen del
presidente Biden. Yoestoyhaciéndola recomen
dación. No es un asunto de logística, es un asunto
político. Esto a lo mejor no lo sabe el presidente
Biden, pero estoy aprovechando para decirle que
por amistad y por diplomacia le pedimos que su
avión aterrice en el aeropuerto Felipe Angeles
porque, ¡imagínense a nuestros adversarios!
Este martes reiteré que no aterrizaría allí y el

martes por la noche, la Casa Blanca lo confirmó:
el Air Forcé One llegaría a donde siempre, al han
gar presidencial, lo que ayer López Obrador elu
dió y dij o que lo hablaría hoy.
Todo confirma lo que le había adelantado: el SS

no modifica su logística de seguridad por motivos
políticos, como los que invocó López Obrador, ni
por temas de amistad, alos que también imploró.
Y el hacer de un asunto de logísticay seguridad

un tema político y no lograrlo, fue eso, una derro
ta política
Además, esa decisión no es del presidente de

Estados Unidos.

Allí no es como aquí.

RETALES
1. DIGESTIÓN. En Palacio Nacional aún no se
digiere la elección de la ministra Norma Piña co
mo presidenta de la Corte. Y por eso López Obra
dor reclamó ayer a los suyos, Arturo Zaldívar in
cluido, que hayan votado por quienes votaron;
2. DORLE. Loretta Ortiz buscó presidir la Se
gunda Sala de ese tribunal constitucional, pero
fue derrotada por unanimidad por Alberto Pé
rez Dayán. En la primera fue electo Mario Pardo
Rebolledo, ambos mal vistos por López Obrador,
pero reconocidos por sus pares; y
3. CONFESIÓN. Ayer el Presidente confesó al
hablar de sus programas sociales: esdeque cuan
do se necesite defenderla transformación, se
cuenta con los pobres. Entonces, no es un asunto
personal, es un asunto de estrategia política. Es
trategia política, apunto, que en el quinto año de
gobierno es electoral.

Nos vemos mañana, pero en privado
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ILa importancia del 23. Por sus implicaciones
• económicas y políticas, el año que comienza será

crucial para el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador y, sin duda alguna, definirá si su proyecto
de nación tiene vida más allá de 2024. La refinería
Olmeca ha dado sorpresas desde el día uno. Prime
ro, por la cantidad de obras previas para adecuar una
zona de manglar y, luego, por las constantes inunda
ciones del predio ubicado en Paraíso. Posteriormente,
vino el tema del costo, sin embargo, la obra avanza y*
promete ser la refinería que sacará de problemas de
abastecimiento de combustible. Cuatro décadas sin
construirse ninguna y ahora hay ánimo y detérmina
ción... Un poco de paciencia, es todo.

2 Con el pie derecho. La Secretaría de Marina, a
•cargo del almirante José Rafael Ojeda Durán,

colocó un gran golpe al crimen organizado para co
menzar bien 2023. En el marco de la Operaciónipn
la Mar, personal logró el aseguramiento de alrededor
de 895 kilogramos de cocaína que eran transporta
dos en una embarcación menor, así como la deten
ción de cuatro personas, presuntos infractores de la
ley, frente a la costa de Chiapas. La droga, así como
las personas, fueron puestas a disposición de la FGR,
subdelegación de Tapachula, Chiapas, para la inte
gración de la carpeta de investigación correspondien
te. Conformar las carpetas de investigación es la tarea
fácil, por favor, no lo echen a perder.
3 Hay tiro. El presidente nacional de Morena,

• Mario Delgado, presentó a Delfina Gómez
como la candidata a la gubernatura del Estado de
México a celebrarse el próximo 4 de junio. Delfina,
a la par, anunció los nombramientos de Horacio
Duarte como el coordinador de su precampaña y de
la posterior campaña, que inicia el 3 de abril. Ade

más, el senador por Morena Higinio Martínez fungi
rá como delegado especial del proceso electoral. Con
estas plazas se cubre de alguna manera la cuota en
tre morenistas, quienes se declaran listos para la con
tienda. Eso, en esta esquina... Y en la otra, Alejandra
del Moral se apunta para la elección por parte de la
alianza PRI, PAN y PRD. Hagan sus apuestas.
4 Limpieza profunda. El gobernador de Jal isco,

• Enrique Alfaro, informó que, en 2022, un total
de 6 mil 659 presuntos delincuentes pasaron de es
tar en las calles a estar vinculados a proceso. "Es un
número que se dice fácil, pero que ha representado
todo un reto de coordinación, estrategia y compromi
so para recuperar la paz de Jalisco", expresó. Este tipo
de avances, dijo, han sido una constante desde que
arrancó su gobierno. "Y es algo que, según datos del
Sistema Nacional de Seguridad Pública, se refleja en
las cifras de incidencia delictiva más bajas de los últi
mos cinco años. La pregunta es: si tantos delincuentes
que estaban en las calles ya están presos, ¿por qué no
baja la criminalidad?

5 Oportunidad de oro. El Partido Revolucionario
• Institucional publicó esta semana la convocato

ria para los aspirantes a ser candidatos a la guberna
tura de Coahuila. El secretario de Operación Política
del PRI en el estado, Adrián de Jesús Herrera, desta
có que, con lo anterior inicia el proceso interno del PRI
para tener a su candidato. El 12 de enero será el regis
tro para quien desee participar en el proceso interno
para la gubernatura, precisó. Por su parte, el coordi
nador de los diputados del PRI, Rubén Moreira, con
sideró que sí hay condiciones para una alianza con el
PAN y el PRD rumbo a las elecciones en Coahuila y el
Edomex. No lo piensen tanto, pues ya tienen una ven
taja si del otro lado Morena se decantó por el candi
dato que no era: Armando Guadiana. Ahí está el pan.
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SUEÑOS
¿La gente que nació ciega tiene sueños
visuales?
R. Algunos expertos argumentan que las per
sonas que nacieron ciegas no ven conteni
do visual en sus sueños, al igual que no ven
nada visual mientras están despiertas. Otros,
sin embargo, se aplican por diferir.
Las personas con ceguera congénita ex
perimentan menos movimientos oculares
durante la fase de sueño de movimientos
oculares rápidos (REM) que sus homólogos
videntes. Dado que la mayoría de los sueños
complejos ocurren durante la etapa REM y se
plantea la hipótesis de que los movimientos
oculares se correlacionan con el contenido
visual del sueño, esto podría sugerir que las
personas con ceguera congénita no experi
mentan contenido visual mientras sueñan.

INVERTIR EN UNO MISMO

Una de las frases de moda es la de "invertir
en uno mismo", y ¿prácticamente cómo se
puede hacer más de lo que ya hacemos?
R. La base de este consejo de moda y
de los llamádos "life coaches" es que nunca
debe dejar de invertir en usted mismo por
que esto es lo más importante que puede
hacer. Ser su prioridad no es egoísta; en rea
lidad es lo más importante que puede hacer,
porque no puede verter de un vaso vacío.
Cada inversión que haga en usted mismo
hoy pagará dividendos durante años.
¿Cómo puede invertir en usted mismo ahora,
como me pide? Los pasos concretos que se
recomiendan son los siguientes:
Aprenda una nueva habilidad. Cuanto más
aprende, más gana.
Compre un libro sobre un tema que le fas
cine. Todo lo que podría querer aprender
ha sido escrito. Puede gastar $200 pesos
en un libro para adquirir toda una vida de
conocimiento.

Gaste dinero en su salud. Gaste siempre el
dinero en comer mejor y el mejor entrena
miento físico que pueda conseguir. Quiere
asegurarse de estar física y mentalmente

preparado para cualquier cosa que la vida
le traiga.
Lleve a alguien a tomar un café o a almor
zar. Puede aprender algo de alguien que está
unos pasos por delante de usted ofreciéndo
le a llevarlo a almorzar.
Asista a un evento o conferencia en su cam
po. Dicen que su red es su patrimonio neto.
Quiere hacer lo que pueda para evitar a
aquellos que ya están donde quiere estar
algún día.

L'AGUA/FERNANDA GAY
¿Es finita el agua que podemos consumir y
usar los humanos?
R. Nosotros sólo podemos usar una peque
ña fracción del agua de la Tierra. Recorde
mos cuando en la escuela nos enseñaron
que la mayor parte (específicamente, 71%)
de la superficie del planeta está cubierta de
agua. Si bien eso es cierto, los humanos sólo
pueden usar el 0,007% de esa agua, según
National Geographic. Eso se debe a que alre
dedor del 2.5% del agua de la Tierra es dulce,
y sólo el 1% de ella es accesible. El resto for
ma glaciares y campos de nieve. En resumen,
sí, el agua accesible es finita.
Por eso es que empresas como Nestlé y Coca
Cola, entre otras, compran derechos, apro
vechan, embotellan y nos venden nuestra
agua embotellada en plástico que contami
na nuestra vida, nuestra Tierra. Todos los que
compramos productos embotellados en
plástico de un solo uso contribuimos a este
crimen contra la humanidad.

LIMAS Y LIMONES

El otro día, mientras preparaba unas fru
tas para aguas frescas y una piñata se me
cayeron los limones y las limas en el balde
de agua, y ¡oh, sorpresa!, las limas se fueron
abajo y los limones flotaron. ¿A qué se debe,
estaban las limas descompuestas?
R. No, no se preocupe, debido a que las li
mas son más densas que los limones, caen al
fondo de un recipiente, mientras que los li
mones flotan en la parte superior.
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"Si no puedes volar, corre; si no pue
des correr, camina; si no puedes caminar,
arrástrate. Pero, hagas lo que hagas, sigue
moviéndote hacia delante". Ésta ha sido una
de las lecciones nuevas que me ha incul
cado un hombre de 79 años que hoy está
cruzando la gran "universidad del cáncer" y
que, debo admitir, lo está haciendo con de
voción, humildad y, sobre todo, con una gran
tenacidad y amor por la vida, sin
aferrarse a ella.
Ese hombre de la tercera

edad me ha demostrado que el
amor, la dignidad, los principios
y valores son lo más importan
te para enseñar a los hijos para
que sean personas de bien. Ha
cruzado por muchos obstáculos
en la vida, con altas y bajas, con
amores y desencuentros, pero
con una nueva noción de vida

que es de admirarse. Muestra el
valor de encerrarse en su pro
pio capullo y tratar de que las
acciones y reacciones externas
no le afecten en su sentido de
vida.

A ese abuelo de corazón noble que me
enseñó la disciplina, el amor al deporte, el
respeto al trabajo y, ante todo, a las perso
nas; que demostró un sentido de justicia que
siempre sostuvo y me probó con hechos que
la justicia no es darle a todos lo mismo, sino
darle a cada uno lo que necesita, sólo tengo
que decirle: ¡gracias!
Gracias por el cariño, la compañía y el

infinito amor que has dejado a lo largo de
tus años en cada una de las personas que
conoces.

¡Gracias por demostrarme que no hay
peor desperdicio en la vida que vivir en el
pasado con sentimiento de culpa! En lu
gar de eso, debemos mirar hacia adelante y
aprovechar la vida que se nos pasa con una
velocidad inimaginable.

Gracias también por tantas
horas de paciencia en los en
trenamientos de fútbol ameri
cano, las clases de historia y los
maravillosos cuentos para dor
mir que nos contabas, pero, so
bre todo, por siempre estar ahí.

La lección más grande que
he aprendido de mi consejero
es, primero: tener ganas de ser
padre, aprender cada día cómo
llevar la mejor de las paterni
dades. Pero lo más importan
te, sin embargo, es estar ahí.
Estar es enseñar a vivir, siendo
un ejemplo y llenándolos de
amor y cariño, así como con

los límites necesarios. Enseñarles a nues

tros hijos que la vida no siempre es color de
rosa, pero que siempre demos lo mejor de
nosotros. Porque lo que plantemos ahora,
cosecharemos más tarde.

No es lo mismo ser un buen padre, que
ser un padre bueno, y tú, papá, eres el me
jor padre que me pudo haber tocado en esta
vida.

Te amo con todo mi ser, mi querido "Lic.".

Estar es enseñar
a vivir, siendo
un ejemplo
y llenándolos
de amor

y cariño,
así como
con los límites
necesarios.
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En 2023, específicamente el 2 de enero, se
cumplieron 10 años de la creación de la Se
cretaría de Desarrollo Agrario, Térritorial
y Urbano (Sedatu). Ha sido una década de
cambios profundos y conquistas que han
transformado a la Sedatu en una institución
clave para reducir las desigualdades que más
nos lastiman como sociedad.

Los orígenes de nuestra secretaría se re
montan a tiempos de Lázaro Cárdenas, en
especial con la repartición de tierras entre
ejidos y comunidades. El fortalecimiento del
sector agrario tras la Revolución hizo nece
saria una dependencia del Estado que se
ocupara del ordenamiento territorial y el de
sarrollo en el campo. Eventualmente, se creó
la Secretaría de la Reforma Agraria (SRA), en
1970, que fue la primera predecesora directa
de la Sedatu. Las funciones de la SRA fue
ron fusionadas con algunas realizadas por
la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol),
para crear una secretaría independiente, más
especializada y encargada también del de
sarrollo urbano.

Así, en 2013, surgió finalmente la Sedatu.
Aunque nació de las mejores intenciones y
con antecedentes sólidos en la lucha agraria,
lasecretaría tuvo sus primeros años durante
la decadencia del periodo neoliberal, mo
mentos dañinos para el desarrollo nacional.
Desafortunadamente, durante sus primeros
años no fue aprovechada al máximo; sus
funciones más importantes se vieron dilui
das por la corrupción, por la falta de visión
social en las políticas de vivienda y por la
ausencia de una comprensión real de las ne
cesidades de la gente.

A principios de este sexenio, tuvimos que
reconstruir la Sedatu. Además de ser una de
las tres dependencias más chicas de la admi
nistración pública, heredamos una secreta
ría en mal estado y sin perfiles técnicos. Fue
necesaria una reestructuración desde arriba
para regresarla a su vocación originaria, au
ténticamente social, al servicio de las perso
nas y sus necesidades.
El cambio más importante fue el perfil

de nuestros equipos y el corte de nuestras
labores. Cuando antes se hacía un trabajo

esencialmente político, desde el escritorio,
hoy tenemos equipos técnicos altamente ca
lificados que parten de la premisa de que hay
que salir a campo, conocer las demandas de
la gente y supervisar el avance de nuestros
programas. Por otra parte, hemos integrado
al sector de la vivienda a nuestras actividades.
Partimos de una base común: la vivienda es
el núcleo del desarrollo en México, desde lo
individual y lo familiar hasta lo comunitario y
lo social. Sabemos que la vivienda es un dere
cho humano antes que cualquier otra cosa, y
estamos comprometidos con su garantía. Por
ello, el combate al rezago, la reconstrucción
y el fomento a la autoproducción de vivienda
están entre nuestras más altas prioridades.

De la mano de los Organismos Nacionales
de Vivienda, la Sedatu encabeza un trabajo
coordinado sin precedentes para atender las
carencias $n vivienda en el país. Todo este
trabajo está dando resultados. Según el úl
timo análisis del Coneval, las carencias por
espacios en la vivienda fueron las dos que
más disminuyeron entre 2018 y 2020. De
la misma forma, el rezago habitacional en
México, que se mantuvo prácticamente sin
cambios durante 20 años, en los primeros
dos años de esta administración ha dismi
nuido en un millón de viviendas.

Hoy, la Sedatu es otra, y se debe al com
promiso de un equipo de profesionales que
aman lo que hacen. Estamos por llegar a mil
obras construidas a través del programa de
Mejoramiento Urbano, que ya lleva casi 100
reconocimientos nacionales e internaciona
les de arquitectura y urbanismo.

La Sedatu a 10 años de su fundación tie
ne mucho que celebrar, sobre todo por su
equipo de trabajo que me honra dirigir y la
transformación sin descanso que estamos
llevando a cabo en lugares a donde no se ha
bía llegado nunca. Creemos firmemente que
un gobierno surgido de la voluntad genuina
de ayudar al pueblo puede transformar sus
instituciones para devolverles su vocación
auténtica. Hoy estamos cumpliendo el com
promiso con quienes confiaron en nosotros,
trabajando para construirles un futuro mejor
y sobre todo más igualitario.
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Rumbo a la X Cumbre
• Hoy, desde Palacio Nacional, tendremos mas detalles
sobre la reunión de los tres mandatarios.

Es el segundo encuentro desde que se retomó esta agenda,
la de reunir a los tres mandatarios de los países de América
del Norte en un ejercicio necesario cuando se evidencian
los lazos que unen a México, Estados Unidos y Canadá.
Recordemos que, previo a la ocurrida en 2021, en

Washington DC, se suspendió porque a DonaldTrump no
le interesó mantener la relación trilateral en óptimas con
diciones. Y grave error, porque política, económica y so
cialmente los cruces en estas naciones son inevitables. Han
sido tiempos convulsos en lo colectivo, así lo expresaron
los tres líderes en aquel encuentro, cuando recordaron lo
duro que era (es) enfrentar los efectos de la pandemia desde
varios frentes, pero también en lo individual.

La próxima semana, Andrés Manuel López Obrador,
Joe Biden y Justin Trudeau compartirán agenda. Tres
reuniones a la vista por cada mandatario y los temas se han
adelantado bajo promesa de que hoy, en Palacio Nacional,
tendremos más detalles: diversidad, equidad e inclusión
cambio climático y ambiente; migración y desarrollo; com
petitividad, salud y seguridad. Y cada país tendrá mucho
qué decir sobre cada tópico, también mucho qué cuestio
nar a los otros a! respecto, pero la finalidad de una cumbre
como ésta es encontrar los puntos en común para así no
sólo ayudarse, sino también para construir puentes por los
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que puedan transitar juntos.
En 2021, recordemos, la pan

demia y sus aristas: vacunas y
abastecimiento, fueron de los te
mas principales. EU hizo lo suyo
con la donación de dosis prome
tidas, a México llegaron más de
13 millones de inmunizaciones

Nuestro país, subrayemos, fue
uno de los primeros en asegu
rar el fármaco cuando el mundo

apenas terminaba de entender el
momento que vivía. 
Lo hemos dicho en este es

pacio, se ha reconocido desde
varios escenarios: el trabajo
de la Secretaría de Relaciones

Exteriores fue vital para que
siete de cada diez mexicanos
hayan completado su esquema
de vacunación. Sin la labor de
Marcelo Ebrard y su equipo no se habría garantizado con
prontitud nuestro acceso a las vacunas.
Catorce meses después de aquella primera Cumbre

desde 2016, el cruce de migrantes parece asomar otra cri
sis, pero ayer mismo el gobierno estadunidense anunció
que loe Biden podría visitar la frontera previo a su llega
da a la CDMX, una señal de su intención de resolver este
tema vital en la dinámica política y social de esta región
del continente.

Los migrantes representan millones en mano de obra
activa en territorio estadunidense y Canadá, y otros miles de
millones de pesos más en remesas que entran a México: "En
términos de movilidad laboral, por la demanda de mano de
obra que hay en Estados Unidos y en Canadá, y también
parcialmente en México y, por otro lado, pues que también
tiene esta integración que extenderse hacia el resto de las
Américas para aprovechar todas las complementariedades
que hay en la región...", afirmó Roberto Velasco. jefe de la
Unidad para América del Norte de la Cancillería, en entre
vista concedida a La Razón, al referirse a que esta cumbre
tendrá las pilas puestas para hablar de movilidad laboral
como una estrategia para potencializar estos territorios.

La reunión de la próxima semana será, más que deci
siva, importante para el fortalecimiento de los lazos entre
México, Estados Unidos y Canadá. Más allá de la polémica
por el aeropuerto en el que aterrizarán los mandatarios
invitados, está el arduo trabajo de la Cancillería, desde su
titular, Marcelo Ebrard, al jefe de la Unidad para América
del Norte y una comitiva que está hoy trabajando a mar
chas forzadas para asegurar que a partir de esta Cumbre se
vigorice el papel de México en materia de política exterior.
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Lo dicho, el tufo de "lo que fue" emana de
Palacio. La capacidad extorsiva de la 4T
comienza a mostrar signos inequívocos de
deterioro. En la SCJN, al parecer, se han can
sado de estar de rodillas y la candidata del
sistema no llegó a la final; contó sólo con su
voto. En el TFfA, aún peor, quedó al frente
alguien cercano a los panistas que checan
todavía tarjeta con Calderón, por lo que
veremos, en lo sucesivo, el reverso de la
moneda.
El desgaste institucional ha colmado la

paciencia de diversos sectores, aunque aún
sonrían a quien goza de son
deos torcidos por los cobrado
res de piso. Las encuestas no
descreman el efecto del ama
go que esos personajes ejercen
sobre la población. En el inte
rior del país nadie se atreve a
opinar abiertamente en contra
del político favorito de los ca
pos locales. Sería el primero
en la pagada encuesta de po
pularidad, de no ser porque en
India tienen una larga tradición
de apoyo incondicional al que
se encuentra al mando, haga lo
que haga.

Los ministros y magistrados
no sucumbieron ante las ame
nazas, conscientes de que ellas
cada vez tienen menos posibi
lidad de ser cumplidas, pero,
más que eso, el efecto neutra
lizador de los tirones de Sheinbaum en un
sentido y los de Adán Augusto hacia el con
trario, terminaron por dejar libre la rueda de
la selección, y al final de cuentas, ninguno de
ellos ganó nada.
Van ya más de cuatro años de nom

bramientos irresponsables, basados en la
chabacanería mañanera, que oscila en
tre el cinismo y la necesidad de anular la
capacidad contradictora de los organismos
autónomos. A la espuria presidenta de la
CNDH, se han sumado todo tipo de perfi
les improvisados para ocupar destacados
puestos en cargos té,cpjcos. el resultado,

a la vista, sólo ocurrencias, corrupción e
ineficiencia.

Pero habrá que ver si la legislatura en
el Senado amarrará el mote de ser la peor
en cien años. Aunque se regocijen los
grupúsculos que ahí juegan a ser oposición,
a pesar de ser sólo testimoniales voceros de
la inconformidad social, saben que la gen
te ya advierte que hacen como que van al
frente de las posturas, cuando en realidad
van a la retaguardia, cacareando el logro
como si fuera propio. Sin embargo, vienen
tiempos importantes en el último trayecto

del sexenio, el cual, en justi
cia, podría incluir cubrir una
vacante en la Corte, si es que
la UNAM decide no agachar la
cabeza. La seriedad de sus títu

los profesionales está en juego.
Entre más terreno pierda el se
ñor de las remesas, peor será
la necesidad de meter jiribilla
en la legislación electoral, las
chuecolatas no dan el ancho y
sólo pintan frente a candidatos
que no han logrado que el elec
torado cierre filas en su favor.

A Banxico, la CRE, el Cenace
y todos esos órganos que de
bieron quedar al margen de la
política habrá que reconstruir
los de cero. Como dijo el actor,
hay mucho que trabajar, pero
más que destrabajar.
Cuando menos, ahora los

mexicanos saben de qué está hecha esa que,
sin sustento en la historia, ni en los hechos,
se autonombraba la izquierda mexicana, y
que no fue sino un membrete que compra
ron cuando los echaron del PRI. Los de iz
quierda congruente y coherente hace buen
rato no marchan con la 4T y, con pena, y en
voz baja, la critican.

El traumático paso de López ha sido tan
severo, que poco se mira al despilfarro y la
trocinio en las finanzas públicas, será hasta
el próximo sexenio que los ayudantes de los
capos del presupuesto nos ayuden a com
prender cómo nos volvieron a saquear.
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Columna invitada
Dr. Alejandro Sacia*
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QfGbáJfS'QífWti.coír,

"México estará siempre en
mi corazón": Benedicto XVI
y la realidad mexicana
(Primera parte)

Ha concluido su peregrinación por la tierra una de las men
tes más grandiosas de los últimos siglos. Luminoso profesor,
escritor prolífico, sacerdote de Jesucristo, guardián de la fe,
pastor universal de la Iglesia, Benedicto XVI ha sido un gi
gante y "humilde trabajador de la viña del Señor"1, Su vida ha
sido un don de Dios para la Iglesia y el mundo, con los ras
gos que acompañan a una obra maestra que alcanza la altura
de lo sublime. Nadie lo ha descrito mejor que el cardenal de
Colonia, Joachim Meisner, quien lo retrata como un hombre
"inteligente como una docena de profesores y devoto como
un niño que recibe la primera comunión"2. Nos toca ahora
asumir el inmenso legado que este "colaborador de la verdad"
ha dado al mundo3.

Como punto de partida para conocer un poco más su pen
samiento, propongo escuchar de nuevo las palabras que nos
dirigió concretamente a los mexicanos, tanto en sus encuen
tros con los obispos de nuestro país como en lo que nos dijo
como nación en la visita que realizó a nuestra tierra en abril
del 2012.

Benedicto XVI le habló a México con un conocimiento pro
fundo de su realidad. En varias ocasiones dejó claro que estaba
bien familiarizado con las riquezas y los dolores que bosquejan
el rostro de nuestro pueblo. Cuando al inicio de su pontificado
se reunió en Roma con los obispos mexicanos, les habló sobre
la historia de México, nuestra riqueza geográfica, la realidad
cultural del país, los indígenas, el narcotráfico, la discrimina
ción contra la mujer y el carácter propio del mexicano. Con el
embajador de México ante la Santa Sede habló sobre nuestra
situación política, la desigualdad económica, los problemas
migratorios, los procesos electorales, etcétera.

En la homilía del 12 de diciembre de 2011, Benedicto XVI
anunció que haría un viaje a México antes de la siguiente pas
cua para que "se afiance la convicción de que éste es un tiem
po precioso para evangelizar con una fe recia, una esperanza
viva y una caridad ardiente"4. La fe, la esperanza y la cari
dad, son las grandes pinceladas que definieron el magisterio
del papa alemán: escribió dos encíclicas sobre el amor (Deus
caritas est y Caritas in vertíate), una sobre la esperanza (Spe
salvi) y una con el papa Francisco sobre la fe (Lumen fidei).
En la entrevista que concedió a los medios en el avión, dijo a

Ha concluido su peregrinación por la tierra una de las men
tes más grandiosas de los últimos siglos. Luminoso profesor,
escritor prolífico, sacerdote de Jesucristo, guardián de la fe,
pastor universal de la Iglesia, Benedicto XVI ha sido un gi
gante y "humilde trabajador de la viña del Señor"1, Su vida ha
sido un don de Dios para la Iglesia y el mundo, con los ras
gos que acompañan a una obra maestra que alcanza la altura
de lo sublime. Nadie lo ha descrito mejor que el cardenal de
Colonia, Joachim Meisner, quien lo retrata como un hombre
"inteligente como una docena de profesores y devoto como

un niño que recibe la primera comunión"2. Nos toca ahora
asumir el inmenso legado que este "colaborador de la verdad"
ha dado al mundo3.

Como punto de partida para conocer un poco más su pen
samiento, propongo escuchar de nuevo las palabras que nos
dirigió concretamente a los mexicanos, tanto en sus encuen
tros con los obispos de nuestro país como en lo que nos dijo
como nación en la visita que realizó a nuestra tierra en abril
del 2012.Benedicto XVI le habló a México con un conocimiento pro
fundo de su realidad. En varias ocasiones dejó claro que estaba
bien familiarizado con las riquezas y los dolores que bosquejan
el rostro de nuestro pueblo. Cuando al inicio de su pontificado
se reunió en Roma con los obispos mexicanos, les habló sobre
la historia de México, nuestra riqueza geográfica, la realidad
cultural del país, los indígenas, el narcotráfico, la discrimina
ción contra la mujer y el carácter propio del mexicano. Con el
embajador de México ante la Santa Sede habló sobre nuestra
situación política, la desigualdad económica, los problemas
migratorios, los procesos electorales, etcétera.En la homilía del 12 de diciembre de 2011, Benedicto XVI
anunció que haría un viaje a México antes de la siguiente pas
cua para que "se afiance la convicción de que éste es un tiem
po precioso para evangelizar con una fe recia, una esperanza
viva y una caridad ardiente"4. La fe, la esperanza y la cari
dad, son las grandes pinceladas que definieron el magisterio
del papa alemán: escribió dos encíclicas sobre el amor (Deus
caritas est y Caritas in vertíate), una sobre la esperanza (Spe
salvi) y una con el papa Francisco sobre la fe (Lumen fidei).
En la entrevista que concedió a los medios en el avión, dijo a

los periodistas: "Comparto las alegrías y las esperanzas, pero
comparto también el luto y las dificultades de este gran país.
Voy para alentar y para aprender, para confortar en la fe, en
la esperanza y en la caridad, para confortar en el compromiso
por el bien y en el compromiso por la lucha contra el mal"5.
Igualmente, en la ceremonia de bienvenida en el aeropuerto
de Guanajuato volvió a insistir: "Vengo como peregrino de la fe,
de la esperanza y de la caridad"6. Podemos, por lo tanto, revivir
las palabras que le dirigió a los mexicanos enfocándonos en
estas tres cuestiones.
FE RECIA

"Me siento muy feliz de estar aquí, y doy gracias a Dios por
haberme permitido realizar el deseo, guardado en mi cora
zón desde hace mucho tiempo, de poder confirmar en la fe al
pueblo de Dios de esta gran nación en su propia tierra'7. Con
estas palabras saludó el papa a México. Es bien conocida la
fuerza con la que Benedicto XVI defendió la necesidad de que
la fe se encuentre íntimamente vinculada con la racionalidad
humana. Nunca dejó de insistir en que el cristianismo desde su
origen ha hecho una opción decidida a favor de la razón y de la
verdad. En cierto sentido, podríamos decir que precisamente
en eso consiste: en decirle sí a la razón (al Logos) en sus distin
tos niveles. No obstante, en el contexto de su visita a México,
refiriéndose a todos los latinoamericanos en general, dijo algo
peculiar, algo que en principio no esperaríamos escuchar del
"papa de la razón": "En América Latina (...) es muy importan
te que el cristianismo no sea nunca tanto una cuestión de la
razón, sino del corazón"8. Para él, el fenómeno guadalupano
revela una intuición religiosa que mantiene a Latinoamérica
cerca de Dios de una forma singular: "La Virgen de Guadalupe
es reconocida y amada por todos, porque entienden que es
una madre para todos y está presente desde el principio en
esta nueva América Latina"9. La religiosidad mexicana, llena de
afecto y sentimiento de filiación, le parece un don que debe ser
custodiado. De cualquier manera, eso no quiere decir que la
fe deba sin más desentenderse de la razón. Por eso, explicaba
también que "esta intuición del corazón debe estar vinculada
con la racionalidad de la fe". Se trata de "unir corazón y razón,
de modo que cooperen, porque sólo así el hombre es comple
to"10. La fe del pueblo mexicano en la Guadalupana supone una
enorme ventaja porque nos manifiesta al Dios cercano, no sólo
al Dios que se esconde detrás de la racionalidad del cosmos.
En ella descubrimos que ese Dios del universo es también el
Dios de lo pequeño, el Dios cerca de mí. La Guadalupana nos
facilita la realización de esa síntesis tan importante entre el
Dios cósmico, grande y majestuoso, y el Dios pequeño, cer
cano, que da sentido a mi vida en su singularidad particular.
Por eso, la devoción a la Virgen de Guadalupe no debe subsistir
como un mero sentimentalismo estéril y transitorio ni como
una vana credulidad. Al contrario: "la verdadera devoción a la
virgen María nos acerca siempre a Jesús", al Logos que se ha
hecho hombre. Amar a la Guadalupana "es comprometerse a
escuchar a su hijo"; venerarla en la fe verdadera "es vivir según
las palabras del fruto bendito de su vientre"11.

La fe en Jesucristo nos revela que cada uno es precioso a
los ojos de Dios, una criatura maravillosa que sólo puede ser
entendida como un don invaluable para los demás. Por eso,
le decía el papa a los niños: "Cada uno de ustedes es un re
galo de Dios para México y para el mundo"12. Les recordaba
que Dios los conoce personalmente y los ama, y quiere que
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FE RECIA

"Me siento muy feliz de estar aquí, y doy gracias a Dios por
haberme permitido realizar el deseo, guardado en mi cora
zón desde hace mucho tiempo, de poder confirmar en la fe al
pueblo de Dios de esta gran nación en su propia tierra'7. Con
estas palabras saludó el papa a México. Es bien conocida la
fuerza con la que Benedicto XVI defendió la necesidad de que
la fe se encuentre íntimamente vinculada con la racionalidad
humana. Nunca dejó de insistir en que el cristianismo desde su
origen ha hecho una opción decidida a favor de la razón y de la
verdad. En cierto sentido, podríamos decir que precisamente
en eso consiste: en decirle sí a la razón (al Logos) en sus distin
tos niveles. No obstante, en el contexto de su visita a México,
refiriéndose a todos los latinoamericanos en general, dijo algo
peculiar, algo que en principio no esperaríamos escuchar del
"papa de la razón": "En América Latina (...) es muy importan
te que el cristianismo no sea nunca tanto una cuestión de la
razón, sino del corazón"8. Para él, el fenómeno guadalupano
revela una intuición religiosa que mantiene a Latinoamérica
cerca de Dios de una forma singular: "La Virgen de Guadalupe
es reconocida y amada por todos, porque entienden que es
una madre para todos y está presente desde el principio en
esta nueva América Latina"9. La religiosidad mexicana, llena de
afecto y sentimiento de filiación, le parece un don que debe ser
custodiado. De cualquier manera, eso no quiere decir que la
fe deba sin más desentenderse de la razón. Por eso, explicaba
también que "esta intuición del corazón debe estar vinculada
con la racionalidad de la fe". Se trata de "unir corazón y razón,
de modo que cooperen, porque sólo así el hombre es comple
to"10. La fe del pueblo mexicano en la Guadalupana supone una
enorme ventaja porque nos manifiesta al Dios cercano, no sólo
al Dios que se esconde detrás de la racionalidad del cosmos.
En ella descubrimos que ese Dios del universo es también el
Dios de lo pequeño, el Dios cerca de mí. La Guadalupana nos
facilita la realización de esa síntesis tan importante entre el
Dios cósmico, grande y majestuoso, y el Dios pequeño, cer
cano, que da sentido a mi vida en su singularidad particular.
Por eso, la devoción a la Virgen de Guadalupe no debe subsistir
como un mero sentimentalismo estéril y transitorio ni como
una vana credulidad. Al contrario: "la verdadera devoción a la
virgen María nos acerca siempre a Jesús", al Logos que se ha
hecho hombre. Amar a la Guadalupana "es comprometerse a
escuchar a su hijo"; venerarla en la fe verdadera "es vivir según
las palabras del fruto bendito de su vientre"11.

La fe en Jesucristo nos revela que cada uno es precioso a
los ojos de Dios, una criatura maravillosa que sólo puede ser
entendida como un don invaluable para los demás. Por eso,
le decía el papa a los niños: "Cada uno de ustedes es un re
galo de Dios para México y para el mundo"12. Les recordaba
que Dios los conoce personalmente y los ama, y quiere que

sean felices. La convicción de no ser un mero producto del
azar, sino la idea íntima y personal de un Dios cercano que me
acoge y me ama, es la causa profunda de la alegría cristiana, i»
La reflexión sobre esta alegría profunda que se deriva de la fe fi
en Jesucristo fue uno de los grandes temas de su pontificado:
"Yo soy amado decía en otra ocasión a los jóvenes, tengo un ¦
puesto en el mundo y en la historia, soy amado personalmente
por Dios. Y si Dios me acepta, me ama y estoy seguro de ello,
entonces sabré con claridad y certeza que es bueno que yo ?
sea"13. En el contexto mexicano, esta llamada a la alegría tenía
para el papa un matiz específico, porque, como dijo en otra
ocasión a nuestros obispos, "el pueblo mexicano [...] se carac
teriza por su alegría y un profundo sentido de la fiesta"14. Esta
es una bellísima cualidad. Sin embargo, para no permanecer
en la volatilidad de una alegría superflua reducida a momentos
pasajeros, debe ser orientada hacia una fe robusta y madura,
que goce permanentemente en la alegría del amor de Dios
manifestado en Jesucristo.
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acoge y me ama, es la causa profunda de la alegría cristiana, i»
La reflexión sobre esta alegría profunda que se deriva de la fe fi
en Jesucristo fue uno de los grandes temas de su pontificado:
"Yo soy amado decía en otra ocasión a los jóvenes, tengo un ¦
puesto en el mundo y en la historia, soy amado personalmente
por Dios. Y si Dios me acepta, me ama y estoy seguro de ello,
entonces sabré con claridad y certeza que es bueno que yo ?
sea"13. En el contexto mexicano, esta llamada a la alegría tenía
para el papa un matiz específico, porque, como dijo en otra
ocasión a nuestros obispos, "el pueblo mexicano [...] se carac
teriza por su alegría y un profundo sentido de la fiesta"14. Esta
es una bellísima cualidad. Sin embargo, para no permanecer
en la volatilidad de una alegría superflua reducida a momentos
pasajeros, debe ser orientada hacia una fe robusta y madura,
que goce permanentemente en la alegría del amor de Dios
manifestado en Jesucristo.

1. Con estas palabras se presentó Benedicto XVI
el día de su elección: "Queridos hermanos y hermanas:

después del gran papa Juan Pablo II, los señores cardenales
me han elegido a mí, un simple y humilde trabajador

de la viña del Señor".

2. Roberto Regoli, El pontificado de Benedicto XVI.
Más allá de la crisis de la Iglesia

(Madrid: Ediciones Encuentro, 2018), 33.
3. Cooperatores veritatis es el lema

de su escudo arzobispal y cardenalicio.
4. Benedicto XVI, homilía en la solemnidad de Nuestra

Señora de Guadalupe, 12 de diciembre del 2011.
5. Benedicto XVI, entrevista concedida a los periodistas

en el vuelo hacia México, 23 de marzo de 2012.
6. Benedicto XVI, discurso en la ceremonia de bienveni

da en el Aeropuerto Internacional
de Guanajuato, 23 de marzo de 2012.

7. Ibidem.
8. Ibidem.
9. Ibidem.
10. Ibidem.

11. Benedicto XVI, Ángelus en el Parque Expo Bicentena
rio de León, 25 de marzo de 2012.

12. Benedicto XVI, saludo a los niños en la Plaza de la Paz
de Guanajuato, 24 de marzo de 2012.

13. Benedicto XVI, mensaje para la XXVII jornada Mun
dial de la Juventud, 2012. Sobre la alegría de la fe en el ma
gisterio de Benedicto XVI puede verse, Javier GarcíaValiño
Abós, '"Gaudete semper in Domino (Fil 4:4)'. La alegría de la
fe a la luz del magisterio de Benedicto XVI". Scripta Fulgenti

na 22, no. 4344 (2012): pp. 131138.
14. Benedicto XVI, discurso al cuarto grupo de obispos

de México en visita ad limina apostolorum,
29 de septiembre de 2005.

' Profesor investigador de la Universidad Panamericana
Especialista en el pensamiento

de Joseph Ratzinger / Benedicto XVI
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2023,"año del meteorito"del PRI
Desde sus oficinas, el presidente de Morena, Mario Delgado,
declaró ayer 2023 como "el año del meteorito para el PRI".
Y explicó: "Este es el año de la extinción de los PRInosaurios,
porque van a perder Coahuila y el Estado de México. En el Es
tado de México se va a extinguir el DelMazosaurus Rex, se va a
declarar ya extinto. En Coahuila el Riquelme Raptor también
va a desaparecer", expresó. Y remató: "Ante el peligro de la ex
tinción, estos dinosaurios se mueven y tratan de meter intrigas
en nuestro movimiento", por eventuales fracturas o divisiones
en Morena, indicó. "Pero un verdadero morenista informado,
consciente y participativo no se va a prestar a la división de
nuestro Movimiento", confió.

Lo verdaderamente
trascendente
El vocero del Consejo Nacional de Seguridad de la Casa Blanca,
John Kirby, evitó el tema al ser cuestionado sobre el aero
puerto al que llegaría el presidente Joe Biden. Según Kirby,
"hay mucho de qué hablar y el presidente (Biden) está entu
siasmado con eso. Eso ocupa mucho más nuestra mente que en
qué pista vamos a aterrizar. Estamos realmente enfocados en la
conversación que se avecina y en realmente tratar de avanzar
más". Mientras tanto, al sur del Río Bravo, el presidente López
Obrador insiste en bromear sobre Texcoco en lugar de enfo
carse en los temas que de verdad importan en esta cumbre.

Presencia virtual
Durante su visita a Brasil para asistir a la ceremonia de toma de
posesión de Lula da Silva, la esposa de Andrés Manuel López
Obrador, Beatriz Gutiérrez Müller, además de asistir en
representación del gobierno de México, sirvió al mandatario
de enlace con otros gobiernos. Resulta que, de acuerdo con el
Presidente, su cónyuge lo comunicó vía telefónica con los pre
sidentes de Argentina, Alberto Fernández; de Paraguay, Mario
Abdo Benítez, y de Ecuador, Guillermo Lasso. "Estuve ahí"', dijo
el mandatario.
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Macanenado

contra los 'rufianes'
Y por qué no, la primera pelota caliente del año, con todo y
su video. El presidente Andrés Manuel López Obrador
posteó escenas en el diamante y colgó un mensaje que dice:
"Entrado en los 70 y enfrentando a diario a una pandilla de
rufianes todavía macaneo. Les vamos a seguir ganando". ¿A
quién se referirá con eso de la pandilla de rufianes?

Sheridan pide protección
El que no sólo se dio por aludido sino que incluso solicitó for
malmente protección, es el escritor y periodista Guillermo
Sheridan. El también crítico literario retomó un tuit del Go
bierno de México en el que se señala que, al hablar de él, AMLO
señaló que a los intelectuales orgánicos "lo que les molesta es
que ya no reciben dinero del gobierno". Para Sheridan, ello sig
nifica que el gobierno lo ha "declarado, oficialmente, culpable
de cometer el crimen de pensar y escribir en libertad". Y por
ello pidió resguardo de la CNDH, de Alejandro Encinas, de Hu
man Rights Watch y del Comité para la Protección de Periodis
tas. A ver qué le responde Segob.

Maly de malas
Con la elección del ministro Alberto Pérez Dayán y no de
Loretta Ortiz para presidir la Segunda Sala de la Corte, el
presidente López Obrador sufre dos derrotas al hilo en el Poder
Judicial. Queriendo sacar provecho de este revés, el mandata
rio se ufana de que hay independencia, y muestra de ello es que
incluso los ministros propuestos por él no votaron a favor de
quien sería su apuesta para encabezar el alto tribunal, es decir
Yasmín Esquivel. Lo cierto es que por más maromas que se
hagan, el descalabro está a la vista.
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Las trampas
de la doctora

"o que las escaleras se:1SJLbarren de arriba para¿1N abajo?
7ÍJ0 que iban a poner el ejemplo

a la hora de limpiar la casa?
Si creyeran en lo que prometie

ron, ya habrían llamado a cuentas
a Claudia Sheinbaum, solicitado
juicio político a Layda Sansores y
retirado su respaldo a Yasmín Es
quivelMossa.
Las tres están en la parte más alta

de la escalera del poder en México.
Las tres son parte de un grupo

políticoeconómico que está nu
cleado en torno de una candida
tura presidencial.
Y no hay en México un equipo

político más tramposo que el de
Claudia Sheinbaum. Ni en las tri
bus de Morena.
Ese equipo confia su impuni

dad al abrigo que recibe de Palacio
Nacional, pero en su desdén por la
inteligencia de los ciudadanos lle
vará la penitencia.
Tal penitencia se llama voto de

castigo.
Lo de Claudia Sheinbaum no

es (sólo) un problema de inepti
tud, sino fundamentalmente de
deshonestidad.
El artículo 134 de la Constitución

señala que la propaganda debe te
ner carácter institucional.

"En ningún caso esa campaña
incluirá nombres, imágenes, voces
o símbolos que impliquen promo
ción personalizada de cualquier
funcionario público", dice.
Hace un mes se documentó la

existencia de 150 espectaculares

en 20 ciudades del país con la pro
moción de la imagen de la jefa de
Gobierno y la leyenda #EsClaudia.
Son los que se alcanzaron a do

cumentar mediante testimonios

gráficos, pero sin mucho margen
de error puede afirmarse que se
trata de unos dos mil espectacula
res con el mensaje #EsClaudia.
Bardas, ni se diga. Miles en todo

el país. Todos las hemos visto.
Sheinbaum viola la Constitución

y no le importa. Tampoco le impor
tará si llega a gobernar.
Bardas y espectaculares, por mi

les, cuestan cientos de millones de
pesos.
¿Quién lo paga?
Hasta noviembre comienzan las

precampañas, de acuerdo con la
ley electoral.
La candidata oficial corre con

zancos. Hace trampa porque inició
dos años antes que sus contendien
tes internos y de otros partidos.
Tiene la impunidad que brinda

ser la preferida de Palacio.
La leyenda #EsClaudia no se re

fiere a que es la favorita para ganar
la encuesta de Morena, sino a que
es la favorita del gran elector de su
partido. #EsClaudia.
Como lo fue hace cuatro años,

pues.
Y otra vez el punto: ¿de dónde

salen esos cientos de millones de

pesos gastados en campaña ade
lantada a los tiempos de ley?
Según Sheinbaum las bardas y es

pectaculares con propaganda suya
son "por el entusiasmo generado"
entre la ciudadanía porque una mu
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jer sea presidenta de México.
No hay tal desborde de entu

siasmo ciudadano. Los legisladores
Miguel Torruco, Patricia Armen
dáriz, Mauricio Cantú, Alejan
dro Robles y Aleida Alavez, de
Morena, dijeron haber pagado los
espectaculares.
¿Alguien puede creer que los pa

garon de sus recursos?
Creen que la gente es tonta.
Y supongamos, por un momento,

que las bardas que vemos en todo el
país con propaganda anticipada en
su favor, las pagaron decenas de mi
les de ciudadanos cautivados por el
carisma de la señora Sheinbaum.

Eso también es ilegal.
Hay un tiempo para precampa

ñas, que inicia en noviembre, y las
aportaciones privadas se reportan
ante el DME, se especifican montos,
origen del dinero y su destino.
Para Sheinbaum eso no rige, por

que está por encima de la ley y de la
Constitución.

El 29 de diciembre dijo: "Hasta
ayer que vi, que en la noche me in
formaron del tema, me puse a ver
los espectaculares que salieron en
las redes. La verdad hay que decir
que son muy creativos".
¿Y la Constitución?
¿Y la Ley?
¿Y el piso parejo?
En redes vi una foto reciente de

Claudia Sheinbaum abrazada con

su virtual jefa de campaña Layda
Sansores.

Sansores es gobernadora de un
estado y ha hecho públicas graba
ciones ilegales a dirigentes políticos

que el gobierno necesita golpear.
Quien espía de manera ilegal y

difunde también ¡legalmente gra
baciones es una gobernadora, que
cuenta con el respaldo declarado
de Sheinbaum.
Aún más: Layda Sansores dedicó

capítulos de su serie Los Martes
del Jaguar a desacreditar ilegal
mente a un competidor interno de
Sheinbaum por la candidatura pre
sidencial de Morena.
Ese charco de ilegalidad y des

honestidad se encuentra en los pel
daños más altos de la escalera que
iban a barrer.

Otra integrante del grupo, la mi
nistra Yasmín Esquivel Mossa, que
contendió para presidir la Suprema
Corte esta semana, llegó a la sesión
con el boletín de la fiscalía del go
bierno de Claudia Sheinbaum que
la exoneraba del plagio de su tesis.
Hay más de 90 por ciento de

párrafos copiados en la tesis que la
ministra, por lo visto, usó para titu
larse mediante una trampa.
El gobierno de Sheinbaum la

exoneró a través de otra trampa: la
fabricación de un "testimonio nota
rial" en que el plagiado se echaba la
culpa de haber copiado una tesis co
rrespondiente a... un año después.
Descubierta la trampa y derro

tada la candidata del gobierno, el
martes la fiscalía capitalina publicó
un desmentido a su información
difundida el domingo.
Qué equipito.
Está en la cima de la escalera que

prometieron barrer.
Y busca gobernar México.
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AMLO necesita a los pobres
No tienen desperdicio las palabras que ayer

pronunció el presidente López Obrador:
"ayudando a los pobres va uno a la segura

porque ya saben que cuando se necesite defender, en
este caso la transformación, se cuenta con el apoyo
de ellos. No así con sectores de clase media, ni con
los de arriba, ni con los medios, ni con la intelectuali
dad, entonces no es un asunto personal, es un asunto
de estrategia política".
La lectura que a lo largo del día de ayer se hizo

de estas afirmaciones en las redes sociales y en los
medios electrónicos es muy clara: al presidente de
la República le conviene la existencia de los pobres,
pues si hubiera una estrategia para que los pobres
dejaran de serlo y se convirtieran en clase media,
entonces perdería sus bases de apoyo.
¿Es cierto que en los lugares donde hay más pobres

existe un mayor respaldo para el presidente de la Re
pública y su proyecto?
Veamos qué es lo que dicen las estadísticas.
De acuerdo con las mediciones de pobreza labo

ral que realiza trimestralmente el Coneval, las cinco
entidades con índices más elevados de pobreza la
boral son Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Veracruz y
Morelos.
En el otro extremo, las cinco entidades con menos

pobreza laboral son Baja California Sur, Baja Cali
fornia, Chihuahua, Nuevo León y Coahuila.
De entrada, las primeras cinco están gobernadas

por Morena. Mientras que entre las cinco con menos
pobreza, tres están gobernadas por otros partidos y
dos por Morena.
Pero, veamos el desempeño de las votaciones para

diputados federales en el 2021.
En los 5 estados más pobres del país, el porcen

taje de votos que correspondieron a Morena y sus
aliados fue del 55.4 por ciento.
En contraste, en los 5 estados con un menor por

centaje de pobreza, ese porcentaje fue de 32.6 por
ciento, casi 23 puntos menos.
No cabe la menor duda, hay una correlación entre
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el nivel de pobreza y el porcentaje de las votaciones
que es favorable a Morena.
Otro de los indicadores es el contraste entre las vo

taciones urbanas y las votaciones rurales.
En el campo es mucho más alto el voto hacia Mo

rena, sobre todo si se contrasta con el porcentaje
registrado en las grandes concentraciones urbanas
como la Ciudad de México, Guadalajara, Monterrey
o Puebla, por citar solo algunas metrópolis.
Sobre la base de esa evidencia, sería un suicidio

político para López Obrador generar una estra
tegia que apuntara realmente a la reducción del
porcentaje de pobres en el país y al aumento de las
clases medias, sobre todo urbanas.
Sus dichos son muy claros. Solo confía en el res

paldo de los pobres a su estrategia. Y desconfía pro
fundamente de las inclinaciones de las clases medias.
El problema de fondo para López Obrador es que

las clases medias, particularmente urbanas, cada vez
pesan más en el país.
De acuerdo con el análisis del INEGI al corte del

2020, el 39.2 por ciento de la población del país
corresponde a la clase media, mientras que el 59.1
por ciento pertenece a la clase baja. Apenas el 1.7 por
ciento corresponde a la clase alta.
Aunque es mayoritaria la clase baja, si la opera

ción política y los mecanismos clientelares fallan y
un porcentaje menor de la clase baja vota; y si por el
contrario, vota un alto porcentaje de la clase media,
el balance electoral puede cambiar.
Ese es el gran dilema de la 4T.
En 2021, el desencanto de la clase media con

AMLO y la falta de operación política de Morena
condujeron a que se perdieran las gandes ciuda
des, así como la mayoría calificada en la Cámara de
Diputados.
Si la tendencia siguiera, en 2024 la amenaza sería

incluso perder la Presidencia de la República.
Por eso, López Obrador necesita que los pobres

lo sigan siendo y que sigan viendo en Morena solo
como una esperanza de dejar de serlo.
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Dejan solos a los
ex trabajadores
de Mexicana

STE VIERNES LOS ex

trabajadores de Mexi
cana de Aviación de
cidirán si aceptan la
oferta del gobierno

de Andrés Manuel López
Obrador para vender los últi
mos activos monetizables.
Estamos hablando de las mar

cas, valuadas en 407 millones
de pesos; el Centro de Adies
tramiento, en 210 millones; las
oficinas de Guadalajara, en 86
millones; las de Balderas de la
CdMx, en 29 millones; un simu
lador Thomson, en 8.6 millones,
y otro Singer, en 1.2 millones.

En resumen, la 4T está ofre
ciendo a los sindicatos de ju
bilados, pilotos, sobrecargos,
trabajadores de tierra y coali
ción de empleados de confianza,
741.8 millones de pesos, algo así
como 38.4 millones de dólares.
En 2015, una valuación pri

vada encargada por el síndico de
la quiebra, Alfonso Ascencio Triujeque, arrojó una cifra de 135 millones de
dólares, cantidad que se depreció a 75 millones en 2017.
En esos años además de lo que ahora valuó el INDAABIN, se incluían

los recintos fiscales y varios motores de Airbus, mismos que ahora no se
contemplan.
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Los ex empleados, cerca de 8 mil 600, están en una encrucijada: o toman ya
el ofrecimiento no formal que se hizo a través de la Secretaría del Trabajo, que
lleva Luisa María Alcalde, y por el asesor laboral, su papá, el abogado labo
ralista Arturo Alcalde, o ya no habrá quién les compre.
Hasta ahora los sindicatos de pilotos y de sobrecargos, que lideran respec

tivamente Humberto Gual y Ada Salazar, se han pronunciado por tomar la
propuesta, misma situación del gremio de los jubilados y la coalición de em
pleados de confianza, que representan en cada caso Fausto Guerrero y Al
fonso Martínez.

El único sindicato que ha expresado su rechazo a vender el Centro de Adies
tramiento, las oficinas de Guadalajara y CdMx y los simuladores es el de traba
jadores de tierra, que encabeza Tomás del Toro, que incluso ha condicionado
también la venta de las marcas para que se haga a través de un fideicomiso.
Si el viernes las cinco representaciones laborales aceptan el planteamiento

del gobierno que hasta ahora no es oficial, éste la oficializará, se protocoliza
rán condiciones y se abrirá un plazo para concluir la oferta de compra.
Entonces la marca Mexicana de Aviación pasará al control de la Secretaría

de la Defensa, que capitanea Luis Cresencio Sandoval, para ser explotada
por la nueva aerolínea del ejército que se planea lanzar.
No habrá rescate de Mexicana, no habrá acompañamiento para los 8 mil 600

ex trabajadores de la extinta Mexicana, ni mucho menos el resarcimiento ni
económico ni laboral que vienen pidiendo desde hace 12 años.
Otra promesa incumplida de López Obrador, que durante sus campañas pre

sidenciales de 2013 y 2018, explotó políticamente.
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DE ESCÁNDALO. AYER la directo
ra de Finanzas y Administración del
ISSSTE, Almen
dra Ortiz, con
vocó a todos sus
subdirectores
para instruirlos
de que tienen tres
días para proce
der con la compra
de los polémi
cos equipos de
imagenología
que adquirieron
en julio del año pasado a la empresa
IMEDIC, pero que no se han podido
echar a andar en las clínicas del ins

tituto por sus constantes fallas. La
adjudicación directa que operó Ortiz
estuvo plagada de irregularidades y
fue cuestionada por el propio Órga
no Interno de Control y por el mismo
director, Pedro Zenteno. En diciem
bre, la Secretaría de la Función Públi
ca, que comanda Roberto Salcedo,
inhabilitó por 45 meses a IMEDIC.
Pues háganle como quieran, pero la
tal Almendra les dio la vuelta ayer a
todos, incluso a algunos doctores que
se inconformaron por lo inservible
de los equipos, la falta del servicio y
la exigencia de comprar. La funcio
naría de marras va a usar ahora una
compañía fachada, IIBIO, relaciona
da con la inhabilitada IMEDIC, y or
denó firmar con fecha de compra el
31 de diciembre pasado para usar el
presupuesto del 2022. ¿Por qué actúa
tan burda e impunemente Almendra
Ortiz? ¿Será cierto, como se rumora,
que atrás de este contrato hay finan
ciamiento para la campaña de la Jefa
de Gobierno de la CdMx, Claudia
Sheinbaum? Y es que lo que no sue
na lógico suena metálico.
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EL PRÓXIMO LUNES entre las 2 y 3
de la tarde están previstos los arri
bos del presidente Joe Biden y del
primer ministro Justin Trudeau. El
estadounidense llegará al Aeropuer
to Internacional Benito Juárez y el
canadiense al Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles. Por la misma
tarde del lunes se dará la primer reu
nión bilateral entre Biden y Andrés
Manuel López Obrador. Posterior
mente los tres mandatarios tendrán
una cena en el mismo Palacio Nacio

nal con sus respectivas esposas. El
martes, en un lugar aún desconoci
do, Biden y Trudeau sostendrán su
respectiva reunión bilateral, antes
de que se efectúe la cumbre entre
los tres mandatarios. Ésta será en
la casa presidencial de AMLO y ten
drá una duración aproximada de dos
horas. En paralelo, las delegaciones
de México, Estados Unidos y Cana
dá, compuestas por un máximo de
diez funcionarios, tendrán sus pro
pias rondas trilaterales. Biden se irá
del país la tarde de ese mismo mar
tes. Trudeau tendrá la reunión bilate
ral con López Obrador el miércoles y
posteriormente se irá.

EL BANCO DE Desarrollo de América
Latina (CAF) dará a conocer hoy la
firma de una línea de crédito por 200
millones de dólares con la CFE que se
suma al financiamiento ejercido en
2022 para apoyar capital de trabajo
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de corto y media
no plazo. Ade
más la institución

que preside Ser
gio DíazGrana
dos apoyará con
recursos para de
sarrollar la estra
tegia de adopción
tecnológica y pro
yectos demostra
tivos de sistemas de almacenamiento

de energía de la eléctrica dirigida
por Manuel Bartlett, opción cada
vez más usada para balancear los
cambios entre oferta y demanda de
energía y dar flexibilidad, confiabili
dad y estabilidad a los sistemas eléc
tricos. Esta operación forma parte de
una facilidad anticíclica regional de
CAF dirigida a empresas prestado
ras de servicios públicos, orientada
a atender necesidades de financia
miento de capital de trabajo en el
marco de la reactivación económica
de América Latina y el Caribe. La lí
nea ejercida contribuirá a que la CFE
no comprometa recursos necesarios
para el desarrollo de infraestructura
energética, crítica para el país.
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EL MERO 24 de diciembre el Institu

to para Devolver al Pueblo lo Robado
(Indep) compro
metió la friolera
de casi mil millo

nes de pesos para
contratar servi

cios de vigilancia
de los bienes bajo
su administración

y custodia duran
te los próximos
tres años. Fueron
dos contratos:

uno para Sepiver y otro para Serpro
sep. La primera, originaria de Vera
cruz y con otros contratos anteriores
del mismo organismo dirigido por Er
nesto Prieto, se adjudicó una bolsa
que ronda los 730 millones de pesos.
La segunda aseguró un negocio supe
rior a los 216 millones de pesos hasta
2025. Como referencia, entre 2019 y
2020, el Indep había reportado gas
tos por apenas 40 millones de pesos
en estos servicios, pero al parecer las
denuncias por robos de artículos ter
minaron por disparar esta inversión.
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OTRA DEL ISSSTE. Aquaseo, la empre
sa de limpieza que contrató también
el área de Almendra Ortiz, se ha ne
gado a respetar el incremento sala
rial de 20% que se dio a conocer por
el Gobierno Federal, aunado a que
de acuerdo con los afanadores no
ha cumplido tampoco con la entre
ga de material y equipo. Ante ello, la
fuerza laboral del Hospital General
de Toluca decidió parar actividades
desde el inicio de esta semana. Pero
eso no es todo, ya que la proveedora
de enero a febrero próximo fue elegi
da sin concurso de por medio, luego
que Enrique Rosas Sánchez, jefe
de Departamento de Obras y Servi
cios Generales, aseguró hasta el 2 de
enero que no se había llegado a un
acuerdo con la anterior contratista, a
pesar que Semalyn se dijo en disposi
ción de perpetuar el servicio desde el
22 de diciembre pasado.

Fecha: 05/01/2023

Página: 6

Area cm2: 761

7 / 7

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 169,550

Página 51 de 157



Atenta solicitud
a los medios

Después de varios años
y múltiples reportes, es
ya del conocimiento pú

blico, y que no requiere com
probación, la falta de verdad en
la que incurre el presidente de
la República cotidianamente.
Los reportes de la organiza
ción SPIN, el reporte de Signos
Vitales ("El valor de la verdad"
https://signosvitalesmexico.
org.mx/reportes/elvalorde
laverdadfull/) o los reporta
jes publicados por Reforma y
El Universal entre otros, mues
tran la forma de gobernar del
presidente mexicano. En sus
conferencias mañaneras o en
cualquier otro discurso en sus
múltiples giras, Andrés Manuel
López Obrador miente sin re
cato en prácticamente todo lo
que tenga que ver con la política
pública. Tergiversa los hechos
o declara culpables sin prueba
alguna a personas, institucio
nes y medios de comunicación
de males que aquejan al país o
acerca errores evidentes de su
gobierno. Prácticamente no hay

evidencia que le impida cons
truir una narrativa que abone a
su proyecto político construido
sobre la polarización del país. Se
trata de una estrategia perversa
en la que profundiza la división
de la sociedad, que ya está de
por sí dividida, pero que está
destinada a vivir en comunidad.
Ahí está la perversión... dividir y
polarizar sin que le importen las
consecuencias.
Muchos de los medios de co

municación, comunicadores, pe
riodistas, organizaciones civiles
y columnistas han dado una ba
talla ejemplar para que esas fal
sedades no sean las únicas que
se escuchen. Han confrontado
la información, los argumentos
y las narrativas que se propagan
desde Palacio Nacional para pre
sentar una realidad más fide

digna, más apegada a los hechos
y que incitan menos a la pola
rización. Esta función ha sido

clave para matizar el poderoso
monólogo del jefe de Estado, y
que una sola voz (llena de datos
y cifras falsas) sea la que se es
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cuche. No obstante, es una voz
que llega a todos los rincones del
país y que, en algunas ocasiones,
por la intensidad de los mensa
jes cotidianos y la avalancha de
falsedades, los medios terminan
por simplemente repetir lo que
dice el presidente, sin acotación
alguna, como si todo aquello
fuera verdad. Por ejemplo, ape
nas ayer un medio considerado
por la 4T como de oposición re
portó que el presidente "reveló"
cómo votaron los ministros de
la Corte en la elección de su
presidente (siendo una votación
cerrada y supuestamente confi
dencial). No lo sabemos, sólo sa
bemos lo que dijo el presidente, y
no sabemos si es verdad.
Así, sin quererlo, los medios

"ratifican" mentiras y en oca
siones las multiplican, sin un
básico cuestionamiento y con
serias consecuencias. Cierto, los
medios se cubren diciendo que
eso es lo que dice el presidente y
tienen razón. Están cumpliendo
con reportar lo que dijo. Pero
lamentablemente, en los hechos,
no siempre están reportando
la verdad. Se requiere un es
fuerzo adicional de los equipos
de redacción, de periodistas y
analistas para presentar simul
táneamente información veraz
y oportuna sobre esos temas y
datos emitidos desde Palacio. Lo
entiendo, resulta complicado y
costoso. Pero es indispensable
para cumplir con su misión de
informar verazmente.

La línea que divide informa
ción (verdadera o basada en evi
dencia) con reporte de lo dicho
por alguien debería ser muy sutil
o inexistente si quien habla siem
pre dice la verdad, o al menos su
verdad. Pero cuando lo dicho por
el personaje es evidentemente
mentira, como ocurre en nume
rosas ocasiones con el presidente
López Obrador, me parece que
esa frontera se vuelve muy clara,
y los medios necesitan eviden
ciarla ante su público.
Reconociendo la imposibili

dad de que los medios puedan
contrastar en tiempo real cada
dicho del presidente, les expongo
una atenta y respetuosa solicitud
como consumidor de sus noti
cias: Absténganse de reportar
aquellas mentiras evidentes que
diga él presidente para evitar la
impresión de que son verdades y
que el medio las avala. Si aún a
sabiendas de que son mentiras,
el medio de comunicación decide
reportarlas, solicito atentamente
como ciudadano que las con
traste con datos fidedignos o que
simplemente el medio señale que
esos datos no están corroborados
independientemente. En caso de
que las afirmaciones sean medias
verdades, como también ocu
rre con frecuencia, mi solicitud
respetuosa a los medios es que
hagan su máximo esfuerzo por
acotarlas a lo que es realmente
objetivo y basado en evidencia.
Les harían un gran servicio a

sus audiencias y al país.

"... sin quererlo, los medios 'ratifican'mentiras
y en ocasiones las multiplican, sin un básico
cuestionamiento y con serias consecuencias"

"(AMLO) profundiza la división de la sociedad,
queya está de por sí dividida, pero que está
destinada a vivir en comunidad"
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El enigma de López Obrador
En marzo de 2018, el candi

dato Andrés Manuel López
Obrador dejó fríos a los

asistentes en la Convención Na
cional Bancaria. "Si las eleccio
nes son limpias, son libres, voy a
Palenque", dijo. "Si se atreven a
hacer fraude electoral, yo me voy
también a Palenque y a ver quién
amarra al tigre. El que suelte al
tigre que lo amarre; yo no voy
a estar deteniendo a la gente
luego de un fraude electoral". La
declaración fue tomada como
una amenaza de violencia si no
ganaba la elección presidencial,
y aunque él negó días después
esa interpretación, nadie le creyó
porque su biografía política está
llena de presiones sociales y ex
torsiones políticas en cada elec
ción que perdió en el pasado.
Este 4 de enero, aquella

amenaza revivió en un cuerpo
diferente y en un momento radi
calmente distinto. López Obrador
es presidente de la República, no
un líder opositor, y un tigre como
aquel con el que amenazó, ya no
es un cuerpo político errante y
anárquico, sino uno que puede
manipularse desde Palacio Na
cional. "Ayudando a los pobres va
uno a la segura, porque ya sabe
que cuando se necesite defender,
en este caso la transformación,
se cuenta con el apoyo de ellos",
afirmó. "No así los sectores de
clase media, ni con los de arriba,
ni con los medios, ni con la inte
lectualidad. Entonces, no es un
asunto personal, es un asunto de
estrategia política".
López Obrador reconoció lo que

siempre ha negado. Sus progra

mas sociales no son parte de una
política pública para mejorar el
bienestar de quienes menos tie
nen como presume, ni resolver
el problema de la pobreza que se
ha agudizado durante su sexe
nio, sino una estrategia electoral
para generar clientelas que voten
por quienes indique, o puedan ser
movilizadas a las calles, en caso de
que sus candidatas y candidatos
no triunfen en las urnas. Ya no hay
engaño, ni declaraciones sibilinas.
El enigma ha desaparecido.
Desde ayer mismo, la estrate

gia empezó a instrumentarse. La
Secretaría del Bienestar, a través
del banco creado por el régimen
para fines clientelares, comenzó
a repartir más dinero entre los
más necesitados. Inició con los
adultos mayores, quienes por or
den alfabético recibirán durante
los próximos seis días su pensión
con un incremento de 25%, que
irá subiendo gradualmente hasta
el próximo año, cuando se realice
la elección presidencial. Parale
lamente, el Presidente llamó a
cuentas a la secretaria del Tra

bajo, Luisa María Alcalde, con el
objetivo de resucitar el fracasado
programa Jóvenes Construyendo
el Futuro, otro caldo de cultivo
electoral.
Los recursos para los progra

mas sociales son inagotables, y
la Secretaría de Hacienda, como
ordenó el Presidente hacer tam
bién con el financiamiento para
la construcción de la refinería
Dos Bocas, tendrá que salir con
más ajustes al gasto público,
reducción en las nóminas de la
burocracia, mayor eficiencia en
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el cobro de impuestos, aunque
sea con tácticas intimidatorias,
y la deshidratación de la econo
mía en general. Al Presidente no
hay tema que más le importe que
estos dos. Uno por su capricho
juvenil de tener una refinería,
y el otro porque no puede dejar
abierta ninguna posibilidad de
que Morena pierda la elección
presidencial, porque tiene cer
teza de que su proyecto de nación
quedaría truncado.
Por eso es tan reveladora su

declaración en la mañanera del
miércoles, que igualmente pro
duce escalofríos, al comenzar
López Obrador a quitarse la más
cara. Su viejo llamado a la acción
de "primero los pobres" no es una
postura ética y de justicia social,
sino una estrategia para convertir
a ese segmento de la población,
mediante el encanto de su pala
bra, en maquinaria de votos.
En la elección presidencial en

2018, la empresa BGC, que enca
beza Ulises Beltrán, realizó una
encuesta de salida que reveló
que, si bien López Obrador tuvo
mayoría de votos en todos los
sectores por estratos de ingreso,
fueron los sectores menos favore
cidos con ingresos de menores
a dos mil 500 pesos al mes quie
nes más lo apoyaron (53%), se
guidos por quienes ganan menos
de 8 mil pesos (46.6%).
López Obrador entiende muy

bien a su electorado y conoce cuá
les son los resortes que puede jalar
para mantenerlo leal. La narrativa
de que hay grupos de privilegia
dos clasistas y racistas que de
testan a los pobres y que quieren
impedir que se les siga apoyando
con recursos directos, se vuelve
verosímil si va acompañada de la
inyección creciente de dinero que

está llegando a ese grupo de la po
blación. Las generalidades llevan
a errores o mentiras en las conclu

siones, pero el discurso simple, di
recto y reiterativo del Presidente,
sin importar la veracidad de su
contenido, ha sido exitoso.
El problema de fondo no es

que busque consolidar esa clien
tela electoral otros partidos lo
han intentado antes, a veces con
éxito y otras no, sino que piensa
utilizarlos como carne de cañón
en caso de que ni siquiera con su
voto alcancen a ganar quienes
compitan por Morena. Lo delineó
en la mañanera al expresar su
confianza de que al repartir di
nero de manera directa, "cuando
se necesite defender, en este caso
la transformación".
Si confía en que será un grupo

al que puede llamar a la movili
zación en caso de una derrota de
Morena en las urnas, podemos
imaginarnos que en la defensa de
su proyecto y por consiguiente
su trascendencia, López Obra
dor se jugará todo con todo. Ya
no será el amago del tigre que
sacó ante los banqueros en 2018,
sino la advertencia a la oposición,
instituciones y contrapesos de
qué hará si pierde la elección pre
sidencial, o sea, sacar a la gente a
las calles para generar inestabili
dad e ingobernabilidad.
En los escenarios para la elec

ción presidencial en 2024 se tiene
que incorporar esta eventuali
dad, por lo que el reto intelectual
y político para la oposición no es
sólo cómo pueden derrotarlo, sino
cómo podrían impedir el caos que
generaría su aferramiento al po
der, equivalente a un autogolpe
de Estado, para gobernar desde
las sombras. El problema real no
es la elección, sino el día después.
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MUJER CON PALOMAS. En San Lázaro desde la bancada del PRI se pro
pusp.una iniciativa que buscei. reformar y adicipna el artículo 50 de la LeyCSensr
ral di Acceso de las Mujfj^ga una Vida Libre De Violencia. El objetivo de
cambios efe favor de aumentar las capacidades ¡nst¡tu|tonales de les rfjfnici
pios en materia de protección y preventíón de la violencia de género. Busca SS
tablecer un instituto o dirección general para atender el tema encada localidad,
promover cufsos de capacitación para las personas que brinden atención: a víc
timas, así como ejecutar las acciones necesarias para dicho objetivo.
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Perspectivas
con Invex Banco

Doble criterio para las
inversiones en enero

Al abordar las decisiones de inversión ante el nicio
del 2023, encontramos una dualidad de criterios;
por una parte, pensamos que en las siguientes

semanas seguirá existiendo una elevada incertidumbre y
por ende una alta volatilidad en los mercados

Es poco probable que en los meses ini
ciales se concreten rendimientos tan po
sitivos como los que se observaron en
noviembre.

La recomendación lógica es mantener
la cautela, pero puede ser una oportuni
dad para posicionarse hacia el mediano
plazo si se piensa en un escenario optimis
ta, en especial en el mercado de deuda.

Los mercados cerraron el 2022 en me

dio de incertidumbre y diciembre resultó
ser otro mes de pérdidas.

El principal aguafiestas fue sin duda la
Reserva Federal de Estados Unidos (Fed)
que en la primera semana redujo la ex
pectativa de un cambio de postura y de
una reversión en el alza de tasas este año.

La información económica tampoco
colabora demasiado. La mayoría de los
datos muestran una desaceleración más
clara.

Ayer mismo el indicador de percep
ción de los gerentes de compras de la in
dustria (ISM) presentó un nivel de contrac
ción por segundo mes consecutivo y se
mantuvo por debajo de los 50 puntos (ni
vel consistente con una caída de la activi

dad en el sector).

El temor entre los inversionistas incluye
también la posibilidad de que la postura
de la Fed sea más dura de lo que se nece
sita para moderar la inflación.

En el plano internacional, las noticias
en Asia tampoco han sido buenas. China
enfrenta el problema de millones de con
tagios ante la relajación de la política de
cero Covid. Japón ha dado un giro a su
política monetaria que ha revolcado a los
mercados locales y ha generado tensión
a nivel global.
No veo cómo puedan cambiar mucho

las cosas en enero, por ello vemos el ¡ni
cio del año a mercados con poco volu
men y movimientos erráticos. ¿Quiere un
ejemplo?

El día de ayer las bolsas abrieron la
jornada con importantes movimientos de
alza; sin embargo, al cierre de la jorna
da, la publicación de las minutas de la
última reunión de la Fed en diciembre,
en donde se mostró la resolución de sus

miembros a combatir la inflación y la pre
ocupación acerca de que los participan
tes en el mercado tengan una precepción
equivocada, terminaron por moderar el
alza. En el acumulado del año los rendi

mientos son marginales.
La volatilidad seguirá siendo relativa

mente elevada y los inversionistas perma
necerán sensibles a noticias, principal
mente las relacionadas con el desempeño
de la economía (en Estados Unidos debe
remos de ver datos malos debido al de

sastre climático del cierre de año).
Se tendrá que corroborar la magnitud

del descenso de la inflación de diciembre

y los reportes financieros de las empresas
deberían entusiasmara los inversionistas.

En todos los casos la recomendación
es tener cautela.

Sin embargo, pensando en un ho
rizonte amplio, ya sea el cierre del año
o el 2024, este mes puede representar
una buena oportunidad de reposicionar
portafolios.
No esperamos otro año como el 2022.

La inflación parece que descenderá en el
transcurso del año y quitará tensión en el
mercado de deuda.

Desde nuestro punto de vista, la sorpre
sa más posible a la luz de la información
que tenemos hoy sobre la mesa es que
el descenso de la inflación sea mayor al
previsto.
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En tal escenario el castigo de las bolsas
podría moderarse.
El doble criterio de cautela y tomar al

go de riesgo es válido. Significa que hay
un escenario de corto plazo incierto y la
posibilidad de un cuadro más optimista
hacia adelante.

El ¡nicio del año y quizá todo el mes de
enero veremos un mercado muy sensible
y dependiente de los datos económicos,
tanto del cierre del 2022, como del ¡nicio
de este año.

De momento, mantenemos la ¡dea de
que las tasas seguirán al alza y hasta que
los datos y la misma Fed en el mes de fe
brero marquen de nuevo una pauta, no
habrá cambios significativos.

Pero no si su objetivo se establece en
12 meses o más. El nivel de las tasas de

largo plazo, en especial en el exterior, así
como lo abatido de los múltiplos en las
bolsas (lo barato de las acciones, para
decirlo más claro) suenan razonables pa
ra la construcción de posiciones.

La inversión es un proceso dinámico
que se pervierte por quererla cuadrar en
el año calendario, eso da lugar al título de
este artículo.

Quizás lo que le puedo decir es que un
cambio en el escenario que perjudicó mu
cho a los mercados se está gestando y es
to puede implicar oportunidades.

* Rodolfo Campuzano Meza es director
general de Invex Operadora de Socieda
des de Inversión.
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Economía y sociedad

( ontextos externos y coyuntura

Sergio Mota
smota@eleconomista.com. mx

La interdependencia económica
mundial tiene su manifestación
más evidente en las diversas re

giones del mundo, cuyos países
a través de sus gobiernos y em

presas buscan la complementariedad. Los
europeos, los asiáticos, los nórdicos, los
africanos tienen vinculaciones de gobier
no y de empresas a través de instituciones
que los respaldan. Pero más que similitu
des culturales, la geografía y la economía
marcan el destino.

Los gobiernos de América Latina han
hecho esfuerzos para beneficiarse de las
características comunes, pero aún no lo
gran consolidar una interdependencia
eficaz. Además, los gobiernos prefieren
la autarquía, que es el otro nombre del
subdesarrollo.

En América del Norte, a pesar de dife
rencias históricas se vinculan económica

mente México con Estados Unidos y Ca
nadá. Ha sido para los tres países una
relación benéfica, particularmente en in
versiones y comercio.
Para México, la vecindad con Esta

dos Unidos, el mercado más importante
del mundo, le ha significado el desarro
llo de actividades económicas, creándo
se conglomerados industriales. Es notable
el desarrollo económico de los estados

del Bajío, de Querétaro y de Baja Cali
fornia Sur, en donde se asientan empre
sas vinculadas a la industria automotriz y

aeroespacial.
Los recursos que obtiene el país por

su interdependencia, principalmente de
Estados Unidos representa el 52% del
Producto Interno Bruto. Estos flujos están
también determinados por la interdepen
dencia mundial. Así por ejemplo afectan
las políticas en favor de la austeridad, la
inflación importada, las altas tasas de in
terés que repercuten en la inversión y el
costo de trasporte.
Las actividades en donde se encuen

tra la interdependencia de México con su
entorno son esencialmente las siguientes:

1. Las exportaciones mexicanas se
han elevado substancialmente, primero
a partir de la apertura comercial, y des
pués con el TLC y ahora con el TMEC. Las
exportaciones representan el 38% del PIB
y su destino en un 80% es el mercado
norteamericano.

Asociadas a las exportaciones están
las importaciones que en una alta propor
ción , el 75% son bienes de uso interme
dio. Ahí están los componentes o insumos
que sirven para producir otros bienes.
Son los productos que utilizan las empre
sas manufactureras que se han instalado
en México con recursos foráneos.

2. La Inversión Extranjera Directa esta
blecida en México es esencialmente para
producir y exportar al mercado norteame
ricano. Interviene en el proceso de acu
mulación de capital y trae consigo pro

cesos tecnológicos que junto a la mano
de obra barata permite producir a menor
costo.

En el año pasado, la Inversión Extran
jera Directa fue de 32,000 millones de
dólares. El 40% provino de Estados Uni
dos y el 10% de Canadá. El resto de otros
países, principalmente España, Argenti
na, Japón y Reino Unido.
3. Una fuente importante de ingresos

son las remesas en dólares que envían los
trabajadores mexicanos a sus familias
que viven en México. Estos recursos sir
ven para complementar los precarios in
gresos que tienen las familias mexicanas
de estratos sociales bajos. México es el
tercer país receptor de remesas a escala
mundial y el primero en envíos con origen
en Estados Unidos.

4. El turismo aporta el 7.5% del PIB
nacional. Destacan los servicios de alo

jamiento,el transporte de pasajeros y el
servicio de restaurantes, bares y centros
nocturnos. En el 2021 la industria turís

tica generó 2.2 millones de empleos. El
principal mercado es Estados Unidos. Su
importancia se advierte con este dato: el
año pasado Cancún acumulo en un año
la llegada de 30 millones de pasajeros.
Para este año hay incertidumbre. Las

instituciones internacionales estiman que
habrá un crecimiento menor de la econo

mía mundial y ello repercute en todos los
países.
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Héctor ( i li s i en
tremendo logro

Bruno Donatello
bdonatello@eleconomista.com.mx

(irisi luí anunciado ki niela de que San
lander .México duplique su la maño en
cinco años: "_\o radica en ser el más

grande, sino en ser el mejor".
Banco Mexicano surgió en 1 932

habiendo sido su principal pro
motor el expresidente empresario
Abelardo Rodríguez. En 1 955
fue adquirido por la Sociedad

Mexicana de Crédito Industrial, de ahí ema
nó Banco Mexicano SOMEX. En la hoja de
servicios de Héctor Grisi Checa aparece que
ya prestando sus servicios en el Grupo Finan
ciero Inverméxico, participó en la venta de
Banco Mexicano a Banco Santander, de la
familia Botín.

Una de las noticias importantes de la pre
sente semana es que el experto en finanzas
Grisi, de nacionalidad mexicana, ha sido de
signado el principal funcionario ejecutivo a ni
vel mundial de Santander, tan sólo por debajo
de la heredera Ana Botín. En la nota periodís
tica correspondiente se escribió que "se trata
del primer mexicano en alcanzar un cargo de
ese nivel en la banca comercial global".
En los reportajes alusivos se ofrece am

plia información sobre la trayectoria banca
ria y financiera de 36 años de experiencia
del ascendido Grisi, pero menos de sus lo
gros y retos a futuro y casi nada sobre su per
fil personal. ¿Cómo es Grisi en su perfil de
persona, financiero y funcionario? En cuanto
a trayectoria, Grisi se incorporó a Santander

en 2015 en calidad de presidente ejecutivo
y consejero delegado de la filial mexicana
y de Grupo Financiero Santander México y
en 2019 fue designado adicionalmente co
mo responsable regional para Norteamérica,
cuyos principales mercados son México y Es
tados Unidos.

En lo relativo a logros, durante la etapa
de Grisi en Santander México la cartera pa
só de 540 a 800 miles de millones de pesos
además de que se logró avanzar en micro
finanzas con el otorgamiento de 800,000
créditos.

Y hacia futuro, como principal funcionario
global de Santander, Grisi parece haber asu
mido retos elevados. Según noticias, se ha
planteado la meta de que Santander México
duplique su tamaño durante los próximos cin
co años, lo cual, declaradamente, parece am
bicioso, pero no imposible de alcanzar, por
la potencialidad de crecimiento que ofrece el
país. Con respecto a esa aspiración, señaló el
reemplazante de Grisi en Santander México,
Felipe García: "No radica en ser el más gran
de, sino ser el mejor".
Si tan ambiciosas metas se conseguirán

o no dependerá de muchos factores. Con
todo, es posible que no haya dudas sobre
los talentos de Héctor Grisi como banquero
y funcionario de excelencia. Respecto a su
perfil, la presidenta Ana Botín ha señalado
"que sus excelentes resultados hablan por sí
mismos ..."
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Signos
vitales

¿Y quién defiende
al Inai?

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@decOTomista.mx

Entre los órganos autónomos, el Inai era el úni
co que despediría a sus siete integrantes origi
nales antes de que concluyera el sexenio lope
zobradorista. Francisco Javier Acuña Uamas
concluirá dentro de 12 semanas el periodo de

ocho años para el que fue designado y será el último
de los comisionados de ese ente —responsable de ga
rantizar el acceso a la información gubernamental—
nombrados por el Senado de la República en el 2014.
El diseño institucional de esas instancias, pactado

por los partidos políticos en el seno del Pacto por Mé
xico, dispone una renovación escalonada de los siete
espacios en el pleno del Inai pero con la Cuarta Trans
formación se ha visto deliberadamente interrumpida.

Los primeros comisionados en concluir su manda
to fueron Patricia Kurczyn y Joel Salas, en marzo del
2020, pero sus reemplazos —Norma Julieta del Río
y Adrián Alcalá—fueron electos con siete meses de re
traso. Y los dos nuevos comisionados que reemplaza
rían a Óscar Guerra Ford y Rosendoevgueni Monte
rrey Chepov no han sido electos, luego de 10 meses.

La inminente salida de Acuña Llamas —quien fue
el primer presidente del Inai— representa el principal
riesgo para ese órgano, en el corto plazo. Y es que la
legislación vigente establece un quorum mínimo para
sesionar de cinco comisionados.

Completar esas tres vacantes sería una de las pri
meras tareas para resolver en el arranque del próxi
mo periodo ordinario de sesiones en la Cámara Alta.
La Junta de Coordinación Política, encabezada por
el senador morenista Ricardo Monreal Ávila, tendría
que iniciar a la brevedad el proceso para elegir al
sustituto de Acuña Llamas, cuyo mandato expira el
próximo 31 de marzo.
La Ley vigente otorga hasta 60 días, anteriores al

término de los comisionados salientes, para iniciar el

proceso de relevo y como ha quedado demostrado en
dos ocasiones anteriores, el Senado no tiene un pla
zo perentorio para concluirlo. Incluso, cualquier de
signación de ese tipo está sujeta al veto presidencial.
Justo hace 10 meses, la Junta de Coordinación Po

lítica expidió la convocatoria para elegir dos nuevos
comisionados del Inai. Las comisiones unidas Antico

rrupción y Justicia admitieron el registro de 48 aspi
rantes, cuyos integrantes debían entregar el dictamen
con los candidatos elegibles, a más tardar el 1 de
abril. Las quintetos, empero, no han llegado al pleno
ante la falta de acuerdos entre Morena y el resto de
las fuerzas políticas.
Ante el impasse y para aliviar la carga de trabajo, el

Inai contrató a los dos comisionados salientes —quie
nes pasaron siete años en el pleno— y distribuyó el per
sonal de sus ponencias equitativamente en las cinco vi
gentes. Las áreas administrativas que controlaban, por
el contrario, estuvieron sujetas a un reparto discrecional.

Entre el IFT —que también quedaría inoperante,
ante la omisión legislativa de nombrar a tres comisio
nados— y el Inai está el órgano autónomo más débil.
Ambas instituciones han sufrido continuos embates

desde el Ejecutivo federal. El Inai, definió el presiden
te López Obrador "nació para ser un parapeto, para
simular que hay transparencia en el país. Es un orga
nismo del conservadurismo corrupto... ni qué pensar
de que saldrán cosas buenas de allí".
Desconocidos para la mayoría de la población,

sin resultados contundentes, los comisionados del Inai
han incurrido —cada vez con más frecuencia— con

una peligrosa politización en la aplicación de la Ley.
Para la Cuarta Transformación, las políticas de trans
parencia y acceso a la información aplicadas por el
Inai resultan un obstáculo para las operaciones guber
namentales y la cultura institucional.
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México dice adiós al
Consejo de Seguridad

Alfonso Muñoz de Cote Otero

México concluyó el pasado 31
de diciembre su participación
como miembro no permanen
te en el Consejo de Seguridad.
Lo hizo por dos años y su

presencia representó un proceso de madurez
diplomática debido a las delicadas decisiones
que se toman en temas de seguridad.
Vale la pena recordar que de la ONU, el

Consejo de Seguridad es el único organismo
cuyas decisiones son vinculantes a las leyes de
cada Estado miembro, es decir, los países están
obligados a cumplirlas por mandato de la Car
ta de Naciones Unidas.

En lo personal, creo que una de las resolucio
nes que México copatrocinó ¡unto a muchos paí
ses, pero que fue de los que inicialmente la pro
puso, tiene que ver con el acotamiento del veto.
Cada vez que alguno de los cinco miembros

permanentes vete una resolución, pasará en au
tomático al pleno para que sea votada pese a
que el resultado de la misma no sea vinculan
te. Es importante para conocer las posturas de
cada una de las naciones que forma parte de
la ONU y queden descubiertos los países que
priorizan sus intereses sobre la seguridad y la
paz internacionales.

El veto, por ejemplo, ha entorpecido solucio
nes de alivio en la invasión rusa a Ucrania.

"El multilateralismo enfrenta hoy uno de los
retos más importantes de su historia. Si no lo
gramos encontrar por la vía diplomática una
solución al conflicto en Ucrania, mucho me te
mo que el multilateralismo va a estar sometido
a una crítica implacable por no haber podido
prevenir lo que está ocurriendo en Ucrania", in
dicó el embajador De la Fuente el pasado mes
de mayo.
La creación de Naciones Unidas en 1945

generó grandes expectativas alrededor del
mantenimiento de paz y la seguridad interna
cionales. La presencia de las grandes potencias
nucleares en el Consejo de Seguridad como
miembros permanentes garantizaba la neutra
lidad frente a rivalidades entre ellos.

El artículo 51 del capítulo VII de la Carta per
mitía a los estados miembros adoptar medi
das de autodefensa y establecer alianzas, pero
siempre bajo la autoridad y responsabilidad del
Consejo de Seguridad.

Las expectativas se diluyeron con el inicio de
la guerra fría cuando Estados Unidos y la enton
ces Unión Soviética paralizaron el Consejo de
Seguridad.
La parálisis del Consejo de Seguridad tiene

que servir como ejemplo para que existan re
formas profundas en su interior, particularmente
con la figura del veto.

La presencia de México en el Consejo de Se
guridad tendría que generar un mayor interés
en la sociedad, en la academia y en los medios
de comunicación. La presencia representa estar
en el centro de las decisiones sobre seguridad
y paz internacionales, asuntos prioritarios hoy
y en el futuro.
Mi reconocimiento al embajador Juan Ra

món de la Fuente por su trabajo.
Para México, y desde hace algunos años,

participar como miembro no permanente en
el Consejo de Seguridad lo ha hecho madurar,
particularmente, a su política exterior.
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Columna

invitada

La autonomía de
las instituciones

Jorge A. Castañeda

Durante las últimas semanas, la sucesión de la

Suprema Corte de Justicia de la Nación ha
estado al centro de la conversación nacio

nal. Más allá de la "politiquería", la saga de
la SCJN que empezó con la revelación del

plagio de la ministra Esquivel y continuó el lunes con la
elección de la ministra Norma Piña para presidir la Cor
te durante los próximos cuatro años, tristemente ¡lustra el
estado de las instituciones de nuestro país y, a la vez pa
rece ser un resquicio de esperanza.
Una de las explicaciones más convincentes para en

tender qué falló en México en los últimos 30 años, don
de tuvimos un crecimiento económico mediocre cuando

las condiciones estaban puestas para que México cre
ciera al 67% alto, es el fracaso institucional.

En este contexto, instituciones son la serie de normas,
formales e informales, que determinan las reglas del jue
go de la vida económica y son determinantes para fo
mentar un ambiente de certidumbre y predictibilidad que
incentive la actividad económica. Estas incluyen institu
ciones formales como las leyes y los mecanismos de re
solución de disputas. Pero también instituciones informa
les como la legitimidad de las decisiones de las cortes o
del Estado. En el mundo de literatura sobre instituciones

destacan un factor para que las instituciones sean efica
ces: la autonomía.

En México, hemos fallado en esta materia. Aunque
contamos con ciertas instituciones funcionales, que por
ejemplo garantizan los procesos democráticos y la trans
misión pacífica del poder como el INE, la realidad es

que nuestras instituciones son corruptas, ineficaces y,
por lo general, subordinadas a intereses privados o po
líticos. Si bien nuestras instituciones estaban muy lejos
de ser perfectas, lo que hemos visto en los últimos cua
tro años es un retroceso generalizado. Este gobierno se
ha enfocado en capturar y erosionar lo poco que tenía
mos. En algunos casos a través de la austeridad se ha
destruido la incipiente eficacia que tenían algunas insti
tuciones. Y, en otros, su autonomía ha desparecido y a
través del nombramiento de incondicionales como es el
caso de laCNDH.

La saga del plagio es tristemente reveladora del des
precio que tenemos en el país por las instituciones. En
prácticamente cualquier país del mundo, independiente
mente de su culpabilidad —que en este caso es bastante
obvia— la ministra Esquivel hubiera retirado su candida
tura a presidir la Corte y se hubiera separado del cargo
hasta que se esclareciera el asunto. Y esta difícil decisión,
la hubiera tomado para proteger la legitimidad de un de
las instituciones más importantes que tenemos, la SCJN.
Esta historia, como muchas otras, deja claro como la soli
dez y legitimidad institucional son preocupaciones meno
res frente a los cotos de podery los intereses particulares.
Sin embargo, lo que sucedió el lunes, la elección de

la ministra Piña como presidenta de la Corte y del Con
sejo de la Judicatura Federal, pareciera abrir un espacio
para todavía creer en la autonomía de nuestras institu
ciones. Más allá del nombramiento de la ministra Piña

—que es alguien que cuenta con las credenciales de so
bra para ocupar ambos puestos— lo más importante
del lunes es que los ministros de la SCJN mostraron au
tonomía frente a las presiones de la mañanera y de Pa
lacio Nacional no eligiendo a la candidato predilecta
del presidente.
Quizá el andamiaje institucional creado por los re

gímenes de la transición no es tan frágil como algunos
pensamos y resistirá los embates de este gobierno. La
primera partida se jugó esta semana, veremos qué pasa
con el INE en las próximas semanas.
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Rozones
Nombram anto de miel y hiél
El rechazo de los partidos que alguna vez lo llevaron al gobierno en Quintana Roo fue lo
que ayer recibió Carlos Joaquín González, durante su paso por la Segunda Comisión
de Trabajo de la Comisión Permanente, ante la que compareció en busca de su ratifica
ción como embajador en Canadá. Los legisladores del PRI, PAN y PRD cuestionaron si
contaba con la suficiente preparación para cumplir con el encargo y de paso, sugirie
ron que su postulación quizá no sería la más óptima, dado que su administración se
ubicó como una de las más deudoras para empresas canadienses, según la diputada
Elizabeth Pérez. La panista Mariana Gómez del Campo le reprochó haber "entrega
do" el estado a Morena a cambio del cargo. Ayer el exmandatario obtuvo el aval de las
comisiones y la decisión final quedará en manos del pleno, que sesionará hoy. Lo más
seguro, nos cuentan, es que sea ratificado. Aunque será un nombramiento de miel y de
hiél, nos comentan.

Todo apunta a Corral
Nos hacen ver que quien tiene mucho que decir sobre el motín en el penal de Ciudad
Juárez del pasado domingo es el exgobernador de Chihuahua, Javier Corral. Y es que al
parecer, durante su sexenio se dio el deterioro de este centro de reclusión. Sasltia Niño
de Rivera aseguró que Corral recibió penales modelo. Que cuando él llegó al gobierno
el sistema carcelario del estado era ejemplo de "buenas prácticas". ¿Y entonces qué pasó?
No hay que perder de vista, nos dicen, el discurso de la gobernadora Maru Campos de
ayer, sobre todo, cuando dijo; "Esta situación se venía dando desde los últimos siete
años". Quienes saben contar, descubrirán quién se quiso hacer a un lado de inmediato
para tratar de esquivar, sin éxito, ese dardo.

Se pasa de... rosca
Quien de plano se estaría pasando de la raya es el alcalde de Xochimilco, José Carlos
Acosta Ruiz, quien, de acuerdo con una denuncia de diputados del PAN, pidió "mo
che" a dueños de panaderías para que "donaran" roscas de reyes, las cuales él entrega
rá ya empezó a hacerlo a su nombre. La meta del morenista Acosta era juntar 500
panes de este tipo, para lo cual recurrió, acusan, a la, para muchos infalible, estrategia
de amenazar a los dueños de negocios con revisiones administrativas en sus locales si
no cooperaban. Quizá algo tengan que decir las cúpulas de Morena locales y nacionales
acerca del comportamiento de este alcalde que, por cierto, hace apenas menos de un
mes metió en problemas al Gobierno capitalino al pretender apropiarse del panteón
comunitario del pueblo de San Gregorio Atlapulco. ¡Uf!

No habrá reglas para "corcholatas"
Pues con la novedad de que Morena simple y sencillamente no va a atender la solicitud
que hiciera el canciller Marcelo Ebrard de establecer reglas en la contienda entre las
"corcholatas". Esto a pesar de que es sabido que en esa batalla ya se están dando con
todo. Resulta que el dirigente morenista, Mario Delgado, consideró que en ese proceso
ya hay una autorregulación en la que participa la ciudadanía y, no sólo eso, sino que
también sostuvo que hay "piso parejo", pues los cargos que ostenta cada una de las "cor
cholatas" representa una plataforma que les da visibilidad. Al final, nos comentan, como
sólo habrá la exigencia de que haya un compromiso con el proyecto de transformación,
todo parece indicar que ha sonado la campana para que arranque, pero la campal.

Programa en expansión
Así que el programa de entrega de fertilizante gratuito a pequeños productores que
tuvo su origen en Guerrero en administraciones pasadas, y que fue retomado en la ac
tual por la Secretaría de Agricultura, a cargo de Víctor Villalobos, sigue en expansión. Y
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es que en 2019 se tomó como programa piloto y siguió en esa entidad, luego en 2020 se
amplió a Morelos, Puebla y Tlaxcala, para 2022 se agregaron Chiapas, Oaxaca, Durango,
Nayarit y Zacatecas, con lo cual de 394 mil 884beneficiarios, la cobertura se incremen
tó a 823 mil 968. En ese mismo periodo la inversión ha pasado de mil 176 millones a
siete mil 846 millones de pesos. Lo interesante del caso es que este año, la cobertura del
programa será nacional y la inversión de 16 mil millones de pesos, con la idea de ampliar
la producción de granos y llegar a dos millones de pequeños agricultores. Es un acierto.

'David, haz algo'
Los que siguen escalando son los reclamos contra las autoridades de Zacatecas, enti
dad a cargo de David Monreal, por los escasos resultados que ha dado tras la desapari
ción el pasado 25 de diciembre de cuatro jóvenes originarios de Colotlán, Jalisco. Ayer,
familiares de los desaparecidos, junto con cientos de personas que apoyan su causa,
marcharon en la capital zacatecana y a gritos preguntaron en varias ocasiones "¿dón
de están Viviana, Daniela, Paola y José?". El contingente comenzó su recorrido en la
Universidad Autónoma de Zacatecas y siguió por las principales calles del centro hasta
llegar a la Plaza de Armas, frente al Palacio de Gobierno. Una exigencia que cimbró en
varios momentos fue la de "¡David, haz algo, nos están matando!", dirigido al mandata
rio estatal, quien sin embargo, no se sabe siquiera si tomó nota.
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ANTROPOCENO

EL TEOREMA
DE AMLO Y EL PLAN B
POR BERNARDO BOLAÑOS

Cuando López Obrador era el princi
pal líder del PRD y yo militaba ahí,

había en los documentos básicos del

partido metas que él no compartiría
después desde la Presidencia ganada
por Morena y otros partidos coaliga
dos. Por ejemplo, muchos perredistas
pedíamos contener los excesos del pre
sidencialismo e, incluso, implementar
en México un régimen parlamentario.
En su fuero interno, AMLO seguro ya pensaba que esas
metas eran ilusorias en el corto plazo y que el parlamenta
rismo es el gobierno de las burocracias partidistas. Creería
que las corrientes en el Congreso se reparten los recursos
y éstos no llegan a la gente común. Algo parecido a sus
críticas al Inai, INE y demás órganos autónomos.

Su diagnóstico era y es claro (no necesariamente
exacto): las burocracias se comen el presupuesto. Cada
una con su supuesta "retórica" (de transparencia, de pro
moción de la cultura democrática o parlamentaria enar
bolada por los socialdemócratas). Para el Presidente, esas
retóricas apenas sirven al pobre y, menos, al hambrien
to. En cambio, las transferencias directas sí llegan, por
definición, al Pueblo, además de otras medidas como el
aumento del salario mínimo, los programas de caminos
rurales, de vivienda social o las tandas para el bienestar.
Sabemos que existen críticas contra estos programas, por
poco focalizados, pero la apuesta es que la política social

alcance a más familias.

Ése es el teorema de AMLO, expresado en su famosa
frase: "No puede haber Gobierno rico con Pueblo pobre".
Es decir, cuando el presupuesto es limitado, la adminis
tración pública no debe darse todos los medios materiales.

Los límites presupuestarios de la democracia han sido
estudiados por politólogos como Adam Prezworski. En
los países europeos sí ha alcanzado para tener sistemas
parlamentarios y abundantes instituciones de carrera, pa
recidas al INE y al Inai, sin que haya demasiados pobres
y, menos, hambrientos. Pero también hay una tendencia,
incluso en Europa, hacia sistemas semipresidenciales y
surgen líderes cesaristas.

Desgraciadamente, esta discusión no pudo darse
en México en términos técnicos, específicos y progra
máticos: ¿Qué se necesitaba para ahorrar? ¿Cómo poner
un tope a los ingresos de altos funcionarios? ¿La vía era
la confrontación política y en tribunales, como ocurrió
cuando se ampararon consejeros y magistrados para que
no disminuyeran sus ingresos? ¿El Gobierno federal pudo
haber negociado mejor o la supuesta codicia de las élites
era infranqueable? ¿Es más barata una democracia hiper
presidencialista? ¿Peligra la democracia si las creden
ciales de elector son más sencillas y baratas? ¿Se puede
despedir al personal de carrera del INE con una reforma
legal? ¿Las reformas de la 4T buscan un Gobierno austero
y un Pueblo menos pobre, o son el pretexto para el control
político y la perpetuación en el poder?

Abordar con argumentos y datos esas preguntas es
necesario ante el llamado Plan B de AMLO en materia

electoral. Las tendrán que enfrentar los juzgadores que
evaluarán la constitucionalidad de las reformas al INE y
al sistema de partidos y elecciones.
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[ ¿SERÁ?
Apoyo interesado
Amás de uno le llamó la atención que justo en el inicio del
año electoral para los procesos del Estado de México y
Coahuila, entidades bastiones priístas, el presidente An
drés Manuel López Obrador haya anunciado el reparto de
fertilizantes por todo el país. Incluso durante su discurso
declaró que su estrategia política es ayudar a los pobres,
porque le regresan el apoyo ala4T.. .¿Plan con maña?
¿Será?

En la competencia
Esta semana inició el proceso electoral para renovar la
gubernatura del Estado de México ynosdicenqueenla
alianza entre PRI, PAN y PRD están seguros que ganarán la
contienda, mientras que a Morena le corre prisa por arran
car la precampaña. ¿Será?

Coordinación con el Congreso
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, reconoció al Congreso por la aprobación de
diversas leye s que impulsó el presidente Andrés Manuel
López Obrador el año pasado. El encargado de la política
interior calificó a la actual Legislatura como "acorde con

los tiempos de la lealtad" y adelantó que seguirá trabajando
de cerca con diputados y senadores para impulsar en este
2023 nuevas leyes que resulten necesarias para consolidar
la llamada Cuarta Transformación y garantizar una tran
sición democrática. ¿Será?

¿Y el respeto?
Nos dicen que poco duró el gusto a quienes le creyeron al
Presidente que él respeta al Poder Judicial, pues por sus
palabras enLaMañanera parece que no le queda claro que
los ministros de la Corte tienen la responsabilidad de cuidar
que no se viole la Constitución, no de apoyar incondicio
nalmente un proyecto... ¿Será?

Recibe amenazas

El procurador de Hidalgo, Santiago Nieto Castillo, recibió
esta semana amenazas de muerte a través de las redes socia

les. Ala letra, las advertencias contra el otrora titular de la
UIF citan "cuida a tu familia Santiago nieto (sic) Saludos
desde Sinaloa, nos vemos en unos días para darte el primer
aviso"; esto, nos dicen, se da en el marco de la solicitud de
una ficha roja de la Interpol contra el hijo del expresidente
del Tribunal Superior de Justicia hidalguense, José Fran
cisco Díaz Cravioto. ¿Será?
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El inicio de año del Presidente

Feliz año, señor Presidente. Se
ve usted espectacular. Las vaca
ciones le cayeron de maravilla.
Lo de corredor keniano se que

dó corto.
Muchas gracias. Estoy haciendo

ayuno... ¿Cómo le llaman, Beatriz?
Eso: intermitente. Se los recomiendo
mucho. Te pasas 20 horas comiendo lo
que quieras ayer me eché 18 al pastor
con la película de la noche, para que se
den una idea y luego ayunas durante
cuatro. Cuesta, pero pueden ver uste
des los resultados. En fin, empecemos.
¿Cómo va lo de Yasmín?
La echaron para atrás con lo de la

presidencia, señor. Lo anunciaron an
tier, pero no quisimos despertarlo. Se
veía usted tan apacible frente a la te
levisión, con la bandeja de tacos vacía
pegada a la guayabera. A propósito, vi
que les quitó la piña. Yo hago lo mismo.
¿Era£Z mártir del calvario? Peliculón.
No te distraigas, Augusto. Malditos

jueces corruptos. Vendepatrias. Lo voy
a decir en la Mañanera. Mi pecho no es
bodega. ¿Qué más?
La UNAM, bueno, más o menos dijo

que la licenciada sí había plagiado la
tesis.
La UNAM se ha vuelto un nido de

conservadores. Hay que estudiar un
recorte de presupuesto. Son unos as
piracionistas. Y maldito Sullivan. Apa
rentemente, es más aburrido que Var
gas Llosa.

No te enojes así, Andrés. Acuérdate
lo que te dijo el doctor, que luego truena
el cateterismo. Acuérdate: la última vez
hasta te encontraron fragmentos de
gordita cuando te cambiaron el tubo.
No me hables de comida, que me

faltan dos horas eternas para la pri
mera colación. A propósito, hoy como
que me gané un menudo. Que me lo
vayan preparando, Martínez. Y ya sabe
que me gusta sin desgrasar. ¿Qué más?
¿Quién ganó?
La ministra de Peña, Presidente. La

que se opone a todas sus iniciativas.
¡Otra defensora del régimen neoli

beral de corrupción! Díganle a Pablo
que le busquen algo. Seguro tienen ga
nancias chuecas escondidas. Nome ha
blen más de la Suprema Corte. ¿Cómo
vamos con lo de Biden?
Que no piensa aterrizar en el AIFA,

señor. Es evidente que tiene un proble
ma personal con usted.
¿Por qué nos quitaron a Trun? Espe

ro que al menos no lo acompañe Cum
bancha. Es la peor vicepresidenta de
la historia americana. ¿No hay modo
de cerrar el "Benito Juárez" ese día?
Piensen en algo.
Se me ocurre que podría funcionar

una inundación, señor.
Buena idea. Háblenle a Rocío Na

hle. Qué inicio de año tan difícil. Bea
triz, hoy voy a romper el ayuno. Martí
nez, que le apuren con el menudo, y a
ver si sobró moronga. Que la recalien
ten. Y, por favor, que nadie me moleste
después de las diez.
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Propósitos

los desaciertos, la negatividad y los proble
mas, y sustituirlos por la ilusión de un futuro
más próspero, de propósitos personales que
les ayuden a convertirse enmejorespersonas.
Nuestro calendario actual nos permite con

cluir un año después de 365 días. La anuali
dad se ha convertido en un recurso común
en distintas áreas; los créditos financieros,
por ejemplo, son calculados anualmente en
la mayoría de las ocasiones. Las rentas o los
servicios contratados reciben un descuento

cuando son cubiertos por la totalidad de 12
meses.

Esta tendencia, la de cortar el tiempo en
fragmentos —entre los cuales los años sonlos
más populares—, hace del 31 de diciembre
un día para agradecer lo recibido, reflexionar
sobre lo acontecido y prepararnos para el
futuro cercano.

El 2022 fue el año en que las medidas sani
tarias en la mayoría del mundo se relajaron,
permitiendo que las personas recuperaran,
paulatinamente, su forma de vida anterior:
los eventos masivos se restauraron, el uso
de mascarillas ya no fue obligatorio y la sana

distancia solo permanece al ser recordada por
los señalamientos que aún no se retiran de los
lugares públicos.
Sin embargo, 2023 se avizora como un año

en el que los sistemas de salud pública en

frentarán nuevos retos. Por un lado, el nuevo
incremento masivo de contagios de Covid19
en China; por otro, acelerar el proceso de for
talecimiento que permita atender, de manera
más efectiva, eventos futuros que alcancen el
mismo grado de complejidad que esta pan
demia.

El virus SARSCoV2 trajo también efectos
económicos y políticos que podrán sentirse
más claramente en 2023. La vulnerabilidad

de China frente al coronavirus cambió por
completo el escenario geopolítico del mundo.
Estados Unidos busca recuperarse y fortale
cerse mediante el nearshoring, proceso en el
que nuestro país puede jugar un papel funda
mental, por su posición estratégica y la buena
relación bilateral existente.
Tanto nuestro vecino del norte como Méxi

co entran a esta nueva etapa con una elección
muy importante en puerta. En 2023 se deci
dirán las condiciones bajo las cuales ambos
países llevarán a cabo sus procesos de suce
sión presidencial. Cada uno tiene sus parti
cularidades, pero comparten una necesidad
imperante: aprender del pasado reciente para
fortalecer la democracia en el futuro.

En esta coyuntura, uno de los propósitos
más relevantes para laregiónnorteamericana
—una de sus doce uvas— debe ser contar con

Gobiernos fuertes y democráticamente legí
timos, capaces de resistir los retos económi
cos, políticos y sociales que el mundo seguirá
enfrentando. De ello dependerá convertir los
problemas en verdaderas oportunidades para
alcanzar un desarrollo equitativo yjusto.
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No era plan para combatir la pobreza

Aclarado el punto, en cadena nacio
nal, que los programas sociales no
tienen la finalidad de reducir la po
breza sino de constituir una clien

tela electoral, según lo reconoció el propio
presidente Andrés Manuel López Obrador,
aquí algunas consideraciones.
Desde el inicio de su administración quedó

claro que su intención de promover becas y
ayudas sin un estudio previo del impacto en
las finanz as públicas a largo plaz o no tenía un
objetivo económicosocial, sino político.
López Obrador dijo que la ayuda a los po

bres becas a ninis, pensiones a los adultos ma
yores, ayudas a madr es solteras, sembrando
vida, entre otros es un asunto "de estrategia
política".
"Ayudando a los pobres, uno va a la segura
porque cuando se requiere apoyo a la trans
formación, ahí están", confesó.
Eso explica la voracidad del Gobierno por

los recursos de los fideicomisos, que ya no
existen y cuyo dinero se agotó el año pasado.
Lo más grave es que los dichos presiden

ciales demuestran que nunca hubo en reali
dad una política real, cierta, de combate a la
pobreza y eso se demuestra fácilmente con
las estadísticas del INEGI y el Coneval en los
que se documenta que el número de pobres

en el país aumentó en casi tres millones de
personas.
Aunque el número de trabajadores regis

trados en el IMSS muestra un incremento, se
trata de puestos de trabajo de menor catego
ría, es decir, registrados con sueldos más bajos
que el sexenio anterior.
De hecho, el número de trabajadores afilia

dos al IMSS se incrementó en buena medida

por la ley que sanciona el outsourcing, lo que
obligó a las empresas que terciaban trabaja
dores a registrarlos con todos sus derechos.
La inversión pública cayó como nunca por

que los recursos fueron empleados para los
programas políticos, perdón, sociales de la
actual administración.

Es cierto, desde luego, que gobiernos pa
nistas y priistas también lo hicieron en su mo
mento, pero tr ataron de guardar un equilibrio
entre lo que se otorgaba a los más necesitados
y el resto de los requerimientos del resto de la
administración pública.
No hay más autopistas, ni carreteras, no

hay más hospitales; incluso los que se dijo
que se terminarían siguen en obra negra, si
bien les va.

No se construyeron más escuelas ni más uni
versidades en serio, porque las del bienestar
son un chiste, ni se creó más infraestructura

necesaria para sacar de la pobreza a los millo
nes de mexicanos que viven en esa situación.
Se ha gastado en dádivas que resuelven los

problemas cotidianos de millones de perso
nas, pero que no son infinitas y que ya presio
nan alas finanz as públicas.
Se ha quitado presupuesto a educación,

salud, incluso seguridad, para cumplir' con los
programas sociales.
Tan solo para 2023, el Gobierno deberá

endeudarse con 1.2 billones de pesos para
cumplir la meta presupuesta! de 8.3 billones,
porque con 1 a recaudación de impuestos (5.8
billones) y la venta de petróleo (1.3 billones)
no le alcanzará.

López Obrador dir á que no dijo lo que todos
vimos y oímos que dijo, que se trata de otro
ataque de los conservadores, pero su confe
sión no hiz o más que confirmar lo que muchos
analistas políticos y económicos sostenían, a
la luz de los resultados de su gestión.
Nadie en su sano juicio podría oponerse a

que los adultos mayores recibieran esos recur
sos; el problema es que en 4 años el Gobierno
no generó las condiciones para se crearan
nuevos puestos de trabajo que financiaran
esos programas.
Será es un sexenio perdido en materia

económica.
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Corte, TFJA, Monreal y gobernabilidad del Senado

Los preparativos para la plenaria están
en marcha.

Paradójicamente, el morbo está
centrado en quien los encabez a para

poner en orden la agenda del Senado y apro
barla Iosdías30y31de enero para el próximo
periodo ordinario de sesiones.
Hace un par de meses muchos veían a Ri

cardo Monreal no nada más lejos de Palacio
Nacional, sino fuera del partido oficial y por
lo tanto sin posibilidades de pr olongar su li
derazgo.
Pero ha sobrevivido y de momento ha pau

sado sus aspiraciones presidenciales y logra
do atenuar tanto las pr esiones desde el Go
bierno como los ataques de las corcholatas.
En esto han influido muchos hechos, en

especial dos sorpresivas votaciones para de
fender la soberanía del Poder Judicial y la
autonomía del Tribunal Feder al de Justicia
Administrativa.

En el primer caso seis ministros no se deja
ron intimidar y auparon a la primera mujer
pr esidenta de la Corte y del Consejo de la Ju
dicatura Federal: Norma Lucía Piña, para
romper la dependencia del Ejecutivo.
En el segundo los magistrados tampoco

aceptaron influencias externas, impidier on
el registro de una emisaria inelegible y nueve

de los once respaldar on en primera ronda a
Guillermo Valls Esponda.

ALUD DE PENDIENTES

Hoy el panorama es distinto.
Aquellas elecciones se vieron como un re

chazo abierto a las imposiciones de Palacio y
la pregunta es si se agregaría otra desestabili
zación con cambio de liderazgo en el Senado.
Ciertamente el r espaldo pr esidencial ex

presado el 20 de diciembr e "Monreal debe
seguir" fue registrado por los 60 senadores
de Morena y sus adláteres del Verde y del PT.
Pero vienen temas trascendentes para el

período ordinario de sesiones febreromayo,
del mayor interés para el Ejecutivo federal,
y no pueden ponerse bajo riesgo en manos
inexpertas.
Además de leyes y reformas dos de éstas

constitucionales, está una gran cantidad de
nombramientos de altos funcionatiosy se ne
cesita una mano conciliador a para asegurar
los votos propiosy, como ha sucedido en todos
los casos, sumar de la oposición
Hasta ayer había 73 ratificaciones pen

dientes anoche sacaron el nombr amiento de

Carlos Joaquín y no menores: magistr ados
de tribunales electorales, vocales del IPAB,
consejeros de órganos autónomos, un conse

jero de Pemex...
Esta oper ación política no puede ponerse

en manos de cualquier a.

LAPRESIONES SIGUEN

Pese a todo, los amagos contra Ricardo Mon
real son constantes.

Ha ido a todas las plenarias, desde su elec
ción inicial en agosto de 2018, con pares inte
resados en competirle la coordinación: Martí
Batres, César Cravioto, José Antonio Álva
rezLima...

Ante la formación de bloques para desti
tuirlo, el de Fresnillo ha r espondido con el
apoyo casi absoluto de senadores morenistas
y, tras los ataques de Layda Sansores, 87 de
todos los partidos.
La tendencia desestabiliz adora podría rea

parecery30y31 de enero elreto será conciliar
dur ante la plenaria para enfocar esfue re os en
las reformas y los nombramientos pendien
tes.

Terminado el período ordinario de sesio
nes los términos podr ían cambiar: Monreal
deberá r epensar su futuro y acaso presentar
su solicitud par a irse a competir por la candi
datura presidencial.
La duda entonces será si por o contra

Morena.
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¿MORENA EN MANOS
DE PADILLA?

Haber escuchado en boca del

gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro Ramírez, que conside
ra como una posibilidad que
Morena se alie con el exrector

de la Universidad de Guadala

jara, Raúl Padilla López, para
contender juntos en el siguiente
proceso electoral confirma que
esa unión que muchos han des
cartado aún resulta factible

Los múltiples cuestiona
mientos que el presidente de
México, Andrés Manuel López
Obrador, ha lanzado contra
Padilla López, jefe del grupo
político que ha controlado por
tres décadas a la Universidad

de Guadalajara y todo lo que le
rodea (fideicomisos, ferias, festi

vales, proyectos de infraestruc
tura, etc), han hecho pensar que
es poco probable que Morena
se coaligue con el exrector para
la elección de 2024.

Sin embargo, Alfaro Ramírez,
el líder político del partido
Movimiento Ciudadano en

Jalisco, está percibiendo como
un escenario posible la "entre
ga" del partido Morena a Padilla
López, según lo hizo evidente
en el análisis político que realizó
recientemente ante los medios

de comunicación.

Dijo el gobernador: "Entonces,

hoy lo que yo creo es que si no
sotros hacemos lo que tenemos
que hacer este proyecto tendrá
continuidad, pero esa elección
va a estar marcada por un pro
ceso nacional muy complejo y
un realineamiento de fuerzas

que todavía no sabemos cómo
se va a dar. ¿Va a haber alianza
PRIPANPRD? A lo mejor. ¿Mo
rena le va a entregar su partido
en Jalisco a Raúl Padilla? No

sé, a lo mejor. No sé. Lo que les
digo es que no es un tema que
me preocupe. A mí me ocupa
gobernar bien y con esa carta de
presentación al que nos pongan
y como nos lo pongan. Como ha
sido siempre".

Raúl Padilla López ha sidoxuestionado
par tí prnesidetíte Lope? Obrador.

Llama la atención, además,
que Alfaro Ramírez se haya re
ferido al posible vínculo entre
Morena y Padilla López como
una "entrega" del partido, y no
como una mera alianza o coali
ción. Es decir, como si lo que es
tuviera proyectando fuera más
la colonización del partido
Morena por parte del grupo de
Padilla López (como hizo este
con la Universidad de Guadala

jara), y no una simple sociedad
con un objetivo común.

Morena ha dado muchas

muestras de que puede actuar
bajo criterios netamente prag
máticos a la hora de competir
por el poder público en las
entidades federativas, por lo que
habrá que ver de qué manera
procede para el caso de Jalisco
¿Se le entregará el partido a
Padilla López aunque el Pre
sidente lo ha criticado por su
estructura de poder caciquil y
antidemocrática?

GRIPE AVIAR

El gobernador felicitó a las
autoridades y productores por
haber erradicado el brote de

gripe aviar en Jalisco: "Una gran
noticia para Jalisco y el sector
agroalimentario: Luego de un
gran trabajo interinstitucional,
de millones de vacunas y de la
responsabilidad de las y los avi
cultores, se levanta la cuaren

tena por #InfluenzaAviar La
avicultura comercial jalisciense
está libre del virus".
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Dos escenarios distintos

El optimismo que muestra
Morena en el Estado de México

por su política de alianzas de
cara a los comicios a la guber
natura parece contrastar con
la percepción que se tiene en
el estado norteño de Coahuila.

Y es que, mientras el dirigente

nacional guinda, Mario Delga
do, señala que está muy cerca
de lograr concretar la coalición
con el PT y el Verde en la entidad
mexiquense (pese a que el Verde
ha contemplado la opción de
presentar su propio candidato),
tal parece que en Coahuila la si
tuación la tienen cuesta arriba,
al menos en materia de alianzas.

Esto, dicen, por la presencia de
intereses locales y por el nivel
de injerencia que tiene el gober
nador. ¿Será que en Coahuila a
Morena le tocará ir solo?

¿Otrorevésa
'las ministras de AMLO?

No hubo ni "premio de consola
ción". La ministra de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

Loretta Ortiz Ahlf se quedó con
las ganas de presidir la Segun
da Sala tras perder la votación
con el ministro Alberto Pérez

Dayán para el periodo 20222024.
Tanto Ortiz como la ministra

Yasmín Equivel serían las únicas

que, según el presidente López
Obrador, se mantienen en el "mo

vimiento" de los cuatro perfiles
que propuso. Otro revés para la
4T, pues en apenas unos días las
ministras afínes perdieron la
presidencia de la Suprema Corte
y de la Segunda Sala. Aunque el
mandatario haya recalcado que
no interfiere en el Poder Judicial,

seguramente habría preferido
contar con Esquivel y Ortiz en
esas posiciones.

Se lleva regaño

Nos comentan que la diputa
da federal Aleida Alavez se

llevó un regaño de la jefa de

Gobierno y del Presidente de
la República, pues de manera
coincidente con los llamados de

Claudia Sheinbaum a no poner
más espectaculares a su nombre,
acudió a Palacio Nacional Por

lo que le llamaron la atención a
Aleida quien, nos dicen, quedó
sentida porque ella junto con
los diputados federales tenían
la buena intención de posicio
nar a la posible sucesora del
presidente. Sin embargo, ahora
ya hasta regaño se llevó porque
pudiendo mandar a alguien más o
buscar otro lugar para contactar
a Sheinbaum por el tema de los
espectaculares, acudió al Antiguo
Palacio del Ayuntamiento.
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ESCONDEN SITUACIÓN
REAL DEL AGUA Y LA

OPACIDAD DE BICHARA
El plazo para que Servicios de
Agua y Drenaje de Monterrey, a
cargo de Juan Ignacio Barragán,
rinda un informe sobre cómo se

realizará el abasto de líquido du
rante este 2023, ya está corriendo.

Nos dicen que Barragán no ha
encontrado la forma de decirle al

gobernador Samuel García que
la situación es muy complicada.

Una porque los consumos
no bajan, y otra, porque no hay
nuevas fuentes de líquido, por
lo que el estado estaría práctica
mente en la misma situación del

año pasado.
Nos aseguran que una perso

na gasta alrededor de 100 litros
diarios, una cantidad razonable,
pero que el director de esta
empresa se empeña en buscar
la manera de que cuadren sus
números para salir a decir que es
más la cantidad que consume el
ciudadano y así, otra vez, culpar a
los neoleoneses.

En este momento, el abasto
de la Zona Metropolitana de
Monterrey se realiza a través de
los pozos que se cargaron por las
lluvias, mientras que en las presas
se logró regular la presión del
líquido y así se va quedar, pues el
ducto de Cerro Prieto no soporta

distribuir más agua. De febrero
a mayo los niveles de abasto del
líquido bajarán y si no llueve, será
peor la situación.

El plazo para que Servicios de
Agua y Drenaje de Monterrey, a
cargo de Juan Ignacio Barragán,
rinda un informe sobre cómo se

realizará el abasto de líquido du
rante este 2023, ya está corriendo.

Nos dicen que Barragán no ha
encontrado la forma de decirle al

gobernador Samuel García que
la situación es muy complicada.

Una porque los consumos
no bajan, y otra, porque no hay
nuevas fuentes de líquido, por
lo que el estado estaría práctica
mente en la misma situación del

año pasado.
Nos aseguran que una perso

na gasta alrededor de 100 litros
diarios, una cantidad razonable,
pero que el director de esta
empresa se empeña en buscar
la manera de que cuadren sus
números para salir a decir que es
más la cantidad que consume el
ciudadano y así, otra vez, culpar a
los neoleoneses.

En este momento, el abasto
de la Zona Metropolitana de
Monterrey se realiza a través de
los pozos que se cargaron por las
lluvias, mientras que en las presas
se logró regular la presión del
líquido y así se va quedar, pues el
ducto de Cerro Prieto no soporta
distribuir más agua. De febrero
a mayo los niveles de abasto del
líquido bajarán y si no llueve, será
peor la situación.

El plazo para que Servicios de
Agua y Drenaje de Monterrey, a
cargo de Juan Ignacio Barragán,
rinda un informe sobre cómo se

realizará el abasto de líquido du
rante este 2023, ya está corriendo.

Nos dicen que Barragán no ha
encontrado la forma de decirle al

gobernador Samuel García que
la situación es muy complicada.

Una porque los consumos
no bajan, y otra, porque no hay
nuevas fuentes de líquido, por
lo que el estado estaría práctica
mente en la misma situación del

año pasado.
Nos aseguran que una perso

na gasta alrededor de 100 litros
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LA OPACIDAD DE BICHARA

El organismo público descentra
lizado Parque Fundidora, cuyo
presidente del consejo es Ber
nardo Bichara, salió a defender
la donación de 39 especies del
zoológico La Pastora a los dueños
del rancho Palos Altos.

Bichara sustenta que esta
donación de animales se debe a

una recomendación de la Procu

raduría Federal de Protección al

Ambiente (Profepa), pero resulta
que la dependencia, nos dicen, no
indicó que esta acción sea forzosa.

Y cuanto al Plan de Manejo, solo
habría que recordarle a Bichara
que La Pastora es una Unidad de
Manejo para la Conservación de
la Vida Silvestre (UMA), la cual
tiene la capacidad de albergar
animales para su conservación, o
sea que su justificación no es muy
clara. Además, no basta con reve
lar quién es el representante del
rancho, sino que debería mencio
nar quiénes son los dueños que se
beneficiarán de la donación.

El diputado del PAN, Mauro
Guerra, presidente de la Comisión

de Medio Ambiente, junto a su
compañera panista, Itzel Castillo,
se metieron al tema de la donación

de animales, veremos quien más
se suma para solicitar la recomen
dación, el Plan de Manejo y el nom
bre del dueño o dueños del rancho.

LA OPACIDAD DE BICHARA

El organismo público descentra
lizado Parque Fundidora, cuyo
presidente del consejo es Ber
nardo Bichara, salió a defender
la donación de 39 especies del
zoológico La Pastora a los dueños
del rancho Palos Altos.

Bichara sustenta que esta
donación de animales se debe a

una recomendación de la Procu
raduría Federal de Protección al

Ambiente (Profepa), pero resulta
que la dependencia, nos dicen, no
indicó que esta acción sea forzosa.

Y cuanto al Plan de Manejo, solo
habría que recordarle a Bichara
que La Pastora es una Unidad de
Manejo para la Conservación de
la Vida Silvestre (UMA), la cual
tiene la capacidad de albergar
animales para su conservación, o
sea que su justificación no es muy
clara. Además, no basta con reve
lar quién es el representante del
rancho, sino que debería mencio
nar quiénes son los dueños que se
beneficiarán de la donación.

El diputado del PAN, Mauro
Guerra, presidente de la Comisión
de Medio Ambiente, junto a su
compañera panista, Itzel Castillo,
se metieron al tema de la donación

de animales, veremos quien más
se suma para solicitar la recomen
dación, el Plan de Manejo y el nom
bre del dueño o dueños del rancho.

LA OPACIDAD DE BICHARA

El organismo público descentra
lizado Parque Fundidora, cuyo
presidente del consejo es Ber
nardo Bichara, salió a defender
la donación de 39 especies del
zoológico La Pastora a los dueños
del rancho Palos Altos.

Bichara sustenta que esta
donación de animales se debe a
una recomendación de la Procu

raduría Federal de Protección al

Ambiente (Profepa), pero resulta
que la dependencia, nos dicen, no
indicó que esta acción sea forzosa.

Y cuanto al Plan de Manejo, solo
habría que recordarle a Bichara
que La Pastora es una Unidad de
Manejo para la Conservación de
la Vida Silvestre (UMA), la cual
tiene la capacidad de albergar
animales para su conservación, o
sea que su justificación no es muy
clara. Además, no basta con reve
lar quién es el representante del
rancho, sino que debería mencio
nar quiénes son los dueños que se
beneficiarán de la donación.

El diputado del PAN, Mauro
Guerra, presidente de la Comisión
de Medio Ambiente, junto a su
compañera panista, Itzel Castillo,
se metieron al tema de la donación

de animales, veremos quien más
se suma para solicitar la recomen
dación, el Plan de Manejo y el nom
bre del dueño o dueños del rancho.
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> Listo quedó el llamado
triunvirato de Morena pa
ra la elección del Estado
de México. Delfina Gó

mez fue ungida ayer co
mo la preeandidata única
del partido para la guber
natura del estado. A su

vez, ella nombró a Hora
cío Duarte como coordi
nador de precampaña y
a Higinio Martínez co
mo delegado especial. Su
campaña en forma arran
ca el 14 de enero, en Tolu
ca, y un día después van
a un magno mitin en Ne
zahualcóyotl.

CARLOS
MARTÍNEZ

> Viento en popa avanza el progra
ma del Infonavit para que los dere
chohabientes cambien a pesos sus
créditos hipotecarios indexados en
veces salarios mínimos. El director

del Instituto, Carlos Martínez,
detalló a esta casa editorial que
diariamente unas 50 mil personas
intentan hacer el trámite. Es decir,
un éxito total.

CLAUDIA
SHEINBAUM

> Este Día de Reyes, nos dicen,
no sólo se repartirán rebanadas
de rosca y chocolate en el Zóca
lo. Resulta que la jefa de gobier
no, Claudia Sheinbaum, tam
bién entregará cobijas y chamarras
a quienes más lo necesiten, como
parte de una campaña que lanza
ron los beneficiarios del programa
'Los Jóvenes Unen al Barrio
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MARCELO
EBRARD

AMLD IRÁ A
REUNIÓN DE
EMBAJADORES

» Afinan los pre
parativos para la
XXXIV Reunión

de Embajadores y
Cónsules, del 9 al 15
de enero. Los pri
meros días se rea
lizarán encuentros

regionales entre
diplomáticos, pues
el canciller Marce
lo Ebrard estará

atendiendo la Cum
bre de Líderes de
América del Norte.

Se incorporará para
el cierre en el que,
además, estaría el
presidente López
Obrador.

ADÁN AUGUSTO
LÓPEZ

ADÁN.
EL INVITADO
ESTELAR

> Por cierto, tam
bién la bancada de
Morena en el Sena

do, a cargo de Ri
cardo Monreal,
alista su reunión

plenaria, en la que
invitará a funcio

narios del gabine
te para definir los
temas que se abor
darán en el próximo
periodo de sesio
nes, que inicia en
febrero. Nos cuen

tan que el invitado
estelar será el se

cretario de Gober

nación, Adán Au
gusto López.
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• El portero Guillermo Ochoa fue
elogiado en su debut con el Saler
nitana en un duelo ante el Milán,
en la Serie A del fútbol italiano.

Aunque perdió, la prensa destacó
el actuar del mexicano.

• El expeleador de la UFC, Phii
Baroni, fue detenido en Nayarit
por presuntamente asesinar a su
novia en la playa. De acuerdo con
las primeras investigaciones, dis
cutieron en la habitación del hotel.

• Gloria Trevi enfrenta la posibili
dad de una nueva demanda, luego
de que se presentara una denuncia
contra una red de abuso sexuai

a la que estaría ligada ella y a su
exproductor en el pasado.
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l a oposición defiende con las uñas las últimas
trincheras de un orden poliIico que ha perdido
ya tmla legitimación stteial

No son pocas las voces que
caracterizan la actual disputa
política como una confronta
ción entre dos proyectos de
nación. Esta narrativa ha sido

parte del discurso del presi
dente LópezObraclorclurante
décadas, pero no es exclusivo
de él. También la oposición
interpreta nuestro presente
bajo esos términos, aunque
cambiando los clivajes del
conflicto.

Para el gobierno de la
transformación, ¡a disputa
por la nación opondría al
movimiento que encabe
za el Presidente contra los

portavoces del régimen de
corrupción y privilegio que

prevaleció en México durante las últimas cuatro décadas. Se tra
taría de un desacuerdo profundo sobre el sentido de la política y
las funciones sociales que debe cumplir el Estado.
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Porsu parte, la oposición experimenta esta confrontación como
una oposición entre democracia y autoritarismo. Identifica al mo
vimiento obraclorista como el retorno del priismo hegemónico del
siglo pasado y considera que su accionar no tendría otro objetivo
que la erosión ele las instituciones con el fin de perpetuarse en el
poder. Considera a la política como una actividad "contramayori
taria" que consiste en establecer contrapesos para evitar la tiranía.

La democracia es un ente dinámico, pero actualmente ambas
interpretaciones observan una suerte muy dispar en su poder de
convocatoria.

Mientras que las consecuencias sociales del régimen neoliberal
forman parte de la vida cotidiana de millones de personas, la per
cepción de que asistimos a la "muerte de la democracia" se mira
como una quimera o el latiguillo de ciertos programas de televisión.

Las evidencias que ayudan a sostener ambas interpretaciones
determinan su diferente grado de interpelación en la ciudadanía. Se
habla de dictadura, pero en los principales medios de comunicación
los voceros del obraclorismo son un ove exótico que rara vez aparece.

Se habla de erosión de instituciones, pero se percibe un cambio
en la tolerancia contra la corrupción. Se habla de falta de pluralismo,
pero la oposición obtuvo buenos resultados en 2021. Se habla de
personalismo, pero la interna del oficialismo muestra un partido
ocupado en la renovación de su liderazgo.

Para 2023 se esperan dos elecciones de suma importancia:
Coahuilay Estado de México. En ambos estados Morena se presenta
como la oposición local y la expectativa de una postergada alter
nancia. ¿Sumará la oposición un nuevo fracaso electoral? Con todo
para definir, las encuestas marcan que Morena parte con ventaja
en ambos distritos. La defensa del viejo régimen y sus instituciones
sigue sin mostrar poder de convocatoria.

Y es por esto que difiero con el Presidente: no se trata ele la
confrontación entre dos proyectos de nación. La oposición no
tiene proyecto y mucho menos una idea de nación. La oposición
defiende can las uñas las últimas trincheras de un orden político
que ha perdido ya toda legitimación social y sólo apuesta a que las
tensiones internas provoquen una división que les dé un respiro
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Estados Unidos está más que puesto para hacer el
trabajo que no ha podido o no ha querido hacer e¡
gobierno de la cuatroté

~ uesto de eneroen materia política enfrenta
Cel gobierno del presidente Andrés López

Obrador. Al revés que recibió el primer lu
nes hábil del año en la Suprema Corte de
la Nación, con la elección de la ministra

= Norma Pina como su nueva presidenta, se
le suma un nuevo tema de conflicto con

Estados Unidos: el fentanilo.

Mientras el mandatario mexicano se nota más preocupa
do de que su homólogo estadounidense, Joe Biden, acepte
aterrizar con el Air Forcé One en el Aeropuerto Felipe Ángeles,
desde Washington, el vocero del Consejo Nacional de Segu
ridad de la Casa Blanca, John Kirby, definió lo que realmente
interesa a ellos.

"El presidente Biden está más concentrado en hablar
sobre migración, cambio climático y tráfico de drogas,
sobre todo de fentanilo; más que saber dónde aterrizar',
expuso ayer.

El tema de ¡a migración y el cambio climático han sido
tópicos recurrentes de la relación MéxícoEU durante los
últimos años.
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Lo novedoso es que, para la cum
bre de Líderes de América del Norte,
que se realizará del 9 al 11 ele enero en
la Ciudad de México, el gobierno de
la nación más poderosa del mundo
incluyó el tema del fentanilo, la
droga sintética que en 2021 mató
a 107 mil 602 personas en Estados
Unidos, según documentó el Centro
para el Control y la Prevención c!e

Enfermedades de ese país.
Y resulta que, durante 2022, México se consolidó como

la potencia número uno en producción del fentanilo que
se consume en nuestro vecino del norte. De hecho, en México
y Estados Un idos se ha ubicado a seis entidades que con
centran el mayor número de laboratorios clandestinos
donde se fabrica ese narcótico: Sinaloa, Sonora, Baja California
Sur, Durango, Estado de México y Ciudad de México.

Para los estadounidenses y su presidente Biden es un tema
de seguridad nacional, que no se resuelve con abrazos
ni con becas para ninis, lo que adiciona presión al gobierno
de López Obrador para combatir de manera más efectiva a
los cárteles.

Porsi fuera poco, la DEA, la agencia gringa anticlrogastan
repudiada por el Presidente mexicano, dio un paso al frente en
ese sentido: su el ¡rectora Anne Milgram fijó como su principal
prioridad de 2023 derrotara los principales cárteles mexicanos.

Es decir, Estados Unidos está más que puesto para hacer
el trabajo que no ha podido o no ha querido hacer el gobierno
de la cuatroté.

• ••

EN EL VISOR; Nunca fue opción para el Servicio Secreto de
Estados Unidos aterrizar el Air Farce One del presidente
Biden en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Es
más, ninguno de los equipos de avanzada que estuvieron
en México en días posodosse dio una vuelta por la termi
nal aérea de Santa Lucía.

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ®R SANCHEZP
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I ÜÉESmn año, muchos especialistas dudaban que habría guena etí Europa:
es casi imposible, decían. Pero a inicios de 2022 Rusia invadió Ucrania y se
abrió el cambio geopolítico más relevante desde los ataques del 11 de sep
tiembre, cuyas consecuencias sg sienten en todo el mundo: la tragedia hu
manitaria, la ampliación déla OTAN, la iitllacii'm. Las arenas de la política
exterior son impredecibles; sin embargo, es indispensable preparar esce
narios. Para 2023; en México debemos prestar atención a grandes fenóme
nos fuera de nuestras fronteras, pero que nos atañen. Primero: cómo avanza,
o s¡e deteriora, la política en EUA. 1 lace un mes, él Partido Demócrata logró
tisanas importantes que debilitaron a Donald Trump. Sin embargo, conti
núa siendo un país polarizado, con amplios sectores que apoyan proyectos
populistas, hostiles á MétlcS, En 2024 habrá nuevas presidencias y Congre
sos en México y Estados Unidos, pero las dinámicas que pueden determinar
los resultados se definirán este 2023.

Segundo: los eventos de los tres años pasados, empezando por la pande
mia y Mego la guerra europea, crearon una muy alta inflación a nivel global,
que a su vez produjo elevadas tasas de intó'és que desacélleran las eeono
mías. Bsto ha producido inconformidad social, lo cual genera deterioro de
la calidad de vida y el caldo de cultivo para el avance de los populismos. De
aeierdo al estudio dé IPSOS, la mayoría de la gente (entre 74¡Síy' 79"o) piensa
queeslas tendencias permanecerán en desde el inicio de la
presidencia de Joseph Biden, quedó claro que Estados Unidos cambió su fo
co de atención de Oriente Medio al Indopacífico, donde se definirán las es
feras de influencia del siglo fW particularmente frente a China. La salida de
Afganistán, así como la nueva y poderosa alianza UlklJS (Australia, Reinó
Unido y EEUU) son señales claras de este reacomodo. México debería tomar
una definición respecto a su posición. La guerra comercial intermitente con
China y la disrupclón de cadenas de suministro global abren una oportuni
dad única para sellar nuestra integración €ón América del Jfei'te

Muchos de nuestros aliados están a la vanguardia en estos temas, pero si
no fomentamos la cooperación por la vía diplomática, nos quedaremos so
los y vulnerables. A veces no lo valoramos, peroMéxicoes uno de los países
Con más peSo global, Hité 2023 será difícil en el plano internacional, pero sí
podemosenfrentarlo. Lo que necesitarnos es reactivar una diplomacia inte
ligente, que defienda nuestras intereses.

^Senadora y e.v Canciller cíe la República
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=| orno sostuve hace dos semanas, aunque
C había dos fuertes aspirantes, la ministra

Norma Lucía Piña Hernández era la más

idónea de los cinco candidatos a presidir
la Suprema Corte de Justicia cíe la Nación.

 Hoy es la primera mujer en alcanzar ese
cargo, con seis votos de los 11 posibles. En

su primer mensaje, en el que rechazó hablar de victorias y sí
de compromisos, la ministra subrayó el reconocimiento a la
mujer que implica su elección. Y en efecto, la ruptura de lo
que parecía "un inaccesible techo ele cristal", fue celebrada
por muchas mujeres, que saben del acoso, de la difamación,
de la subestimación, de todas esas detestables y miserables
prácticas que frenan el avance de las mujeres en muchos
ámbitos públicosy privados, e incluso en el Poder Judicial.

A diferencia de lo que ocurría en anteriores sexenios, con
Arturo Zalclívar la Corte no fue complaciente con el gobierno
ni subordinada a éste, pero tampoco adversaria. La nueva
presidenta cíe la SCJN situó en su proyecto a la independencia
judicial interna y externa como "la columna vertebral" en la
ejecución desús funciones. La autonomía se ha reflejado en
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  sus votaciones: en este sexenio sólo
17% de sus sufragios fueron favora
bles a la 4Ten 18 asuntos relevantes

|Reforma, 02/01/23), entre ellos el de
la prisión preventiva oficiosa.

Pero la ministra Piña no ha ejer
cido su autonomía sólo en este se

xenio, sino también en el anterior.
Por ejemplo, en el gobierno c!e Peña
Nieto, votó en contra de la vergon

zosa ampliación del período de cuatro magistrados de la
Sala Superior del Tribunal Electoral; quedó en la minoría, y
la ampliación determinada por el Senado y controvertida
por Morena y el PRD, se mantuvo. Ahora bien, así como ha de
cuidarse la autonomía del Poder Judicial, cuando la razón y
la ley estén del laclo del gobierno, es preciso evitar el miedo
a lo que dirán la oposición y otros críticos de la 4Ty votaren
consecuencia. Ha de recordarse a Zalclívary Valaclés: la Corte
no es contrapeso, sino garante del orden constitucional. Los
contrapesos son granos de otras vainas, particularmente
cong res ion alies. Aunque ostensiblemente la 4T no favorecía
la candidatura de Piña Hernández, su elección ha sido bien
recibida casi unánimemente, incluso por prominentes mo
renistas. Hay opiniones coincidentes en que contribuye al
fortalecimiento de la división de poderes, un fortalecimiento
que conviene a la nación y al avance democrático. Norma
Lucía ha hecho historia con su sola elección porque es la
primera mujer que preside la Suprema Corte. Pero quedan
muchos techos por romper. Que la historia ele Norma Lu
cía continúe exitosamente por los caminos c!e la justicia,
la equidad, la eticidacl, la anticorrupción, el antir epotism
el antiacoso... Y también que transite por los senderos de la
utopía, esa evasiva e inalcanzable clama que —interpretando
a Birri.Caleano y Zalclívar—hay que perseguir porque se trata
de una persecución que puede ser fructífera, fértil, generosa

***

PLUS ONLINE. Algunas claves de la ministra presidenta.

OMNIACOLUMNA@CMAIL.COM / @EDUARDORHUCHIM
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El camino de Bogotá y Ankara hacia el
restablecimiento de relaciones con sus vecinos

manda una poderosa señal

~ oncuerclan algunos elementos en las crisis
Cque sobrellevan Siria y Venezuela desde

hace más de una década. El primero es
la política exterior como herramienta de
supervivencia de sus regímenes;y se ob

= serva en la reapertura reciente de la frontera
Colombia y Venezuela, luego de siete años

de permanecer cerrada.
La reanudación ele vuelos se materializó, tras el resta

blecimiento de relaciones bilaterales con la llegada al poder
de Gustavo Petra, en Colombia, y luego de casi tres años sin
vuelos directos.

Las tensiones habían derivado en una ruptura total en 2019,
resultado de la política frontal de expresiclente Iván Duque y
su cercanía con Washington.

Ese restablecimiento de relaciones diplomáticas evoca el
acercamiento reciente entre Turquía y Siria, tras la reunión en
Moscú entre los ministros de Defensa turcoy sirio el pasado
28 de diciembre.

Este paso aún no se concreta en el restablecimiento de
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relaciones diplomáticas, pero confirma el giro en la política del
presidente turco RecepTayyep Erclo
gan, quien desde 2011 había apoyado
activamente a la oposición armada
siria. Sintiendo amenazado su poder
previo a las elecciones generales tur
cas programadas parajunio de 2023,
el presidente tu reo quiere mostrar a
la opinión pública de su país la clis
posición a normalizarlas relaciones
con el régimen sirio para activar el

comercio y también para enviar a los refugiados de vuelta a
Siria, en caso de ganar las elecciones.

Turquía ha acogido a casi cuatro millones de sirios en su
territorio; Colombia, por su parte, se convirtió en la principal
meta de la migración venezolana, llegando a recibir, según
Naciones Unidas, más de 1,800,000 venezolanos.

Las crisis económicas en Colombia y Turquía favorecen
la política de acercamiento a sus vecinos, no porque Siria o
Venezuela sean socios prometedores, sino porque gozan de
una posición geográfica invaluable.

La frontera colombianovenezolana, de una extensión ele
dos mil 200 km, se consideró durante mucho tiempo como
una de las más dinámicas de América Latina; y clescle tiempo
inmemorial sucede lo mismo con la frontera turcosiria. Se

esperaría que cualquier apertura formal frene actividades
delictivas, mejore el tránsito de bienes y personas. Pero nada
lo asegura: grupos armados no se retirarán llanamente, ni
cesará la corrupción de funcionarios de ambos lados; las
fronteras permanecen porosas e inestables.

Si bien Petro y de Erclogan buscan inaugurar una nueva
etapa con sus vecinos, estos acercamientos acarrean com
plicaciones. Con todo, asientan un gesto simbólico en que se
solazan Nicolás MacluroyBasharalAsad.Caracasy Damasco
vuelven a aprovecharse de la clescoorclinacla respuesta in
ternacional para reivindicar el poder, con tocloy su debilidad.

Fecha: 05/01/2023

Página: 21

Area cm2: 278

2 / 2

Columnas Políticas

Marta Tawil

Costo: 16,124

Página 89 de 157



Según la empresa SpinTaller de Comunicación
Política, López Obrador ha dicho más de 101 mil
mentiras en cuatro años de su administración

~ nte la cantidad de falacias dichas por López
A Obrador en las mañaneras, Vicente Fox

(otro lenguaraz, aunque menosembustero]
propuso en su cuenta de Twitter que se le
hiciera la prueba del polígrafo al hoy pre

= sidente AMLO. Algo tiene de razón, ya que,
de acuerdo con la empresa SpinTallerde

Comunicación Política, en los cuatro años c!e la administra
ción cuatroteísta, sólo en las conferencias, López Obrador ha
dicho más de 101 mil mentiras, medias verdadesy falsedades.

Se puede decir que nuestro primer mandatario casi ha
impuesto récord a nivel mundial, pues ya sobrepasó a la
amenaza naranja, Dónale! Trump, en el tiempo en que este
ocupó la Casa Blanca. El expresidente de Estados Unidos
"sólo" alcanzó a decir unas 30 mil 573 afirmaciones falsas,
engañosas o que no se pueden probar (según The Washington
Post). Andrés Manuel ya superó a Dónale! por más del triple.

Hay otro dato: el número de afirmaciones falsas, engañosas
o francas mentiras del tabasqueño ha ido aumentado con el
paso del tiempo. ¿Será porque hay más pifiasy corruptelas que
ocultar por parte de su administración? Algunas c!e las men
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  tiras y/o medias verdades de López
Obradorsonfácilesde detectar, como
cuando insiste con "otros datos", los
cuales nunca presenta, pues —se
sabe— sólo existen en su cabeza o

los inventaron sus colaboradores.

En otros casos, la mentira es ma
quillada, como ayer, ai justificar el
plagio de la ministra Yasmín Esquive!:
"El que esté libre de pecado, que tire

la primera piedra; ojalá y los problemas c!e México fuesen por
plagio, los problemas de México son por roboy por corrupción".

Seguro sabe que el plagio para alcanzar un puesto público
con requisitos constitucionales es una forma de corrupción.
También de defraudación al Poder Judicial que representa.

De allí se desencadenan prácticas que van creciendo
hasta llegar a defraudación, robos de dinero, desabasto c!e
medicinas, seguido de una larga lista de despojos, sin olvidar
lo último: quitarla esperanza a la población. Permitir que una
persona que robó un trabajo sea representante en la máxima
institución dejusticia, repercute en el mismísimo Presidente.
¿Lo más irónico? AMLO se involucró sólo en el asunto.

En la otra realidad, la que habita López Obrador, él se con
sidera a sí mismo un magnífico juez del carácter de sus
cercanos. Craso error. Basta que diga que tal o cual individuo
es "una persona moral", para que termine revelándose que
es c!e lo peor. Se entiende, entonces, que Fox pida someter a
López Obradora un detector de mentiras.
Sin embargo, es conocido que un polígrafo puede ser

engañado. Por ¡o mismo, podría ser más rentable hacerles,
antes c!e tomar el cargo, tanto el titular del Ejecutivo federal
como a cualquier servidor público, una prueba de confianza.

Obviamente soy sarcástica. Pero es que a veces sí se antoja
una prueba de confianza para Fox, López Obrador y demás
ralea que se les llena la boca hablando de moral, de pecados
y de pueblo. Cuando, siendo autoridad, deberían referirse a
la ley, a la sanción y a la ciudadanía...

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM i @MALOGUZMANVERO
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RINOCERONTOSIS

Como el ministro Handy
Christopher Pastrana
@capastranac "Son nuestras decisiones las que

muestran quiénes somos realmente más
que nuestras habilidades

J.K. Rowling

Pasada la preocupación, pode
mos legítimamente congratu
larnos por lo que ocurrió en
la Corte, pero no sólo por lo
que pasó sino por cómo pasó.

Me gustó mucho que la Ministra Pre
sidenta Norma Lucía Piña Hernández,
fuera mesurada en calificar como una
victoria eso que logró y que, sin embar
go, sí fue un triunfo. Respetando su for
ma de concebir y asumir el resultado, es
cierto que muchas personas festejamos
su llegada al cargo por quien es y por lo

que institucionalmente representa y re
presentará para la Suprema Corte.
Que otra candidatura tan cuestio

nada haya alcanzado apenas dos votos
(uno seguramente de la propia aspiran
te) dice mucho acerca de la percepción
que el resto de las y los ministros tenían
de lo que estaba en juego. Ni siquiera
la consideraron como una opción. En
su obra, "El caso de los exploradores
de cavernas" Fuller narra el hipotéti
co caso de unos espeleólogos que sú
bitamente quedan atrapados por un
derrumbe y, para no morir de hambre
mientras se concreta su rescate, matan
a uno de sus compañeros para alimen
tarse con su cuerpo. Lo interesante vie
ne después, pues gracias a la ingenie
ría jurídica del autor, logró construir y
plasmar las posturas diversas y hasta
encontradas de los ministros que deben

resolver el caso, condenando o absol
viendo a los acusados antropófagos. En
la obra, el último en esgrimir sus consi
deraciones fue el ministro Handy, para
quien el caso era muy fácil, pues par
tía de la premisa de que las personas
son gobernadas por otras personas y no
por palabras o teorías y, por lo tanto, la
decisión judicial debería adoptarse to

mando en cuenta la opinión pública; en
síntesis, decía Handy, se debe votar sí
aplicando la ley, pero sin dejar de lado
el sentido común.
Algo muy parecido fue lo que por

fortuna ocurrió ayer en la Corte. Desde
luego, nadie esperaría que una decisión
como esa pudiera sostenerse alegando
solamente "lo que el pueblo quiere", pe
ro sí que, si el sentir generalizado era
tal, que los electores debían ser sensi
bles y receptivos. Así fue.
Si la votación hubiese sido más co

piosa en favor de la ministra cuestio
nada o si hubiesen sido necesarias más
rondas para alcanzar la mayoría, ese
escenario en sí mismo hubiese eviden
ciado no sólo a ministras y ministros
apesadumbrados por presiones exter
nas, sino exhibido a una Corte supre
ma sólo en lo nominal.

Con independencia de las determi
naciones universitarias y de la Fiscalía,
con un grito ahogado, con una protesta
pacífica y con un no rotundo a intro

misiones y especulaciones eternas, las
y los ministros optaron por el sentido
común, por el fortalecimiento y la inde
pendencia judicial genuina al servicio
de la sociedad, con la que la Ministra
Presidenta inició sus Líneas Generales
de Trabajo como plan de acción en caso
de llegar a la Presidencia.
Es cierto, la Corte no es la oposición

al Gobierno. ¡No debe serloi pero tam
poco debe sujetarse, someterse o tratar
de congraciarse con él. Es otro poder y,
con esa naturaleza, su función primaria
es equilibrar la balanza.
También en su plan de trabajo, la

Ministra Presidenta plasmó su agen
da de género y de derechos humanos
trazada a lo largo de muchos años de
carrera judicial coronada con su expe
riencia como ministra desde 2015, des
de donde seguramente ha podido iden
tificar lo que le falta a la Corte y al Po
der Judicial en México para ser más y
mejor. Enhorabuena por la llegada de
una mujer al más alto cargo jurisdic
cional, porque es la primera mujer en
alcanzarlo, porque ha llegado por méri
tos propios, porque ha sido en una elec
ción transparente y contundente, por
que creo que sí representa a la comuni
dad judicial y porque con ella el Poder
Judicial Federal avanza. Una elección
así no puede regatearse ni cuestionar
se y no se puede estar menos que con
tento •
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ANIMALIDADES...

¡ARRANCANDO AÑO!
Marielena Hoyo Bastien

marielenahoyo8@gmail.com

Grábenselo bien maltratadores:
El que mata o tortura sólo conoce una

sombra en su victoria: no puede sentirse
inocente. Necesita, pues, crear la culpa

bilidad en la víctima.

Albert Camus

Deseando que el año que inicia sea
el mejor de nuestras vidas y ro
gando asimismo que los Reyes
Magos no lleguen esta noche ob

sequiando perritos, paso a destinar el espa
cio a tocar de pasadita algunos asuntos in
teresantes unos y muy lamentables otros
que se dieron entre el cierre del 2022 y el
inicio del año 2023, aunque de principio mi
intención (y compromiso) haya sido iniciar
el tramo desmenuzando la iniciativa que
para una ley de protección y bienestar ani
mal presentó el diputado Jesús Sesma,
partiendo más que nada de tratarse de una
propuesta que colisiona desde su denomi
nación, y porque tampoco el segundo con
cepto es referencia para un efectivo trato
digno y respetuoso para los animales no
humanos, pero, sucedió que...

Se dieron dos importantes mensajes so
bre la importancia de integrar a los ani
males de compañía en la existencia huma
na. El primero por parte de Lula da Silva
durante su toma de posesión como presi
dente de Brasil por tercera ocasión, al ha
ber asistido con su perrita RESISTENCIA
incluyéndola como representante de uno

de los grupos vulnerables de que se hizo
acompañar, además, llevándola directa
mente de su mano. Y, aunque estoy cierta
de que a los políticos (de cualquier origen,
sustancia, etc.) hay que creerles, si acaso,
la milésima parte de lo que ofertan o apa
rentan, celebro el significado de ese tras
cendental momento que permitió visibili
zar a estas criaturas al más alto nivel, lo
que incluso deja comprometido fuertemen
te a Luiz Inácio con EL TEMA, así como
también su rotunda declaración para una
TOLERANCIA CERO en lo que respecta a
la deforestación de la región del Amazonas
que les corresponde cuidar como hogar de
cientos de especies animales y vegetales de
primer orden para la sobrevivencia del Pla
neta. El segundo mensaje lo sostuvo Pelé,
cuando a su muerte se destacaron comen

tarios que el astro hizo públicos con ante
rioridad, relativos a la gran compañía que
le significó su perrita COCOA, particular
mente durante su último tramo. Y es que,
¡créaseme!, no hay como un perro para le
vantar el ánimo. En eso andaba cuando...

Me tocó ver, en repetición, la presenta
ción del Secretario de Marina, Almirante

J. Rafael Ojeda, en una de las "mañane
ras" del presidente López Obrador, deta
llando lo que a su entender y parecer han
sido acciones determinantes para prote
ger a la vaquita marina, pero que real
mente son simulaciones para evitar que
se hagan efectivos los embargos pesque
ros que se nos impondrán a falta del cui
dado necesario a la marsopita de la que
somos responsables únicos, al tratarse de
un endemismo a segundos de desapare
cer. ¿Ustedes le creyeron?... yo tampoco,
pese al respeto que siento por la Armada
de México, pero, la neta sólo fueron re
petición de prácticas que se han venido
desarrollando sin los resultados espera
dos. En anteriores gobiernos por desper
dicio de recursos en estúpidas ideas, y en
el presente por falta de apoyos suficientes
y efectivos para tan difícil y complejo res
cate donde se debe actuar de forma per
manente: sin tregua, piedad ni descanso.
Entre uno y otro asunto...

Se supo del muy lamentable falleci
miento de Iker, pequeño de 6 de edad que
presuntamente y por descuido de quien lo
tenía a cargo perdió la vida tras ser agre
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dido por uno de tres perros que familiar
mantenía atados y aislados en el domicilio
donde el pequeño residía, lo que supues
tamente está prohibido por la legislación
vigente, más disposición que a falta de su
vigilancia y sanción preventiva por parte
del Estado es causa continua de este ti

po de desgracias. Por ello debe repartir
se la responsabilidad a partes iguales
entre el Gobierno capitalino y el tutor

de los canes. El primero por omisión y
el segundo por maltrato en grado penal.
Siendo así, aprovecho entonces para so
licitar encarecidamente a la Ministra co

piona Yasmín Esquivel, para que dada
su magnífica relación con doña Ernestina
Godoy, titular de la Fiscalía General de
Justicia de CDMX, intervenga para que en
el término de 6 días calendario, cuando
más, se resuelva el caso e igualmente se
detengan y presenten: uno, al tal Eduar

do Serio, responsable entre otros detalli
tos de maltrato, muerte y desaparición de
numerosos grandes felinos alojados en el
dizque santuario BJWT que mantenía en
el Ajusco y, dos, al par de asesinos de la
cachorrita WAFFLE, residente comunita
ria en Milpa AltaCDMX. A falta de espa
cio DM continuaré con más la próxima
semana»

producciones_serengueti@yahoo.com
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SUBE Y BAJA

Andrés A. Ramírez SilvaO Coordinador de la Comar

Coordinador Ge
neral de la Co
misión Mexicana

de Ayuda a Re
fugiados, órga
no desconcentra

do de Segob, por
reactivar trámites y destrabar el con
flicto con los migrantes en Tapachula.

Miguel Ángel Mancera
Senador por el PRD

Dos exfunciona

rios del gobier
no de la Ciudad
de México, que
pertenecieron al
grupo de Mance
ra, fueron dete

nidos por un caso de espionaje ilegal
montado por ese gobierno.
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EL CRISTALAZO

La carta latinoamericana; otro fracaso
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

De acuerdo con lo informa
do, así haya sido como una
sugerencia, la reunión en
tre Joe Biden, presidente
de los EU; Justin Trudeau,

primer ministro de Canadá y el Ejecu
tivo mexicano, Andrés Manuel López
Obrador, se encamina a una oportu
nidad perdida otra—, al menos para
México.

Sin afán de molestar a nadie, se le
podría llamar la cumbre del "modito"
criticado o del aterrizaje aquí o allá co
mo un tema trilateral de Estado, frente
a dos naciones a ninguna de las cuales
les importa un demonio el aeropuerto
Felipe Ángeles.

Confundir lo doméstico con lo in
ternacional es una recurrente exhibi

ción de provincianismo cuyo premio
de consolación será la llegada de Tru
deau al AIFA. Quizá le ofrecieron una
tlayuda.
Por otra parte, si la cima de Améri

ca del Norte dentro de cuatro días,
debería tener como finalidad resolver
los problemas entre estas tres naciones
y tratar los asuntos correspondientes

a ellas como firmantes de un tratado,
México parece confundir la preñadas
con las paridas, en beneficio de nadie.

De acuerdo con el temario ofrecido
por este país, la reunión de América
del Norte se quiere convertir en un es
pacio de solución para América Latina,
lo cual no sólo es un despropósito, sino
una pérdida de tiempo.

Plantear "que ya no haya más in
tervencionismo" y el fin de la políti
ca Monroe, es comenzar primero con
una acusación y después con una in
vocación ya superada. Es volver a
aquello de indignarse si los america
nos hablan y se refieren a su país (co
mo lo hacen muchos extranjeros) co
mo América.

Pero proponer algo como la Alian
za Para el Progreso de los tiempos de
Kennedy, es un acto de nostalgia ante
lo inútil. La ALPRO nunca sirvió para
nada y como contraste—, la invasión
de Bahía de Cochinos o Playa Girón,
ocurrió en ese mismo lapso, no como
promoción del desarrollo compartido
sino como escenario de la Guerra Fría,
con todo y los misiles en el Caribe.

Por cierto, ¿No esa no eran esas ins
talaciones una clara intervención so

viética? Muy malos historiadores tiene
el señor presidente.

Todo esto es tan fantasioso y ab
surdo como fomentar el desarrollo y
frenar la migración "Sembrando vida"
con matitas de ahuehuete en la Repú
blica del Salvador o Guatemala, donde
no hacen falta árboles, sino educación,
salud, empleo y una transición indus
trial y cultural para sacar a Mesoaméri
ca del siglo XVIII y llevarla al siglo XXI.

Propone también el señor presiden
te la autosuficiencia (no dijo de qué) y
la sustitución de "importaciones", sin
decir tampoco cuáles.

Son lindos propósitos en una carta
ya enviada.

Eso hizo con el presidente Biden, le
envió una misiva, pero debió haberles
puesto una copia a los señores Balta
zar, Gaspar y Melchor, quienes la ha
brían recibido unos días antes del pre
sidente de Estados Unidos, a quien con
tanta insistencia dice respetar como
para dudar de su veracidad. El corola
rio es el mohín por sus "moditos":

Pero el señor presidente de Esta
dos Unidos, o como él llama a su país,
America the beautiful, no parece aten
der ni las sugerencias, ni las peticiones.
Le vale madres.

Por lo pronto el Air Forcé One ate
rrizará en el aeropuerto CDMX y de
jará para otra oportunidad el privile
gio de la Central Avionera de Santa
Lucía, aunque los adversarios aprove
chen para decir (como sabiamente ad
virtió el SP): es tan inseguro, tan mal
hecho y distante, como para no ser
usado por JB.

Obviamente este no es un rechazo

aeronáutico; es un revés político, por
que ventajosamente el presidente le
pidió (como dicen los chavos), el "pa
ro", y quiso convertirlo en algo aprove
chable en el discurso. Lo quería usar,
pues... y no le salió.

El marcador antes de comenzar,
ya va dos a cero.

El otro touch down fue la entrega
de la verdadera agenda por parte de
Ken Salazar.
—"This will be", le dijo.
—Ta bien, puej...»
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El a, b, c de la reforma
a las vacaciones
Finalmente se publicó en el Diario Oficial de la Federación la
reforma a la Ley Federal del Trabajo, respecto del mínimo de dias de
vacaciones que tienen derecho los trabajadores en el país. Esta refor
ma se conoce en los medios como vacaciones dignas.

Es importante señalar que
desde el sector de los em

pleadores estamos a favor de
dicha reforma y se impulsó
desde el primer día la inicia
tiva en el Congreso. Recono

cemos que se tiene que seguir trabajando
para dignificar la vida de los trabajadores
en temas de vivienda, acceso a créditos
justos, seguridad dentro y fuera de la
fuente de trabajo, transporte, educación,

capacitación, pensiones, atención médica,
salario digno, salud y muchos más. Queda
un largo camino por delante que debe de
trabajarse de manera conjunta entre go
bierno, trabajadores y empleadores en la
que se debe de apostar por el dialogo y fo
mentar la productividad y dejar a lado las
tentaciones de reformas no consensadas

y/o medidas populistas.
Dicho lo anterior, desde que se aprobó

en la Cámara de Senadores la citada refor

ma, han surgido muchas dudas e interpre
taciones de cómo se deben de entender y
cumplir esta importante reforma que en
trara en vigor el próximo 1 de enero.

En las siguientes líneas trataremos de
clarificar las dudas y compartir la inter
pretación de la reforma para una correcta
aplicación de la misma.

A continuación, un punto que consi
deramos más importante de la misma.

¿Cuándo y cómo se aplica la reforma?
La principal duda que se tiene es como se
debe de aplicar esta reforma sobre las
vacaciones en los trabajadores que han
cumplido años en la empresa o van a
cumplir años. El criterio vigente y correc
to sobre el cómputo de las vacaciones, es
aquel que establece que estas se van ge
nerado día a día conforme avanza el tiem

po de la relación laboral entre empleado y
empleador. Asi las cosas, bajo dicha inter
pretación y para mejor explicación del
cómputo, hasta el 31 de diciembre del pre
sente año, se genera .5 dias de vacaciones
por mes trabajado y a partir del 1 de enero
de 2023, se generara 1 día de vacaciones
por mes trabajado para los trabajadores
que tengan menos de un año laborando.
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Designación pendiente
de comisionados del Inai
El 15 de diciembre de este afio terminó el periodo de sesiones del
Senado de la República y hasta el momento siguen sin nombrarse a
dos nuevos Comisionados o Comisionadas que cubran las vacantes
que tenemos en el Pleno del INAI.

Los organismos autónomos
como el nuestro son resul

tado de la lucha social que
por años se ha realizado pa
ra que nuestros derechos
sean plenamente respeta

dos, pensar que en algún momento se
afecte la operatividad del Inai es abrir
la posibilidad de una regresión en las li
bertades informativas.

Las sesiones de Pleno del Inai son par
te de la esencia de nuestro trabajo, en
ellas, resolvemos recursos de revisión
presentados por la sociedad cuando con
sidera que no se respetó su derecho a la
protección de datos personales o de acce
so a la información. El Instituto posibilita
la transparencia y la rendición de cuentas
de 8 mil 240 sujetos obligados en el país, y
nuestra labor contrarresta la opacidad y la
secrecía gubernamental, ambas caras de
la corrupción.

En marzo de 2022, dos Comisionados
terminaron su periodo por el cual fueron
designados, y el 31 de marzo de 2023 será
el momento en que el Comisionado Fran

cisco Javier Acuña Llamas culmine el su
yo; si el Senado de la Bepública no designa
al menos un Comisionado o Comisionada

antes de esa fecha, el Inai no podrá sesio
nar, y por lo tanto el trabajo que realiza
mos a favor de la ciudadanía podría verse
afectado.

El Inai es el producto de movimientos
sociales para que el Estado mexicano ga
rantice el derecho a saber; su desarrollo
como órgano autónomo constitucional
permite que exista un sistema de balances
y controles al ejercicio del poder para que
éste no pueda reservar información de in
terés público sin antes justificarlo legal
mente. En otras palabras, el que las auto
ridades den explicaciones y rindan cuen
tas, fortalece a la ciudadanía y posibilita
nuestra democracia.

Esta situación la vive otro organismo
autónomo: la Comisión Federal de Com

petencia Económica (COFECE), que desde
marzo de 2022 contaba con 4 de 7 comi

sionados, lo cual le impedía deliberar en
sesiones de Pleno. Sin embargo, el 28 de
noviembre la SCIN declaró inconstitucio
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nal la omisión del Ejecutivo Federal de se
leccionar y enviar a la Cámara Alta una
propuesta de candidatos para comisiona
dos. Por ello ya se designó a una nueva
Comisionada y tomó protesta el 13 de di
ciembre, con lo cual el Pleno de ese insti
tuto ya puede sesionar.

Actualmente, el Inai resuelve, en pro
medio, 500 recursos de revisión por se
mana. Como lo expuse en mi segundo in
forme anual de labores como Comisiona

da del Instituto, los asuntos ingresados a
mi Ponencia registraron un incremento de
96.7% en un año, al pasar de 2 mil 5H a 4
mil 939 en el segundo año; asimismo, las
resoluciones de recursos de revisión se

incrementaron en 86.6% comparado con
el periodo anterior.

Si para finales del primer trimestre del
2022, el Inai no tiene al menos un nuevo
Comisionado o Comisionada, se acumu
larían miles de recursos de revisión y no
podría haber sesiones dePleno. Por si fue
ra poco, no solo se vería mermada la ga
rantía de los derechos que procuramos,
también iría en detrimento de cientos de

investigaciones periodísticas y académi
cas que se nutren de nuestro trabajo.

Confío plenamente en el Senado de la
República y estoy segura de que los nom
bramientos se darán para dotar al Inai de
un pleno completo que siga trabajando
por las libertades informativas y la pro
tección de datos.

E131 de marzo será el momento
en q ue el Comisionado Francisco
Javier Acuna Llamas culmine el
suyo; si el Senado de la República
no designa al menos un Comisio
nado o Comisionada antes de esa

fecha, el Inai no podrá sesionar, y
por lo tanto el trabajo que reali
zamos a favor de la ciudadanía

podría verse afectado.
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Chihuahua: fiiga de
reos anunciada
LosUcentros penitenciariosdel estado de Chihuahua, siete
varoniles, dos femeniles y dos para adolescentes infracto
res, están catalogados como no aptos para personas priva
das de su libertad con un perfil criminológico alto. Estos
centros de reinserción social son para procesados y sen
tenciados de nivel medio bajo. Pese a la alerta lanzada ha
ce tiempo por la Comisión Nacional de Derechos Huma
nos (CNDH) entornoalasobrepoblación penitenciariay el
déficit de recursos humanos y tecnología para garantizar
las medidas cautelares de prisión preventiva o penas de
cárcel, el gobierno estatal y el gobierno federal dejaron
crecer la burbuja que explotó la mañana del pasado do
mingo 1 de enero.

En mayo del año pasado Luis Alfonso Harris Arrondo,
autoridad penitenciaria del estado de Chihuahua, envió un
oficio al general Luis Rodríguez Bucio comandante de la
Guardia Nacional, donde solicitaba el apoyo de la Direc
ción General de Seguridad Procesal de la corporación para
el traslado de un grupo de 175 reos del Cereso No. 1 Aquiles
Serdány del Cereso No. 3 Ciudad Juárez, catalogados como
de "alto riesgo" no solo por sus conexiones con redes cri
minales en el exterior, sino po rq ue habían hecho del déficit
de personal, sobrepoblación y falta de recursos, un factor
para imponer sus"reglas" al interior de ambos penales. El
funcionario omitió mencionar la red de corrupción de fun
cionarios deestos lugares.

El documento obtenido por el grupo de hac/cers Guaca
maya, es uno de tres fechados entre abril y mayo del 2022
donde las autoridades penitenciarias de Chihuahua aler
taron a la secretaría de Seguridady Protección Ciudadana

y a la comandancia de la Guardia Nacional, sobre el avance
de la gobernanza criminal en los penales resultado del
"poder" de los internos vinculados a organizaciones crimi
nales asentadas en Ciudad Juárez.

"Ambos centros penitenciarios cuentan con deficiente
estado de fuerza operativa en relación a la cantidad de ele
mentos de seguridady custodiay población penitenciaria,
proyectándose que el número de privados de la libertad
por custodio es hasta 65personaspor elemento (...)". El do
cumento refiere que en ambos penales se tenían identifi
cados reos procesados y sentenciados que mantienen vín
culos con organizaciones como "Cartel de Sinaloa", "la
Empresa", "Aztecas", "Mexicles", "La Línea", "Los Paisas",
"Sureños", "Artistas Asesinos", los cuales protagonizan
disputas territoriales en Ciudad Juárez y en municipios
aledaños.

El 8 de abril de 2022 una solicitud "extra urgente" de la
autoridad penitenciaria estatal a la comandancia de la
Guardia Nacional, pedía apoyo para el trasladocon "extre
ma urgencia" de Antonio Leonel Camacho Mendoza, ope
rador del clan de los Salgueiro, aliados del Cartel de Sinaloa
en la sierra de C hihuahua, de quien s e tenía información de
inteligencia sobre lo preparativos de un motín para su fuga
del penal de Aquiles Serdán. El reo fue trasladado a un pe
nal federal tres días después.

Una alerta similar se tenía desde agosto pasado en el
Cereso 3 de Ciudad Juárez, un motín al interior y bloqueos
con incendios de tiendas de conveniencia en el municipio,
eraunavisodequealgomás grave podría ocurrir.

Y sucedió.
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IMEF con Figueroa por un país menos desigual,
pronto propuesta y electricidad obstáculo
Al arrancar el año, el IMEF estrenó presidente
en la persona de losé Domingo Figueroa, a
quien tocará un ambiente de incertidumbre
para las empresas, tanto en lo económico co
mo en lo político.

Con una larga trayectoria en dicho institu
to, Figueroa, quien sustituyó a Alejandro Her
nández. trae una visión de trabajar a mediano
plazo, para darle viabilidad al país, en el mar
co de la inédita polarización que se vive. De
entrada, el ambiente en 2023 será complejo,
con una inflación sobre 5.1% y un avance del
PIB de apenas 1.2%.

El oonsumo interno seguirá limitado. La
recesión en EU pegará al ritmo exportador y a
las remesas. El nivel de tasas encarecerá el

crédito. También considere la problemática

en el TMEC y las presiones preelectorales.
En lo energético, pese al potencial de un

país con una población de 28 años de edad en
promedio y su posición geográfica envidiable,
Figueroa subraya que en lo eléctrico no habrá
capacidad para atender la demanda, máxime
la relocalización de empresas desde Asia.

Figueroa busca encabezar el esfuerzo del
IMEF para tender puentes de comunicación.
De otra forma el pais no tendrá viabilidad,
máxime la desigualdad con el 52% de la po
blación en pobreza, la concentración exis
tente con el 60% del ingreso que se lleva el
10% de la población y 60% déla misma en la
informalidad (30 millones de mexicanos),
sin fondo de retiro, es decir "viejos pobres"

a futuro.

En el primer semestre el IMEF generará
una propuesta orientada a trabajar hacia un
país que tenga viabilidad a largo plazo vía la
búsqueda de equidad.

Figueroa plantea 4 elementos: Estado de
derecho con la importancia de fortalecer la
democracia. El debilitamiento del INE de Lo

renzo Córdova va en contrasentido. Hay que
mejorar la confianza a la inversión, y un sis
tema de salud que abarque a todos. Hoy,
52% de los mexicanos no tienen acceso a se

guridad social. Igual habrá que apuntalar la
educación con un enfoque digital. Las em
presas deben trabajar en lo que se conoce
como "capitalismo social", para empujar un
país más igualitario.

Finalmente, Figueroa se refirió a la necesi
dad de una reforma fiscal, tema pospuesto
por años.

Así que un IMEF muy activo.

NISSAN PIERDE TERRENO
EN 2022 Y VW CAE AL 3°SITIO

Cerca de la previsión, la venta de autos nue
vos cerró 2022 en un millón 86,000 unidades.
No sólo la inflación golpeó, sino también la
masiva llegada de "autos chocolate". AMDA,
de Guillermo Rosales estimó que la importa
ción irregular sumará el millón 200,000, o sea
más de lo que desplazaron las empresas que
pagan impuestos. Porciertoqueelaño pasado
no fue el mejor para Nissan de losé Román.
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Sus ventas cayeron 17% y su participación co
mo líder se precipitó del 20.1% a 15.7%. GM de
Francisco Garza ya le pisa los talones con
15.2%. Otra firma que sufrió fue VW de Ste
ffen Reiche. Su comercialización disminuyó
16.1% y ya es la tercera con sólo 10%.

TELMEX FIRMA ALIANZA CON
SALESFORCE PARA LLEVAR CRM

Resulta que Telmex que dirige Héctor Slim
Seade acaba de firmar una alianza con Sales

force, líder global en CRM (Customer Rela
tionship Management) para acercar a las em
presas mexicanas con sus clientes. Con ello
Telmex se convierte en la primera telefónica
mexicana que actúa como "cloud reseller" de
Salesforce de Andrés Prieto. No es algo menor,
máxime su infraestructura tecnológica.

LEVE RECESIÓN EN
MEXICO ESTE AÑO: BOFA
¿Habrá recesión en México este 2023? El área
económica de BofA a cargo de Carlos Capis
trán concluyeque sí, máxime la ya manifiesta
desaceleración en EU. Sin embargo se estima
que será leve, en el marco de una inflación
que se mantendrá resistente con altas tasas
que llegarían al 1% en el año.
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NOTA AL PIE

¿Es artificial el
valor del peso
mexicano?

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

Algunos medios empiezan
a volver moneda corrien

le la afirmación de que "el
precio del peso mexicano
está siendo sostenido de
manera artificial". Esos

términos, comunes en el
medio financiero, son imprecisos porque
pueden implicar cosas muy dis!inia.s entre
sí.

En el caso fie México, hubo quizás 2
ocasiones en las que el precio de la divisa,
específicamente medida comía el dólar,
cumplía esas condiciones y los hechos lo
demostraron de manera fehaciente.: 1981 y
1995. En 1981, el país \ ¡\ ía en una econo
mía de exportación exclusiva de materias
primas y especialmente petróleo, mientras
que el resto de los bienes era importado,
precisamente, de Estado» Unidos.
La economía de sustitución de impor

taciones estaba cada vez más menguante,
y el problema es que los bienes de capital
(maquinaria y equipo de producción de pro

ductos nacionales) eran todos importados.
El gobierno federal,, además, adquirió una
deuda, interna y externa, de proporciones
inusitadas,,.confiado en que los precios fiel
petróleo se mantendrían durante muchos
años. Y es que la garantía de las deudas era,
exclusivamente, proyectada con base en los
rendimientos petroleros.
La economía gubernamental, además,

era casi lóela proveniente de la recaudación
de Pemex. Huelga decir. Cuando en 1981
los precios del petróleo se desplomaron,
México no tuvo dinero para cumplir sus
obligaciones y ante una balanza comercial
y de pagos deficitaria hasta el límit e, ocurrió
una crisis donde la devaluación, la salida de

capitales y la corrida bancaria fueron tres
de múltiples acontecimientos.

Por si fuera poco, el valor del peso contra
el dólar en el país? Se decidía por decreto
presidencial a través fiel Banco de México,
que dependía directamente de él, pero eso
ocurría, evidentemente, solo para electos
domésticos, porque el sistema financiero
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internacional responde a datos económicos,
no a decretos políticos. Cuando tu moneda
se devalúa en proporciones descomunales,
y todas t us deudas están en dólares, se vuel
ven impaga bles, porque de un día para otro
fie bes el triple, sin haber pedido más dinero.
Así que el tiempo en que los factores

estaban presentes pero el increado de divi
sas seguía estable (en parte porque existía
control de cambios), puede decirse que el
valor del peso, era artificial. En 1995, aun
que esii uciuialmeine la economía mexica
na había cambiado, se, mantenían muchas
de las mismas condiciones estructurales
que había en los ochenta. Pero e.1 elemento
principal fue la presencia de obligaciones
financieras fiel gobierno, que colocaba para
financiarse bonos gubernamentales paga
deros en dólares y a cortísimo plazo, a veces
28 días, pero en montos billonarios.
Ahora bien, la apuesta ahí no era tan es

túpida como la del petróleo. Se basaba en
que la entrada, al TLC aumentara la inver
sión directa el primer año y eso bastara para
retener la inversión volátil, pero la apuesta
también se perdió. Como recordatorio, en

los primeros 90 días fie 1995, la tasa de in
terés pasó de 14 a 109%, el IVA subió 50% y
el peso sé devaluó 300%,
Se dijo que los bancos estaban al bor

de fie la quiebra y si se Ies dejaba quebrar,
los que perderían eran los ahorradores, no
los banqueros (recordemos que los bancos
manejan recursos del público para prestar,
no propios). Hoy sabemos que los princi
pales beneficiarios fiel EOBAPROA fueron
120 personas o algo así, un crimen. Pero lo
importante es que, por su magnitud, Sería
realmente difícil pensar en que hubiera otra
crisis igual, al menos por ahora.
Lo que hay es una tendencia cada vez

más intensa, de apuesta, contra, el peso, por
que eso ocurre cuando una moneda está ca
ra (la que sea) pero decir qué está sostenida
de forma art ificial no lo veo tan claro. Si por
artificial entendemos la política de tasas de
interés de la EED y el diferencial generado
con el peso, y la cantidad de remesas en
dólares qué entran a México a partir fie la
pandemia, pues sí, es un poco artificial, pe
ro entonceS lo son todos los precios de todas
las divisas, empezando por el propio dólar.
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Ilraditos
¿QUIEN ESTA DETRÁS DEL PARO DE
MÉDICOS EN PEMEX?
•?En los últimos días del año pasado, se suscitaron
paros de labores de los médicos residentes
de Petróleos Mexicanos (Pemex), y aunque
todo apunta a que ya se resolvió el problema,
aún queda la duda de quién o quiénes están
detrásde estas..mani^ Esto se lo
digo porque los 845 médicos residentes no
son empleados de la petrolera, sino que están
completando su .formación .como médicos
los hospitales de la empresa productiva del
Estado y las acciones realizadas sólo entorpece
su desarrollo profesional. Es de destacar que la
actual administración de la empresa mejoró las
condiciones de contratación de éstos, así como
el. número de plazas al pasar de 409 a 845. Sin
embargo, el funcionamiento y el servicio que
brindan las clínicas de Pemex a sus 750 mil.
beneficiarios no dependen del trabajo de los
residentes, por lo que aún me queda la duda de
/quién asesoró a los manifestantes? o ¿hubo
alguna otra intención de fondo?

COLABORADOR DE L0Z0YA LIBRA LA
CÁRCEL
»E1 ex colaborador de Emilio Lozoya en Petróleos
Mexicanos, Francisco Olascoaga Rodríguez,
obtuvo una suspensión definitiva que frena
cualquier orden de aprehensión en su contra,
por tiempo indefinido. La suspensión aplica
para delitos que no ameritan prisión preventiva
oficiosa. Quien otorgó a suspensión fue Eyerardo
Maya Arias, juez Tercero de Distrito er. Materia
de Amparo y Juicios Federales en el Estado de
México. La medida cautelar impide a la Fiscalía
General deja República CFGR) cap turarlo, en caso
que algún juzgador lo haya ordenado. Hace poco
más de 2 años,.Emilio Lozoya.ofreció al_M_iniste^
Público Federal como testigos a Rodrigo
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Arteaga Santoyo y a .Olascoaga Rodríguez, ex
secretario particular y ex jefe de Departamento
Administrativo en la Dirección General de Pemex,
r:2spect.i^rnent.e_.

MINISTRO PEREZ DAYAN SUSTITUYE A
YASMÍN ESQUIVEL
»E1 Ministro Alberto Pérez; Dayán fue elegido
Presidente de la Segunda Sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para el
periodo.2023202^ en..sustitución^
Yasmín Esquive} Mossa, quien concluyó el cargo
en diciembre pasado. Es de señalarse que en
sesión del lunes 2 de este mes, los integrantes
de la Primera Sala eligieron como Presidente de
dicha instancia al Ministro Jorge Mario Pardo
Rebolledo, también para el periodo 20232024,
en sustitución de la Ministra Ana Margarita Ríos
Farjat, informó la Suprema Corte de justicia de la
Nación.
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SALÓN TRAS BANDERAS

Ataque al
Capitolio:
hallazgos y
consecuencias (2)

SERGIO
GONZÁLEZ

Reí orno el comenlario sobre, el repone de
hallazgos de la Comisión Especial fie la
Cámara de Representantes del Congre
so de los Estados Unidos,: creada para
investigar el ataque al capitolio del 6 de
enero de 2021, que se publicó el pasa
fio 22 fie diciembre. Avanzo y termino

sobre las recomendaciones del documento.

li. Considerar reformar a normas penales. La Co
misión considera que diversos lipos penales son apli
cables a. intenciones vistas fie obsiruir, influenciar o
impedir la sesión del 6 de enero, incluyendo los relati
vos a losplanes de revertir o anular una elección legal.
Propone, de torios modos, crear legislación expresa en
la materia, yend urecer las penas para disuadir la reali
zación de dichas conductas respecto de la transmisión
pacífica del poder público.

7. Eorialecer y esclarecer el poder de la Cámara de
Representantes deeitar y hacer comparecer personas
para evitar litigios sobre, los efectos y alcances de esa
facultad,reformando o creando normas para facilitar
la vigilancia sobre el ejecutivo y las investigaciones
parlamentarias cuando sean necesarias.

8. Amenazas contra trabajadores y trabajadoras
electorales. El reporte solicita a las comisiones compe
tentes considerar reformas para incrementar las penas
por amenazas a estas personas durante los conteos y
ampliar protecciones a. su favor, mediante métodos

adecuados fie, identificación.

9. Policía del Capitolio. Comisiones Competentes
deben seguir vigilando a la policía parlamentaria para
mejorar su planeación, entrenamiento, equipamiento
y procesos de inteligencia, así como sus protocolos de
resp tiesta a incidentes orí t icos. Debería ha be.r sesiones
conjuntas fie comisionen con testimonio fie las y los
policías del Capitolio y el fondeo suficiente para me
didas fie seguridad orí i ica f lebería quedar garant izado.

10. Papel de los medios. La investigación fie la Co
misión identificó a muchas personas involucradas en
el ataque del 6 fie enero que fueron provocados a la ac
ción por información falsa sobre la elección difundida
repetidamente en medios y redes. La responsabilidad
individual fie estás personas es incuestionable, pero
fas comisiones competentes deberían evaluar las po
líticas de láscompañías respectivas queTian generado
la radicalización de sus consumidores y seguidores,
provocando que ataquen a su propio país.

1LLey Eederal de insurrección civil. La Comisión
se declaró preocupada por la evidencia de omisión en
el cumplimiento fie esta norma por el entonces Presi
dente Trump y por diversas personas ya ident hiendas
en el marco fiel desarrollo del ataque del 6 fie. enero.
Inclusive,, la Comisión considera que Trump podría
considerar como parte la. de insurrección. Las comi
siones competentes deberían evaluar esta evidencia y
considerar riesgos para ful uras elecciones.
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COLUMNA INVITADA

Covid politizado

ADRIANA
MORENO
CORDERO

estilla muy preocúpame que
una vez transcurridas las fies

tas navideñas, cada vez son más
las personas que no portan el
cubrghocas, sin importar la
edad y la contestación que flan
podría sonar simple: "es que

ya no es necesario". Esta respuesta solo deja
entrever que hay ignorancia con respecto al
Govirl19 que, junto con la influenza, se desató
durant e el invierno; o«e^ eslo nos indica que
va a continuar y es indispensableseguir las
medidas de prevención que recomiendan los
especialistas.

Basta con echar un vistazo a la situación que
vive China al respecto, dónete, acuerdo con un
artículo de l'heNew York Times,,arte virus se pro
pagó con una gran rapidez; de allí, que las duelas
se generen a nivel global, por ejemplo, cuándo
y dónde podría manifestarse un nuevo brote de
•Covid19 y fie, qué dimensiones sería.

Pareciera que en China la historia se repite.
Otra vez, se ven escenas como cuando este, virus
sometió al mundo a una pandemia asa altos cos
tos como escasez fie medicamentos, hospitales
colapsados y crematorios sat unidos.
La BBC publicó un informe del Centro de

Control y Prevención de Enfermedades de China
(CCD, por sus siglas en inglés), en el que las au
toridades chinas estiman que casi 250 millones
fie personas se contagiaron de Covid19 en los
primeros 20 días de diciembre del año pasarlo.

Se refiere además que la bomba explotó cuan
do el gobierno chino decidió levantar las estrictas
restricciones qué había para controlar la enfer
medad y desde entonces los contagios se han
disparado en el país oriental, incrementando te
perspectiva fie, una alta tasa fie mortalidad entre,
las personas mayores.

En fin, ya en México y esperando que 1a si
tuación por la que atraviesa China no se viva en
nuestro país, a. mediados de diciembre fiel 2022,
el subsecretario fie Promoción y Prevención de 1a
Salud, Hugo López Gatell señaló que el repunte
fie Covid19 en el país ya se consideraba como
1asexta ola.

Desde Palacio Nacional, el funcionario de 1a
Secretaria de Salud informó que había 20 mil 642
casos activos en el país hasta el 13 de diciembre,
lo que implicó un aumento de 6 mil 920 casos
positivos de Covid, en comparación con el reporte
anterior. Sin embargo, y como siempre,en medio
de la politización que el coronavirus ha tenido en
nuestro país,subrayó que el incremento de casos
era "lento".

Linalmente,, y otro factor sumamente preocu
pante, es que en medio de la citada politización y
por razones precisamentedeese tipo, López GatelI
defendió a te vacuna cubana Abdalo, misma que
no eslá respaldada por 1a Organización Mundial
déla Salud. (OMS),ante los débiles argumentos fiel
subsecretario de Salud, quien ha venido insistien
do en que la vacuna cubana "tiene una probada
efectividad poblacional".
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COLUMNA INVITADA

Los impuestos ambientales
estatales (parte u
CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

Los gobiernos estatales dé
Baja California, Estado de
México, Nuevo León, Que
rélaro, Tamaulipas, Yuca
tán y Zacatecas que desde
ha.ce unos años han estado
cobrando eslos impuestos

que denominan "impuestos ambienta
les" que a mi juicio, son indebidos. Por
no decir ilegales. En el caso del Estado
de Baja California denomina impues
lo ambiental a la "Emisión de gases a
laatmósfera" por emisiones de G02,
( II14, N20,1 ll'Cs. PFCs, SE6 en gasolina,
diésel, gas nalural y gas L.P. que aplica
para personas físicas, morales y uni
dades económicas con instalaciones o

fuenies fijas en las que se expendan al
consumidor final bienes o productos
que generen emisiones a la atmósfera

gravadas por este impueslo y refiere el
impueslo con 10 $ 0.17 pesos por L o kg
de C02 conforme a factor de emisión.
En el caso del Estado de México deno

mina impueslo ambiental a la "Emisión
fie gases contaminantes a la aimósfe
ra"': Emisiones dé C02, CH4 y N20 y
aplica para personas físicas y j urídicas
colectivas que cuenten con fuentes fi
jas dentro del terrilorio del Estado fie
México que no senil de jurisdicción fe
deral. Con un impueslo de $43 pesos
por ion C02e.

h.1 hStaclo tic I\UCVO Lcon
denomina impuesto
ambiental a la "Emisión
de contaminantes a la
atmósfera, excedentes de
i . ¡" jT""" " vlos limites máximos de

emisiones contami antes
de PM10, PM2.5, PST, NOx,
S02, tomando como base
las NOM043 y. NOMOS5,"

Que aplica a personas físicas, morales
y unidades económicas con insia.lacio
nes o fuentes lijas en las quese desarro
ilén las actividades que determinan las

emisiones a la atmósfera gravadas por
éste impuesto én el terrilorio del Eslado.
Con un impuesto de 2.7ÍJ UMAspor ion
emitida. también la "Emisión fie con
Laminantes en el agua. Que aplica para
Personas físicas, morales y unidades
económicas que realicen actividades
que generen emisiones fie sustancias
contaniinanies que se depositen, des
echen o descarguen en el agua, lomando
como base la NOMOOl. LIO UMAs por
mis aféctado" También la "Emisión de
contaminantes en el su bsuelo y/o suelo"
?la Amisión dp sustancias oonlaniinan

les conforme a las NOM138 y NOM147
y desechos orgánicos e inorgánicos.
Que aplica para personas fisicas, mora
les y unidades económicas que realicen
actividades que generen emisiones fie
sustancias conlaminanles que se depo
siien, desechen o descarguen enelsub
suelo y/o suelo. Con un impuesto de 1.10
IjMAs por kg o mg/kg según Correspon
da en cada 100m2 de terreno afectado.
"Presidente de México, Comunicación

y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y

Cambio Climático.
www.carlosalvarezflores.com

@calvarezflores
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FELICITACION
•A nombredel: Congreso de.la Ciudad el.
diputado FaustoManuel .^morano.E^^rza^
presidente de la Mesa Directiva, envió una
ic i cíííii <1 la N liíiisl ra Xíírtl1.5?.'íí?*:!.

Hernández, debido a su reciente elección
para presidir la Suprema Corte dé Justicia de
la Nación» durante él periodo 20!^"2026. El
también Presidente (fel Lejg^slativo local destacó
la relevancia de la eleerión. de la Ministra al

k'r! ! ° ^ ' A1T1/ A lL5 l ^ ^ 1

dyk'A ¡ .S.L1 paso kü. k!. íkk! AÍ!k!k kribiinal de n ueslro
>_5?_ ^ .'AT.t!

£ffiWad e .igualdad de'género.;Estamos seguros
^rl f: Lk! !I^ D k^_ _o !_^yA^_U_4kl
compromiso con la correcta impartiaón de
justicia en beneficio^.de la Nación'^
legislador.
PROTOCOLOS ADECUADOS
•Después de quese señalara que los
denominados Puntos"YÍ9Mk?.qy?jM^den_CTL_
.Ul ^ 51.! kfklk.lí^ .Al kíkkík k ^.?_k.k'_^k)A k. í! M!Ak;1.1^
y Balito Juárez, operan "sin paptocoáos

.lacoordinadora
de Mearía en el Congreso de la Qudad,

[ M > A. A 'os a lea [des Maurick) labe v
Santiago Tato^
y no improvisar acciones cor Qnes;..políticos,
sip.contarcon las.condicfo^
para apoyar y protege a las mujeres» niñas
y adolescentes". La lggfelaclóra señaló que
garantizar la seguridad de mujeres y niñas en
d espado público "no es improvisación, no
k? insultado de.acciones afetedast^_re(gyiere_
de un ü;a bajo ÁlUkSíal >k^íkl! A^do coni(Ai
distintos niveles de Gobierno".

PROTOCOLOS ADECUADOS
•Después de quese señalara que los
denominados Puntos"YÍ9Mk?.qy?jM^den_CTL_
.Ul ^ 51.! kfklk.lí^ .Al kíkkík k ^.?_k.k'_^k)A k. í! M!Ak;1.1^
y Balito Juárez, operan "sin paptocoáos

.lacoordinadora
de Mearía en el Congreso de la Qudad,

[ M > A. A 'os a lea [des Maurick) labe v
Santiago Tato^
y no improvisar acciones cor Qnes;..políticos,
sip.contarcon las.condicfo^
para apoyar y protege a las mujeres» niñas
y adolescentes". La lggfelaclóra señaló que
garantizar la seguridad de mujeres y niñas en
d espado público "no es improvisación, no
k? insultado de.acciones afetedast^_re(gyiere_
de un ü;a bajo ÁlUkSíal >k^íkl! A^do coni(Ai
distintos niveles de Gobierno".

DEFIENDEN PUNTOS VIOLETA
«Por su parte, los alcaldes Lía Limón, Santiago
Taboada y Mauricio Tabc solicitaron detener
Jk "A k'AAlVkklti _1_£1? _l?_k).l i kí ^íkkÁ k^?." _kA kk!k kk k'A
piA?Síama .^ntos Violeta .^.talados en sus_
alcaldías.La..alcaldesa de .Alvaro Obr^ón^ Lía
Limón dijo que este programa "contribuye al
combate a la violencia contra las mufeíe$.^y
realizó un llamado a no politizar d tana y
aportar a este programa impulsado per los
jipbiernos de oposición. Por su parte, el alcalde
de Miguel Hidalgo, Maurido labe, destacó la
labor de la. Comisión de Derechos Humanos^
"que ha apoyado a los gobiernos locales
lkAk]}AAkAkeA a kApaykak .c1JAkAl^A AOk1.! de kkk'(As.
kskk A lugares, públicos y .privados, para brindar
atención a las mujeres víctimas de vjofendá'',
precisó.
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MOSAICO RURAL
Fertilizantes, una de las claves en la transformación
del campo mexicano
LUIS P.
¥ i a Tvr 4

ARAUJO

Cuando las cosas se ha
cen bien y funcionan,
es una buena noticia

que se mantengan y
amplíen, como se aca
ba de anunciar con el

programa Fertilizantes
para el Bienestar de la Secretaria de
Agricultura y Desarrollo Rural, quedé
aplicarse el año pasado en nueve enti
dades, este año será a nivel nacional, en
beneficio de dos millones de agriculto
res fie todo el país.
Este programa inició con el sexenio,

sé aplicó én Guerrero y (|¡(> resultados,
ya que la producción de maíz aumen
tó en alrededor fie 190 mil toneladas

en tres años, lo que ha permitido a los
campesinos,en especial los de subsis
tencia y de pequeña escala, alimentarse
y tener excedentes para vender en sus
localidades.
Así que son beneficias tanto para

quienes nos dan de comer, como dice
el presidente Andrés Manuel López

Obrador, ya qué obtienen ingresos
con una mayor producción, y se abo
na a la seguridad alimentaria del país,
con mayores volúmenes de granos
básicos, en especial maíz y fríjol. 'Y
por supuesto, comienza a reducirse la
dependencia de las importaciones de
granos básicos.

De acuerdo con el secretario deAgri
cultura, Víctor Villalobos Arámbula., la
aplicación del insumo, en cantidades
adecuadas, de forma oportuna y ma
nejo correcto, con el acompañamiento,
capacitación y asistencia técnica, ade
más de análisis de suelos por parte de
la Secretaría, ayuda a incrementar la
producción de alimentos en el país, una
de las metas de este Gobierno.
Así que será, un año de mucho tri

bajo y coordinación de la Secretaría
de Agricultura con Pemex, Segalmex
y la Guardia Nacional, para que el fer
lilizanle llegue de manera oportuna,
directa y sin intermediarios a nuestros
productores, desde el norte, hasta el sur
de la República, antes fie la temporada
de lluvia., para lograr una buena cose
cha en el siguiente ciclo.

Que el padrón de CSte
programa es transparente,
auditado y cuenta COll

contralorías sociales donde
QSpr¡T
a" a

situaciól Cgl . ¡Bis.
por este esquema!

¿QUÉ PASA CON SEGALMEX?
Sigue la investigación en Seguridad Ali
mentaría Mexicana (Segalmex), recor
demos que hay desvíos por aclarar. Tan
solo en el 2019 y 2020 se presentaron
irregularidades que sumarían 11 mil
millones de pesos, es decir, falta todavía
auditar las cuentas de 2021 y 2022 y
conocer la situación actual de los recur
sos. Transparencia ante todo. ¿Cuándo
los resultados?
FALLECE CARLOS MANUEL
CASTAÑOS, EXRECTOR
DECHAPING0
L1 doctor Angel Garduño García, rect or
de la Universidad Autónoma Chapin
go, dio a conocer el deceso del maes
iro Carlos Manuel Castaños Martínez,
quien fue profesor y rector de esta
institución. Manuel Castaños, con sus
ideas innovadoras, aportó important.es
estrategias para la organización fie los
ejidos, así como del papel que debe
jugar el nuevo agrónomo en el sector
público y privado, para beneficio de
nuestro sector. QEPD.
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RED
COMPARTIDA
LA CORTE AUTÓNOMA

Pues aunque al presidente
López Obrador le parece
que la cosas están funcio
nando bien con la nueva

designación de la Suprema
Corte de Justicia, la realidad es que no es
asi, de entrada hay diferencias enormes
con Norma Pifia que, es bien sabido, es
la que mejor aplicó los criterios de auto
nomía que tienen, pero no sólo es ese
nombramiento el que le preocupa por
que, hay que decirlo, porque los minis
tros de carrera judicial y que están ubi
cados en el ala conservadora del Pleno

de la Corte estarán a cargo de posiciones
clave en el análisis y desahogo de te
mas. Hablamos de Alberto Pérez Dayán,
que fue enviado por Felipe Calderón; y
lorge Mario Pardo Rebolledo que que
dan como los nuevos presidentes de sa
las, ambos son de carrera judicial y son
de esos juzgadores que aprendieron
desde coser los expedientes. La inter
pretación de la ley es al pie de la letra.
Los dos asumieron este miércoles la

presidencia de la Primera y Segunda Sa
la de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación para el periodo 20232024.
Finalmente, se integró el equi

po de Morena que va a pelear
le al PRI el Estado de México:

Va Delflna Gómez como can

didata, Higinio Martínez,
senador y examigo del presidente López

Obrador, como delegado especial del
partido y Horacio Duarte como coordi
nador de campaña o precampafla por
ahora. Los tres fueron, en un momento
dado, interesados en la candidatura y
tiene como origen el llamado Grupo Tex
coco que mantuvo el control en la zona.
Hasta ahora no tienen de su lado a Ecate

pec, donde Fernando Vilchis controla a
un 15% de los posibles votantes de More
na; y el resto del oriente del Edomex.
Ahora que, a través de las re

des sociales, se confirmó
que el alcalde de Benito Juá
rez anda por las playas de
Acapulco, los vecinos de esa

demarcación capitalina reclamaron su
regreso para atender los problemas ocu
rridos en el desarrollo City Towers. A de
talle, el abogado Rodrigo Muñoz, repre
sentante de varios habitantes del com

plejo habitacional, informó que una fa
milia fue hospitalizada por inhalar gases
tóxicos; además, acusa que la adminis
tración del panista ha consentido la
construcción de más pisos de los permi
tidos a cambio del departamento D1003
que habría sido habitado por el propio
edil, según la relación de condóminos.
Se viene la basificación de unos 15

mil profesores de educación me
dia superior en la SEP y con el
apoyo de la SHCP esta negocia
ción se estaría cerrando este mes.
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RED
COMPARTIDA
LA CORTE AUTÓNOMA
Pues aunque al presidente

López Obrador le parece
que la cosas están funcio
nando bien con la nueva

designación de la Suprema
Corte de Justicia, la realidad es que no es
asi, de entrada hay diferencias enormes
con Norma Pifia que, es bien sabido, es
la que mejor aplicó los criterios de auto
nomía que tienen, pero no sólo es ese
nombramiento el que le preocupa por
que, hay que decirlo, porque los minis
tros de carrera judicial y que están ubi
cados en el ala conservadora del Pleno

de la Corte estarán a cargo de posiciones
clave en el análisis y desahogo de te
mas. Hablamos de Alberto Pérez Dayán,
que fue enviado por Felipe Calderón; y
lorge Mario Pardo Rebolledo que que
dan como los nuevos presidentes de sa
las, ambos son de carrera judicial y son
de esos juzgadores que aprendieron
desde coser los expedientes. La inter
pretación de la ley es al pie de la letra.
Los dos asumieron este miércoles la

presidencia de la Primera y Segunda Sa
la de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación para el periodo 20232024.
Finalmente, se integró el equi

po de Morena que va a pelear
le al PRI el Estado de México:

Va Delflna Gómez como can

didata, Higinio Martínez,
senador y examigo del presidente López

Obrador, como delegado especial del
partido y Horacio Duarte como coordi
nador de campaña o precampafla por
ahora. Los tres fueron, en un momento
dado, interesados en la candidatura y
tiene como origen el llamado Grupo Tex
coco que mantuvo el control en la zona.
Hasta ahora no tienen de su lado a Ecate

pec, donde Fernando Vilchis controla a
un 15% de los posibles votantes de More
na; y el resto del oriente del Edomex.
Ahora que, a través de las re

des sociales, se confirmó
que el alcalde de Benito Juá
rez anda por las playas de
Acapulco, los vecinos de esa

demarcación capitalina reclamaron su
regreso para atender los problemas ocu
rridos en el desarrollo City Towers. A de
talle, el abogado Rodrigo Muñoz, repre
sentante de varios habitantes del com

plejo habitacional, informó que una fa
milia fue hospitalizada por inhalar gases
tóxicos; además, acusa que la adminis
tración del panista ha consentido la
construcción de más pisos de los permi
tidos a cambio del departamento D1003
que habría sido habitado por el propio
edil, según la relación de condóminos.
Se viene la basificación de unos 15

mil profesores de educación me
dia superior en la SEP y con el
apoyo de la SHCP esta negocia
ción se estaría cerrando este mes.
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FUERA DE AGENDA
CHIHUAHUA: FUGA DE REOS ANUNCIADA
JUAN VELEDÍAZ

Los 11 centros penitenciarios del estado de
Chihuahua, siete varoniles, dos femeniles y
dos para adolescentes infractores, están cata
logados como no aptos para personas privadas
de su libertad con un perfil criminológico alto.

Estos centros de reinserción social son para procesados y
sentenciados de nivel medio bajo. Pese a la alerta lanza
da hace tiempo por la Comisión Nacional de Derechos
Humanos (CNDH) en torno a la sobrepoblación peniten
ciaria y el déficit de recursos humanos y tecnología para
garantizar las medidas cautelares de prisión preventiva o
penas de cárcel, el gobierno estatal y el gobierno federal
dejaron crecer la burbuja que explotó la mañana del pa
sado domingo 1 de enero.

En mayo del año pasado Luis Alfonso Harris Arrondo,
autoridad penitenciaria del estado de Chihuahua, envió
un oficio al general Luis Rodríguez Bucio comandante de
la Guardia Nacional, donde solicitaba el apoyo de la di
rección general de seguridad procesal de la corporación,
para el traslado de un grupo de 175 reos del Cereso No. 1
Aquiles Serdán y del Cereso No. 3 Ciudad Juárez, catalo
gados como de "alto riesgo" no solo por sus conexiones
con redes criminales en el exterior, sino porque hablan
hecho del déficit de personal, sobrepoblación y falta de
recursos, un factor para imponer sus "reglas" al interior
de ambos penales. El funcionario omitió mencionar la
red de corrupción de funcionarios de estos lugares.

El documento obtenido por el grupo de hackers Gua
camaya, es uno de tres fechados entre abril y mayo del
2022 donde las autoridades penitenciarias de Chihuahua

alertaron a la secretaría de Seguridad y Protección Ciu
dadana y a la comandancia de la Guardia Nacional, sobre
el avance de la gobernanza criminal en los penales resul
tado del "poder" de los internos vinculados a organiza
ciones criminales asentadas en Ciudad fuárez.

"Ambos Centros Penitenciarios cuentan con deficien

te estado de fuerza operativo en relación a la cantidad de
elementos de seguridad y custodia y población peniten
ciaria, proyectándose que el número de privados de la
libertad por custodio es hasta 65 personas por elemento
(...)". El documento refiere que en ambos penales se te
nían identificados reos procesados y sentenciados que
mantienen vínculos con organizaciones como "Cartel de
Sinaloa", "la Empresa", "Aztecas", "Mexicles", "la Línea",
"los Paisas", "Sureños", "Artistas Asesinos", los cuales
protagonizan disputas territoriales en Ciudad Juárez y
municipios aledaños.

El 8 de abril de 2022 una solicitud "extra urgente" de
la autoridad penitenciaria estatal a la comandancia de la
Guardia Nacional, pedía apoyo para el traslado con "ex
trema urgencia" de Antonio Leonel Camacho Mendoza,
operador del clan de los Salgueiro, aliados del Cartel de
Sinaloa en la sierra de Chihuahua, de quien se tenía in
formación de inteligencia sobre los preparativos de un
motín para su fuga del penal de Aquiles Serdán. El reo fue
trasladado a un penal federal tres días después.

Una alerta similar se tenía desde agosto pasado en el
Cereso 3 de Ciudad Juárez, un motín al interior y blo
queos con incendios de tiendas de conveniencia en el
municipio, era un aviso de que algo más grave podría
ocurrir. Y sucedió.
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• Ma Elena Álvarez Buylla le dio la estocada ñnal a
los miembros del Sistema Nacional de Investigadores
que laboran en instituciones privadas, ya que con la
llegada del 2023 les hizo un nuevo convenio en el que
se elimina el otorgamiento del estímulo económico
y ahora sólo se quedan con la distinción. Una jugada
que la directora del Conacyt viene planeando desde
hace tiempo contra la comunidad científica, de la que
ella salió, pero que tanto ha estigmatizado.

• La oposición festejó la designación de Norma Piña
como presidenta de la SCJN tal y como si hubieran
ganado las elecciones presidenciales a AMLO. Y
ahora buscan dar otra estocada al presidente con una
lluvia de tuits por el desaire de Biden a aterrizar en el
AIFA cuando todo se debe al despliegue de seguridad
del inquilino de la Casa Blanca. Siguen las críticas
sin propuestas de opinadores, conservadores, fifís y
tuiteros adversarios cuando pareciera que se les viene
la noche en el Edomex.

• AMLO se volvió a hacer viral, luego de reconocer en
su mañanera que lo más rentable en política es aten
der a los pobres porque son los que mejor responden a
sus acciones frente a las clases medias y los medios de
comunicación.
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Fallece el arlisla plástico
mexicano, Juiio Chico
Recientemente se nos ha informado.
de la lamentable pérdida del Maestro Julio Chi
co, reconocido pintor y escultor mexicano.
quien trascendió sus obras en varios países de
Latinoamérica y de Europa.

Hoy conforma con otros artistas el Salón de la Plástica
Mexicana. Su obra es cotizada a nivel Nacional e Interna

cional, actualmente expone en los Ángeles California y
Boston EUA, en México en el Museo de Arte Contempo
ráneo.

El Artista plástico, Carlos Chico, nació el 12 de abril de
1947 en la Ciudad de México, y murió de im infarto agudo
al miocardio, el pasado ocho de diciembre de 2022, sus
últimos 18 años de vida y trabajo la paso en el municipio
de Metepec, Estado de México y le sobreviven dos hijos.
Estudió en la academia de San Carlos de la Ciudad de

México de 1965 a 1970. hoy Escuela Nacional de Artes
Plásticas, al finalizar sus estudios ingresó al Centro Na
cional de Conservación de Obras Artísticas del INBA

donde participó en la restauración de murales y pinturas
de diferentes recintos como el Palacio de Minería. A los

20 años obtuvo su primer premio en el concurso de gra
bado a Nivel Nacional otorgado por el INJUVE.

Su pintura, escultura y grabado, son parte importante
de galerías y museos en México, Europa y Estados Uni
dos. Algunas de sus obras forman parte de colecciones
permanentes en lugares como: el Museo de Sofía de Bul
garia; Museo de Arte Contemporáneo en la Ciudad de
México; Museo de Arte Contemporáneo en la UNAM;
Centro Cultural Mexiquense; Universidad Metropolitana

de Lerma, Edo de México; entre otros espacios importan
tes culturales.

Julio Chico se descubrió artista desde los catorce años.
Las obras ya consolidadas de su primera etapa (1977
1985) fueron postales muy urbanas llenas de sátira a la
pobreza humana, a veces a la económica, otras a la espi
ritual. Por entonces el color y la forma en su gráfica re
creaban ambientes similares a los grabados negros de
Goya. La colección Personajes reúne todas las caracterís
ticas de esta singular producción.

A lo largo de su carrera ha obtenido reconocimientos y
premios como Mención Honorífica en la Bienal de Mara
caibo y el Premio Goya de la Bienal Iberoamericana del
Instituto Cultural Domecq.

Fundador de talleres de impresión para grabado y ga
lerías de arte, ha participado como jurado en concursos
de pintura y ha sido miembro del Salón de la Plástica
Mexicana. Ha presentado y participado en exposiciones
de óleos, acuarelas, dibujos y grabados en diferentes mu
seos, galerías y centros culturales de diversas ciudades
de México, en diferentes estados de los Unión Americana
como California, Texas, Nueva York, Puerto Rico y Arizo
na y en otros países como Bulgaria y Venezuela. Desde
1978 varios de sus trabajos forman parte de la colección
permanente de prestigiadas galerías y museos interna
cionales como el Salón de la Gráfica del Museo de Sofía

Bulgaria, el Museo de Arte de Querétaro y el Museo de
Arte Moderno de Toluca.

Incluso se pueden encontrar varias de sus obras en
Amazon, como el "Jaguar Cósmico", litografía a 4 lámi
nas; "El Canto" a dos laminas en agua tinta en papel gua
rro; entre otros importantes.
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¡Qué mal
gobierna el PAN!
A pesar de que Morena cuenta con el apoyo
mayoritario del electorado mexicano, existen
aún algunos estados y ciudades en los que la
oposición se atrinchera para evitar que lleguen
las transformaciones políticas.

El caso más evidente, son las alcaldías
opositoras de la CDMX que el PRIAN gobierna
desde finales de 2021, y que en tan solo un
año, han demostrado su alta capacidad para el
escándalo político, encabezado por los teatros
de Sandra Cuevas, los familiares de Mauricio
Tabe, o las corruptelas inmobiliarias en Benito
Juárez y Alvaro Obregón,

Pero no solo en gobiernos municipales
dilapidan lo poco que podrían haber construido
durante el gobierno de AMLO, también en los
gobiernos estatales, los panistas se defenestran
con una velocidad de vértigo.

Quizá, el ejemplo más destacado de cómo
ganar una elección y destruir inmediatamente
tu capital político, es el del estado de Chihuahua,
con la panista Maru Campos a la cabeza.

A sus viaj es permanentes por Europa, se
añade la fea costumbre de desaparecer por
completo cuando existe un problema, como si
su teléfono perdiera la señal en los momentos
más delicados, como en el motín del Cereso
3 que comprometió la seguridad de Ciudad
Juárez, y que el Ejército y la Guardia Nacional
tuvieron que resolver, a pesar de ser una cárcel
estatal, cuya custodia está a cargo del gobierno
del estado de Chihuahua.

Casi 12 horas tardó la gobernadora en
aparecer públicamente, y tras medio día, solo
acertó a pedir que no se politice un suceso
sobre el que tiene una evidente responsabilidad
política.

Entre Adán Augusto, Rosa Icela, y Luis
Cresencio Sandoval, con apoyo de la Sedeña y
de esa Guardia Nacional que Maru Campos no
quería, tuvieron que resolver la situación.

La hipocresía y el mal gobierno de los
panistas siempre acaba dándole la razón a
López Obrador.
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¿Quién financia la huelga
deNotimex?
Como mucha gente sabe, una huelga tiene paralizada
a Notimex. Y este paro, sin duda, lastima al gobierno
del Presidente López Obrador, quien, a diferencia
de otras administraciones, no cuenta con un órgano
informativo oficial que, desde la perspectiva del
Estado, informe sobre el trabajo que el gobierno
federal está realizando.

La pregunta es: ¿Quién ha financiado esa huelga?
Y la respuesta es: el Sindicato de Telefonistas de
la República Mexicana (STRM), liderado por el
sempiterno Francisco Hernández Juárez.
Pero vayamos a los datos duros: la relación entre
Adriana Urrea, lideresa del Sutnotimex, y el líder del
Sindicato de Telefonistas de la República Mexicana
(STRM) . Francisco Hernández Juárez, quien ha
mantenido ese cargo durante 46 años continuos, es
honda y fraterna.
Y pese a que, a momentos, ambos personajes

han intentado desmarcarse uno de otro, su amistad
es evidente. Pero, lamentablemente no se trata de
una inocua camaradería, sino de las fraudulentas
maniobras que ambos personajes ejecutan.
Contra lo que Urrea v Hernández han dicho, el

apoyo económico que Hernández Juárez ha dado
a Urrea está comprobado. Además de la propaganda
que, por aquí y por allá, circula donde el Sutnotimex
agradece al STRM "el constante apoyo que brinda
a la huelga de Notimex", y en cuyas convenciones,
por cierto, reconocen que los telefonistas dan
"aportaciones económicas a trabajadores en
huelga", hay datos más contundentes. Y es que,
de acuerdo con el documento "Resultados de

Presupuesto acumulado Agosto a Julio 2020",
emitido por el propio Sindicato de Telefonistas, se
puede constatar que, contra lo que ha dicho Urrea,
el STRM donó 2 millones 287 mil 397.82 pesos
bajo el concepto presupuestario de "Despliegue y
difusión por radio" al Sutnotimex. Más adelante,
en ese mismo documento, en el apartado "Global",
se puede verificar que el Sutnotimex recibió del
STRM 2 millones 863 mil 142 mil pesos adicionales,
bajo el concepto presupuestario de "Difusión e
Información". ¿O no le parece a usted gravísimo que
Hernández Juárez tome dinero de los telefonistas

para sufragar una huelga que lesiona al Estado
Mexicano? ¿Lo sabrá el Presidente?
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"México tiene
hambre¿qué
haremos los

mexicanos?
Miguel Ángel Casique Olivos
El 11 de agosto de este año, el diario

nacional El Financiero, advirtió en su
titular del día, que "México tiene

hambre" y señalaba que "los sectores más
desprotegidos padecen los efectos de la ca
restía de los alimentos, que presentaron una
escalada de precios como no se veía desde
hace 21 años"; es decir, desde antes de
aquel año 2000 cuando se dio "un cambio"
de partido en el poder con la ingenua espe
ranza de que las cosas para el pueblo mexi
cano iban a cambiar, pero ahora sabemos
que la situación del pueblo estaba mejor
cuando, según los "nuevos gobernantes",
todo estaba peor.
Hoy, cuando ya hemos visto gobernar a

dos sexenios panistas, luego un PRI que
regresó al poder como una "nueva oportu
nidad" que México le dio para corregir los
desastres que Vicente Fox y Felipe Calde
rón generaron, y finalmente el arribo de
Morena anunciándose como ¡la salvación!
de los pobres, todo fue un teatro político
porque lo que verdaderamente ha importa
do a los políticos y partidos es hacerse del
poder y desde ahí, ya encumbrados, enri
quecerse a toda costa; los problemas de los
pobres siguen quedando en el olvido.
La inflación en México no da tregua y

2022 terminó con una verdadera crisis

para las familias pobres porque
ellas son el sector que más padece los efec
tos de la carestía de los alimentos; porque el
discurso trillado de López Obrador de que
todo va bien o requetebién contrasta a dia
rio con el México que siempre tienen otra
realidad, donde la mitad de la población,
unos 60 o 70 millones de mexicanos, sufre
en la cotidianidad para sobrevivir.
Recursos económicos para generar empleo
y ayudar a las familias hay, pero las priori
dades del morenismo, y en primer lugar de
AMLO, son otras, las obras de relumbrón y
de impacto que, en muchos casos, tienen
una pésima planeación como lo muestra la
refinería de Dos Bocas que continuamente
se inunda.

La marginación en México avanza y enseña
sus horrorosos dientes y uñas; AMLO y la 4T
con cuatro años de gobierno no combaten la
pobreza porque el número de mexicanos en
esa situación ha crecido, lo remarca constan
temente el Coneval y el Inegi. Por otro lado,
cuando el mismo Coneval evalúa los pro
gramas de política social en el impacto para
abatir la pobreza, el resultado es decepcio
nante y con tendencia a tener programas
inútiles y mantenerse como programas
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electoreros; la política social de la 4T es
errónea y no sirve para mitigarla pobreza.
Ahora vemos un avanzado destape de
'corcholatas', discursos de fantasía por

de AMLO y de la inmensa

mayoría de los
gobernantes; políticos que se
dan hasta con la cubeta para
desprestigiar a sus oponentes;
un gobierno oficialista que está
usando todo el aparato del Es
tado para imponer su voluntad y
garantizar que en 2024 el voto
de los mexicanos se repita y
apoye a Morena y al candidato de AMLO;
mientras que el pueblo padece y sufre los
efectos asesinos de la inflación, de la vio
lencia, inseguridad, pobreza, hambruna,
falta de medicamentos y atención en hos
pitales y, en general, una escasez casi total
de oportunidades. Tenemos un México con
hambre y con mucha pobreza.
El pasado martes 25 de octubre El

Universal alertó de que "Arrasa Ja inflación
de más de 9 % a hogares pobres"; la infor
mación habla de que las familias con un in
greso hasta de un salario mínimo enfrenta
ron una inflación de 9.3 % en los primeros
15 días de octubre; los precios de bienes y
servicios que más consumen presentaron un
alza superior a la inflación general de 8.5 %;
se sabe que los hogares con menores ingre
sos destinan hasta 47 % de su gasto para

comprar comida, dejando el resto para cual
quier otra necesidad, como vestido, vivien
da, salud, educación, etc., recursos eviden
temente insuficientes.

Lo verdaderamente preocupante es que
especialistas aseguran que las tasas de in
flación, para este 2023, seguirán siendo ele
vadas y sobre todo en los alimentos. ¿Qué
entonces, debemos hacer los mexicanos?,
¿podemos, de nueva cuenta, creer en los
políticos que ya están enloquecidos ante
las elecciones de 2023 y 2024? Los políticos
buscan el poder para enriquecerse; y para
llegar a obtenerlo se valen del voto popu
lar, engañando a la gente y manipulándola
en prácticamente todas las elecciones esta
tales y federales.
La solución la encontraremos, entonces,

en empezar a usar nuestro voto como un
arma para defender nuestros intereses de
clase y para eso todos debemos estar infor
mados y enterados del acontecer diario y,

llegado el momento, vofar al unísono por
políticos nuevos, con capacidades y visio
nes de un verdadero cambio, quizá eso
tarde un poco, pero hay que estar prepara
dos; por lo pronto, tenemos que seguir esco
giendo entre los políticos y candidatos al
menos peor y al menos malo, porque en esto
de la política también se aplica el refrán de
"fan malo el pinto como el colorado". Por
el momento, querido lector, es todo.
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Columna uno

ARRANQUE FORMAL DE PROCESO
ELECTORAL 2023 EN EDOMEX

Por Karina A. Rocha Priego

Ahora sí, va en serio. Teniendo un padrón
electoral de más de 12 y medio millo
nes de electores, el proceso electoral

2023 en el Estado de México, dio inicio cuan
do el Instituto Electoral del Estado de México

(1EEM) declaró el arranque de las elecciones
por la gubernatura mexiquense, el cual culmina
rá el próximo domingo 4 de junio.
Recordemos que el proceso electoral en el
Estado de México, será el que marque el destino
de nuestro país, políticamente hablando, por lo
que en este, se llevarán a cabo las elecciones
más vigiladas del país, sobre todo por los more
nistas que buscarán "ganar" las elecciones
"cueste lo que cueste".
El Instituto Electoral del Estado de México

sesionó el día de ayer para dar el banderazo de
salida al proceso electoral en la entidad, donde
se elegirá a quien ocupe la gubernatura al tér
mino del sexenio del priista Alfredo del Mazo.
En dicha sesión, las seis consejeras y el único
consejero del IEEM declararon el inicio del
proceso electoral que convocará a las urnas a
12.6 millones de mexiquenses registrados en
el padrón electoral para renovar la gubernatura.
Es importante comentar que el Estado de
México jamás ha enfrentado alternancia política,
sin embargo, desde hace varios meses se escu
cha sobre la posibilidad de que Morena sustitu
ya al PRI en esta entidad, tras los acuerdos que
"dicen que no existen, pero que sí existen"
entre el Presidente de la República y el actual
gobernador Alfredo del Mazo Maza, tal como
sucedió en estados como Oaxaca e Hidalgo,
hecho que amenaza el dominio priista luego

que, desde 2018 ha ganado casi todo en la enti
dad: las dos senadurías, la mayoría de las dipu
taciones federales y locales y 30 municipios,
entre ellos los más poblados, como Ecatepec y
Nezahualcóyotl.
Siendo este el "estado laboratorio", preocupa
a la oposición de Morena que los resultados de
las últimas elecciones no han sido los esperados
cuando, como ya dijimos, solo en el Estado de
México no ha habido alternancia, lo cual no es
indicativo de que "no pueda llegar a suceder"
en este proceso donde, no solo se considerará al
candidato, sino los acuerdos que anticipada
mente se han hecho para evitar escándalos polí
ticos de abuso y corrupción como, se dice, suce
de en el Estado de México.

El PRI, no las tiene de todo a su favor, pues su
caída empezó en 2000 cuando el PAN ganó la
Presidencia de México y posteriormente, tam
bién el PAN en 2006 con Felipe Calderón
Hiño josa.
Pero, se dice que para el proceso electoral de
2012, cuando ganó las elecciones Enrique Peña
Nieto, este pactó con los grupos criminales de
poder en el país, luego de la guerra frontal
declarada por Calderón Hinojosa en su contra
durante su sexenio, de ahí que el PRI haya recu
perado la Presidencia de México y, por ende, el
Estado de México recuperó su poderío político
durante los años de gobierno peñista, ello a
pesar de que la entidad mexiquense se hundía a
pasos agigantados a manos de Eruviel Ávila
Villegas, quien logró la gubernatura a base de
amenazas contra el Revolucionario Institucional.

Hoy, las cosas cambian pues, para 2018, luego de
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Ahora sí, va en serio. Teniendo un padrón
electoral de más de 12 y medio millo
nes de electores, el proceso electoral

2023 en el Estado de México, dio inicio cuan
do el Instituto Electoral del Estado de México
(1EEM) declaró el arranque de las elecciones
por la gubernatura mexiquense, el cual culmina
rá el próximo domingo 4 de junio.
Recordemos que el proceso electoral en el

Estado de México, será el que marque el destino
de nuestro país, políticamente hablando, por lo
que en este, se llevarán a cabo las elecciones
más vigiladas del país, sobre todo por los more
nistas que buscarán "ganar" las elecciones
"cueste lo que cueste".
El Instituto Electoral del Estado de México

sesionó el día de ayer para dar el banderazo de
salida al proceso electoral en la entidad, donde
se elegirá a quien ocupe la gubernatura al tér
mino del sexenio del priista Alfredo del Mazo.
En dicha sesión, las seis consejeras y el único
consejero del IEEM declararon el inicio del
proceso electoral que convocará a las urnas a
12.6 millones de mexiquenses registrados en

el padrón electoral para renovar la gubernatura.
Es importante comentar que el Estado de
México jamás ha enfrentado alternancia política,
sin embargo, desde hace varios meses se escu
cha sobre la posibilidad de que Morena sustitu
ya al PRI en esta entidad, tras los acuerdos que
"dicen que no existen, pero que sí existen"
entre el Presidente de la República y el actual
gobernador Alfredo del Mazo Maza, tal como
sucedió en estados como Oaxaca e Hidalgo,
hecho que amenaza el dominio priista luego
que, desde 2018 ha ganado casi todo en la enti
dad: las dos senadurías, la mayoría de las dipu
taciones federales y locales y 30 municipios,
entre ellos los más poblados, como Ecatepec y
Nezahualcóyotl.

Siendo este el "estado laboratorio", preocupa
a la oposición de Morena que los resultados de
las últimas elecciones no han sido los esperados
cuando, como ya dijimos, solo en el Estado de
México no ha habido alternancia, lo cual no es
indicativo de que "no pueda llegar a suceder"
en este proceso donde, no solo se considerará al
candidato, sino los acuerdos que anticipada
mente se han hecho para evitar escándalos polí
ticos de abuso y corrupción como, se dice, suce
de en el Estado de México.
El PRI, no las tiene de todo a su favor, pues su
caída empezó en 2000 cuando el PAN ganó la
Presidencia de México y posteriormente, tam
bién el PAN en 2006 con Felipe Calderón
Hiño josa.

Pero, se dice que para el proceso electoral de
2012, cuando ganó las elecciones Enrique Peña
Nieto, este pactó con los grupos criminales de
poder en el país, luego de la guerra frontal
declarada por Calderón Hinojosa en su contra
durante su sexenio, de ahí que el PRI haya recu
perado la Presidencia de México y, por ende, el
Estado de México recuperó su poderío político
durante los años de gobierno peñista, ello a
pesar de que la entidad mexiquense se hundía a
pasos agigantados a manos de Eruviel Ávila
Villegas, quien logró la gubernatura a base de
amenazas contra el Revolucionario Institucional.
Hoy, las cosas cambian pues, para 2018, luego de

intensas investigaciones iniciadas por Morena
sobre la administración de Enrique Peña Nieto
como Presidente de México, se vino el "inter
cambio de inmunidad por la Presidencia de
México", además del hartazgo de la población
sobre los gobiernos incumplidos priistas, por
supuesto empezando por el Estado de México
que, repito, estaba en manos del hoy senador
Eruviel Ávila Villegas, de ahí que, la alternan
cia llega en 2018 al gobierno federal, pierde el
PRI, gana Morena y en el Estado de México,
antes de concluir Peña Nieto, llega su primo
Del Mazo a la gubernatura, como un acuerdo
anticipado de poder, y hoy, ese gobierno, se
tambalea ante Morena, también, por otro
"acuerdo de inmunidad", pues ello le ha dado
resultado a los morenistas.

Por lo pronto, con la sesión protocolaria de ayer,
se detonan una serie de actividades: el registro
de coaliciones y candidaturas comunes, que se
cierra el 14 de enero; las precampañas, del 14
de enero al 12 de febrero; el registro de las pla
taformas electorales, del 13 al 17 de marzo; el
registro de candidaturas, el 2 de abril, y las
campañas, del 3 de abril al 31 de mayo.
Hasta el momento, se perfilan dos candidaturas
femeninas con posibilidades de pelear la

gubernatura: la maestra Delfina Gómez, por
Morena y el PT (el PVEM ha anunciado que
probablemente no vaya en la coalición), y la
priista Alejandra del Moral, que sería respalda
por el PAN y PKD.
Por lo pronto, aseguraron que en el IEEM serán
escrupulosos en garantizar que las y los actores
políticos puedan ejercer sus derechos políticos
plenamente y que nadie está por encima de la
ley.
La autoridad no dudará en usar todas sus facul

tades para garantizar que los actores se conduz
can bajo las reglas que les hemos dado.
Por otro lado, por tratarse del proceso electoral
más robusto del país, los representantes de las
distintas expresiones partidistas emitieron posi
cionamientos sobre qué esperan de los partidos
y la ciudadanía.
En el caso de Movimiento Ciudadanos (MC),
Anselmo García Cruz, indicó que es necesario
gestar la condiciones de seguridad para desa
rrollar el proceso con normalidad; mientras que
el de Nueva Alianza Estado de México (NAEM),
Efrén Ortiz, subrayó que será la elección más
observada del país y que será un antecedente
para la justa presidencial del año entrante.
La representación del PVEM encabezada por
Alhely Rubio Arronis, sostuvo que los ciudada
nos serán reflexivos en torno al sentido de su

voto; mismo llamado que hizo la del Partido de la
Revolución Democrática (PRD), Araceli
Cassasola.
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La mañanera

Biden quiere integración económica con igualda
y respeto a la autonomía de los países: AMLO
Por José Vilchis Guerrero

cinco días de que se inicie enASMéxico la Cumbre de Líderes de
t\América del Norte, el presidente

Andrés Manuel López Obrador revisa con el
canciller Marcelo Ebrard y los embajadores
de Estados Unidos y Canadá las 3 propuestas
que le harán al presidente Joseph Biden y al
primer ministro de Canadá, JustinTroudeau,
sobre la integración económica de América
del Norte y que ésta se extienda a los demás
países del Continente; un programa de susti
tución de importaciones para que se produz
ca en los países lo que se consume y cambiar
la relación de Estados Unidos con los gobier
nos latinoamericanos para que ya no prive la
doctrina Monroe y se respete la soberanía de
los pueblos.

"Hoy (ayer) tengo una reunión, al rato,
con Marcelo Ebrard, vamos a desayunar para
ver cómo está el programa, el programa de
lo del encuentro bilateral y la trilateral, o la
cumbre de los tres países, hoy vamos a ver
el programa, por eso les decía que mañana
platicamos sobre esto'.'

Biden trae su propia agenda, dijo, pero
hay que revisar qué temas se incluyen y
cuáles se eliminan, para la revisión que ha
cen diplomáticos de los tres países y ase
sores que formulan los acuerdos que firman
los mandatarios. El presidente Biden tiene
mucho interés en la relación con México,
afirmó. "Y aunque la forma también es fon
do, un encuentro como éste es para que siga
mos avanzando en la integración económica.
en la cooperación con otros países del conti
nente americano, es algo que el presidente
Biden ha estado planteando, que logremos la
unidad. Siempre habla de un pie de igualdad,
respetando las soberanías de los países... Es
que estamos muy hermanados, ya son alred
edor de 40 millones de mexicanos que viven
y trabajan en Estados Unidos; ahora en los
últimos tiempos están llegando a México a
vivir y a trabajar estadounidenses, que son
también bienvenidos, porque México es muy
atractivo? expresó.

Todo esto se había mantenido en el es

tancamiento, en el inmovilismo, declaró,
porque México sólo volteaba hacia el norte, y
lo decían en el sur. Ahora volteamos al norte,
pero también volteamos al sur, a América. Y
tenemos relaciones con todos los países del
mundo, dijo.

En la conferencia de prensa se indicó que
Emilio Lozoya Austin se comprometió a de
volver a Petróleos Mexicanos 200 millones

de dólares de la venta de la planta de Nitroge
nados, de los cuales ya se recuperaron cien,
para enfrentar su proceso penal en libertad,
por lo que el juez tendrá que tomar en con
sideración su disposición de reparar el daño.

También el tema de la deuda de Pemex,
que este año fue sustentada con el ingreso
adicional de los precios internacionales del
petróleo, y que no fue necesario que el gobi
erno destinara un presupuesto para cubrir su
deuda, y en caso de que fuera necesario, co
mentó López Obrador, participa el gobierno
federal porque están sanas las finanzas na
cionales y el peso está fuerte frente al dólar,
pues el miércoles se cotizó en 19.17 pesos.

A partir de este año Pemex tiene mayor
capacidad de refinación y menos problemas
financieros y Romero Oropeza informó que
en los distintos meses del año se pagan
amortizaciones y hacienda ayudó, pero ya
estuvo en condiciones de pagar gracias a
los excedentes del sobre precio del petróleo,
que llegó a cotizarse hasta en cien dólares
por barril.

Romero Oropeza, compartió los avanc
es del Programa de Fertilizantes, que en los
primeros cuatro años de esta administración
se han entregado más de 676 mil toneladas
de fertilizantes a los productores beneficiari
os de esta iniciativa del Gobierno de México

y que PEMEX adquirió, a sobreprecio y de
teriorados, dos complejos de fertilizantes en
el sexenio anterior: Agronitrogenados (ahora
ProAgroindustria) y Grupo Fertinal.

"No obstante, por orden del presidente,
se reparó el daño —calculado en 216 mil
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lones de dólares por la compra de Agroni
trogenados — al instruir que estos recursos
se usaran en la rehabilitación de las plantas,
para incrementar la producción y contribuir a
la autosuficiencia alimentaria; de esta mane
ra, se reactivó la producción de ProAgroindu
stria en Coatzacoalcos después de 21 años
sin operar?concluyó.
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Tercero Interesado

Cultura de legalidad
Por CarlosTercero*

El tema de la legalidad, no es un tema
exclusivo de abogados, de hecho
son los valores, normas y acciones

de una sociedad, incluso sus creencias, lo
que conforman su cultura de legalidad y, por
tanto, el nivel de apego y respeto que se tie
ne por el estado de derecho, es decir por la
preeminencia de las leyes establecidas por
la vía democrática que a la vez de proteger
y salvaguardar los derechos y garantías indi
viduales, establecen también obligaciones y
delimitan responsabilidades.

Evidentemente, mucho de la fuerza ju
rídiconormativa del país recae en sus ins
tituciones, pero ninguna tan representativa
en este tema, como la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, quien no solo marcó
el inicio de la agenda política nacional en
2023 con la elección de la ministra Norma

Lucía Piña Hernández, como su nueva Pre
sidenta y primera mujer en la historia en
lograrlo, sino que las presuntas irregulari
dades curriculares de una de sus más fuer

tes aspirantes a dicha posición, fue tal vez,
el único tema político que se mantuvo vi
gente en las dos últimas semanas de 2022,
con un interés poco usual de la opinión pú
blica para estas fechas.

A pesar del tema poco favorable para
la ministra Yasmín Esquivel, es interesante
observar como socialmente hubo un fuerte

involucramiento en el debate público, en
los temas de la agenda política y en este
caso del máximo tribunal constitucional y
máxima autoridad jurisdiccional del Poder
Judicial de la Federación de México; con un
asunto que mantuvo atenta e indignada a la
sociedad, no solo a ios juristas, derivado del
presunto plagio de la tesis de licenciatura de
una ministra que aspiraba a presidir dicho
tribunal, a la Corte que entre otros temas
tiene la enorme responsabilidad no solo de
guardar y hacer guardar la Constitución Po
lítica de los Estados Unidos Mexicanos, sino
de dirimir las controversias constitucionales.

A pesar de la indignación natural y
obligada que un tema como este genera,
se sobrerreaccionó y se abusó de la des

calificación, de la acusación fácil que hizo

de lado al precepto de la presunción de
inocencia, consideró poco los derechos
humanos fundamentales, así como el res
peto que merecía la presunta responsable,
como mujer y como persona; sin embargo,
sería un desatino verlo simplemente como
un linchamiento público, por el contrario,
se trata de la compleja y positiva evolución
de una ciudadanía que participa, ahora ma
sivamente a través de las redes sociales,
en algunos casos por la inercia del tren
ding topic, pero en su inmensa mayoría,
ejerciendo su derecho a opinar libremente
sobre los temas que nos importan a todos;
eso, es lo rescatable, el vencer la apatía; la
participación social; y, la libre expresión de
las ideas; en lo que por supuesto, no es váli
do denostar o pretender sesgar las decisio
nes inherentemente suscritas a la lucha por
el poder, a las luchas de grupos e intereses
propios de la naturaleza humana y de la
vida en sociedad.

Todavía hay camino por recorrer para
que el enojo social, no sea motivo de pre
juzgar o sentenciar a priori; como sociedad
atenta a la legalidad, debemos aún calibrar
los procesos de debate y juicio público, pero
así, con la libertad incluso de equivocarnos,
lo cual siempre será mejor antes que tolerar
cualquier atisbo de represión o censura.

Después de la tempestad, llega la calma
y en ella, esperemos transite el periodo para
el cual fue electa la Ministra Presidenta Piña

Hernández, mujer con todos los atributos
personales y profesionales para retomar el
rumbo y prestigio de la Corte Suprema de
México y, para ello, mucho habrá logrado
si cumple, al menos, con sus propias pro
puestas que conllevan, el hacer realidad la
independencia del Poder Judicial; consoli
dar la equidad de género; fortalecer las polí
ticas de transparencia no solo institucional,
sino procesal; combatir el nepotismo y co
rrupción al interior del Poder Judicial de la
Federación; y, el velar por una impartición
de justicia con enfoque en los derechos hu
manos y cuidado a los grupos vulnerables;

El IndependienteFecha: 05/01/2023
Página: 7

Area cm2: 283

1 / 2

Columnas Políticas

CarlosTercero

Costo: 16,414

Página 127 de 157



de hacerlo así, estará sin duda contribuyen
do enormemente a favor de una más sólida

cultura de legalidad.
*3ro.¡ nteresado @ g mail .com
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Se comenta sólo con...

Ya es descaro
Por Carlos Ramos Padilla*

Las declaraciones del presidente pa
saron los límites de la exposición de
ideas al descaro absoluto. Hoy con

firmó lo que he asegurado por años: "prime
ro los pobres" es una farsa y corresponde, él
lo dijo, a una "estrategia política'' Mencionó
a quienes le estorban para permanecer en el
poder: "sectores de clase media, ni con los
de arriba ni con los medios ni con la intelec

tualidad'.' Es decir, incrementando y favo
reciendo a la pobreza su Transformación se
consolida y él se encumbra. "No es un asun
to personal, es de estrategia política'' Esta
aseveración es ruin y de nula moral. Por ello
para AMLO el Estado de México es impor
tante, porque necesita de los pobres no para
ayudarlos sino para colocar a su incondicio
nal Delfina Gómez.

Es una desgracia para México que su
presidente menosprecie a los niños en
etapa terminal por cáncer y que estime
que la falta de satisfactores básicos en una
familia es una plataforma política. Hemos
insistido que nuestro país requiere de gen
te preparada, competente, instruida, edu
cada. Solamente así se puede hablar de
progreso y bonanza.

Y esto es lo que menos le interesa al pre
sidente, quiere el poder, ambiciona el poder,
su egolatría, su soberbia y piensa todos los
días en cómo trascender. México, Bolivia,
Colombia, Nicaragua, Honduras y Venezuela
son las naciones mal calificadas en el mun

do por la explotación de su pobreza.
Estos países pertenecen al Foro de Sao

Paulo en donde incluso en tiempos electora
les envían a caravanas de ilegales para parti
cipar en las urnas a razón de fraudes migra
torios o sumarse al crimen organizado para
protegerlos en su negocio y amedrentar a
candidatos de oposición. Aquí el gobierno
de AMLO ha devastado al Seguro Popular
y no reconoce el inmenso fracaso del INSA
Bl. Han dejado más recursos para el béisbol
que para salvar vidas.

La pobreza en nuestro país se relacio
na con la nutrición, agua potable, vivienda.

educación, atención de la salud, seguridad
social y mental, calidad y servicios básicos
en la vivienda, ingresos, empleos y cohe

sión social. En esta administración más de
10 millones de familias se han trasladado

de pobreza moderada a pobreza extrema
lo que en muchos casos los orilla a involu
crarse en actos ilícitos como el huachico

leo o el narcotráfico con ia complicidad de
las autoridades.

El presidente está más interesado que
Biden aterrice en el Felipe Ángeles, que no lo
hará, que en atender los casos exponencia
les que se están registrando por las varian
tes del COVID. El cambio porcentual anual
de la línea de pobreza por ingresos en sep
tiembre de 2022 fue de 11.4% en el ámbito

rural y 10.1% en el urbano.
Estos incrementos fueron superiores a la

inflación general anual (8.7%). Incluso al go
bierno de la CDMX le interesa el crecimiento

del ambulantaje y comercio informal por la
extorsión que representa el cínico e ilegal
cobro de derecho de piso similar al que
opera el crimen organizado. Ese dinero en
efectivo es usado para comprar conciencias,
para el acarreo y promoción política. Las dá
divas, limosnas que arrojan a los pobres a
cambio del voto no les garantizará jamás un
futuro promisorio.

De acuerdo al CONEVAL, la corrupción,
una sensible carencia de empleo, trabajos
mal remunerados, son las principales cau
sas de la pobreza. Pare el término del 2022
los pobres en México se calculan suman
58.1 millones, o sea, 2 y medio millones más
que hace dos años y 6,1 más que al principio
del mandato del mandato de AMLO. Por ello

le conviene fomentar la pobreza para soste
ner su ambición política en el poder y que
conste que él lo dijo, es estrategia política y
para su amlover Patricia Armendáriz "la Ma
ñanera es una repetición de una doctrina''

No se trata pues de razones o argumen
tos sino de lucrar. Meter la mano para ex
traer las escasas monedas del bolsillo de un

indigente, de un pobre, de un mendigo re
presenta una carga de conciencia moral sin
paralelo, si es que la tienen.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Agenda Confidencial
Los pobres, "carne de urna
Por Luis Soto*

El líder de masas e ídolo de multitu

des prácticamente confirmó que su
estrategia política para que MORE

NA siga en el poder en 2024 y haya continui
dad de la 4T consiste en seguir utilizando a
los jodidos como "carne de urna''

Dijo el presidente en la conferencia ma
ñanera: "Ayudando a los pobres va uno a
la segura porque ya sabe que cuando se
necesite defender, en este caso, la transfor
mación, se cuenta con el apoyo de ellos";
apoyo que no se obtiene de la clase media,
de los de arriba, de los medios de comuni
cación y de los intelectuales... no hay nada
que compense o que se equipare con la sa
tisfacción y la dicha que produce, ayudar a la
gente humilde, a la gente pobre, ni todo el
oro del mundo vale eso" , abundo.

Y tiene razón, hay que ayudar a los jodi
dos, que cada vez son más, pero no hay que
aprovecharse de sus necesidades ni de su
ignorancia para utilizarlos como "carne de
urna? como lo está haciendo este gobierno
y lo hicieron las anteriores administraciones.

Los neoliberales tuvieron sus caballitos

de batallas electorales como Pronasol, Pro
gresa, Oportunidades y Prospera, que desti
naban cientos de miles de millones de pesos
a los pobres y jodidos, con el principal objeti
vo de conseguir el voto de estos en cualquier
elección. Ninguno de esos programas logró
combatir la pobreza ni acotar la brecha de la
desigualdad —que supuestamente para eso
fueron diseñados e instrumentados, sino
que la agrandaron. Para lo que sí funciona
ron, sobre todo al PRI, fue para mantenerse
en el poder durante décadas.

Y los Programas para el Bienestar que
implemento la 4T en diversos sectores, ope
ran con el mismo fin electorero.

El lema "primero los pobres" de Andrés
Manuel López Obrador, ha sido un exitazo,
según él, pues además de mantenerlos fe
lices de contentos por las dádivas que reci
ben, confía en que en la elección del 2024
voten por la continuidad.

¡Cuál "primero los pobres"! Mas bien,
"primero los votos''

Como ya se ha vuelto costumbre en

este país los pobres, clasificados en distin
tas categorías (pobres alimentarios, pobres
de patrimonio, medió pobres, "jodidos" y
"jodidos plus") siguen siendo la "carne de
cañón electoral? la bandera demagógica y
populista de la actual administración, aun
que podrían argumentar, como lo han hecho
en algunas ocasiones, que los programas
sociales que en sexenios anteriores tenían
sello de corrupción, de uso clientelar y cor
porativo, ahora en la Cuarta Transformación
son derechos sociales que se entregan de
manera directa, sin intermediarios, por lo
que se acabó la compra de votos y otras ma
rrullerías que cometían los partidos políticos
en todos los procesos electorales.

¡Serán tan...!

AGENDA PREVIA

En caso de que el presidente de la Repú
blica ordene a la FGR aceptar la propuesta
irrisoria de Emilio Lozoya de pagar 10 millo
nes de dólares como reparación de los da
ños, los observadores preguntan: ¿cómo le
hará para conseguir esa cantidad? ¿Quién le
prestará? ¿tendrá que romper su cochinito?

*@LuisSoto Agenda
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Glorieta de Colón
Persisten fallas de

alto riesgo en el Metro

1 n las oficinase:del Metro tal

i parece que to
davía siguen en el ma
ratón GuadalupeRe

yes. A pesar de que desde diciembre se
instaló el Consejo Consultivo que pretende
rescatar a ese sistema de transporte, descui
dado durante los últimos 25 años que ha go
bernado la supuesta izquierda en la capital,
no hay novedades positivas. Los problemas
de operación siguen a la orden del día. En
redes sociales, circula un video en el que se
observa que una puerta del vagón se abre
durante el trayecto de estación a estación,
lo que puso en riesgo la vida de los viajeros.
Afortunadamente nadie resultó lesionado.

También hay reportes de escaleras eléctri
cas que tienen meses sin funcionar. Ade
más, el martes se detuvo la operación de la
Línea 3, por fallas en un tren entre Universi
dad y Copilco.

¿TARJETAS DE CAMPAÑA?
Como parte de sus actos de campaña anti

cipada, perdón, de las labores propias de una
jefa de Gobierno 24/7, Claudia Sheinbaum
entregó tarjetas del Bienestar para adultos
mayores en la alcaldía morenista Venustiano
Carranza, y resaltó un incremento del 25 por
ciento respecto del año anterior, con lo que
recibirán 2 mil 400 pesos mensuales. Para el

próximo año de proceso electoral presiden
cial, informó, habrá otro 25 por ciento de in

cremento, con lo que alcanzarán 6 mil pesos
bimestrales, es decir, 3 mil pesos mensuales,

MORENA: BILIS VIOLETA

El puro nombre del programa "Puntos
Violeta" a favor de las mujeres en alcaldías
de oposición ha molestado a Claudia Shein
baum, pues no quisieron utilizar el de las
demarcaciones gobernadas por morenistas,
que los llaman "Senderos Seguros''El pro
pio presidente de Morena en la Ciudad de
México, Sebastian Ramírez, ha expresado
críticas, en especial a Lía Limón, quien en
cabeza la tercera demarcación más poblada
de la capital. El programa le ha dado buenos
dividendos políticos a la opositora: del total
de la población que aprueba su gestión, el
62 por ciento son mujeres, de acuerdo con
encuestas de estrategia política. En el caso
de Sheinbaum, de quienes aprueban su
gestión, sólo el 41 por ciento son mujeres.
Se entiende la molestia.
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Delf na Gómez
La morenista Delfina Gómez es La

precandidata única a La guberna
tura mexiquense, Lo cual fue dado
a conocer en La Ciudad de México

por el Líder nacional de Morena
Mario Delgado, quien también dio a
conocer La designación del senador
Higinio Martínez como delegado
especial para Las elecciones 2023 en
el Estado de México. Mario Delga
do aseguró que no tienen ninguna
duda de su triunfo. Dijo que desde el
2 de enero, la morenista asumió el
cargo como precandidata.
No se sabe si Higinio Martínez está
contento con esto de ser delegado,
pero es algo similar a lo ocurrido
con Ana Lilia Herrera Anzaldo en

el PRI, que fue un poco premio de
consolación, una operación cicatriz
o tal vez una buena negociación.
El PRI también se declaró listo para
enfrentar el proceso electoral de
este año en el Estado de México, de
acuerdo a su representante ante
el IEEM, Tonatiuh Medina Meza
quien sostuvo que el partido, con
sus aliados y la ciudadanía, defen
derán con determinación la entidad

y que no permitirán que se usen
las herramientas de fiscalización

para amedrentary presionar a las
organizaciones de la sociedad civil y
medios de comunicación.

En Star Médica de Cuautitlán Izcalli

todo anda de cabeza, y no hay
salidas de emergencia, lo cual se
pudo observar este miércoles con la
inundación que hubo en el área de
terapia intensiva, que corrió hacia
los elevadores y llegó a la Plaza
Luna Pare, en donde algunos visi
tantes vieron cómo se desprendían
los plafones y botaba el agua por
doquier, pero no había por dónde se
salieran las personas enfermas, ni el
personal médico. Fue un caos total,
porque no hay escaleras de emer
gencia en algunos pisos del hospital.
Y es que de acuerdo a médicos que
laboran en este nosocomio, hay pro
blemas por temas de copropiedad,
lo que impide dar mantenimiento
adecuado a las instalaciones, ya que
se enfrentan a la cerrazón de los

administradores del nosocomio, que
a pesar de las demandas no ponen
orden en el inmueble, lo que pone
en riesgo a la gente.
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Textos y contextos
ftCorran la bola**... el fútbol y la
delgada línea al fanatismo
Miguel Alejandro Rivera
"¡Corran la bola, juegan en Francia, pero son todos de Ango

la; qué lindo es, van a correr, son come trabas como el puto de
Mbappé. Su vieja es nigeriana, su viejo es camerunés, pero en el
documento, nacionalidad francés!", exclaman mientras brincan y
festejan algunos hinchas argentinos frente a cámaras de televisión.

Este cántico se popularizó en el contexto de la Copa Mundial
de Qatar 2022 como critica a la ascendencia de la mayoría de
los jugadores de la Selección Francesa, contra la que, precisa
mente, Argentina ganó la final del certamen internacional. Ante
el repudio que causaron en redes sociales las expresiones de los
aficionados albicelestes, el Clarín informó que reaparecieron en
pantalla, ahora, para pedir disculpas. "Nos equivocamos, somos
humanos. Perdón a la gente que ofendimos. Perdón, de verdad.
No somos millonarios, no somos racistas... nada", expresaron.

De 1830 hasta finales del siglo XIX, Francia ocupó los terri
torios de Túnez, Marruecos, Mauritania, Senegal, Sudán Francés
(ahora Mali) Guinea, Camerún, Costa de Marfil, Niger, AltoVolta,
ahora Burlona Faso y Dahomey (ahora Benín). Esto explica que
jugadores como Youssouf Fofana (Malí), Ibrahima Konaté (Malí),
Dayot Upamecano (GuineaBissau), AurélienTchouameni (Came
rún), el Ousmane Dembélé (padre de Malí y madre de Senegal y
Mauritania) y tantos otros, provengan de ese pasado colonialista.

Luego de un fuerte saqueo de recursos naturales y de procesos
de esclavitud, la emancipación de los países africanos inició a me
diados del siglo XX, pero eso no frenó el subdesarrollo. Como
lo explica Ryszard Kapuscinski, reconocido periodista polaco
corresponsal durante las revoluciones de independencia en el
continente."Los odios tribales, esa monstruosa y endemoniada
obsesión de África cuenta con nuevas armas, muy poderosas.
Quieren comprender a África, deberían leer a Shakespeare, to
dos los protagonistas mueren, los tronos chorrean sangre y el
vulgo, aterrorizado, contempla en silencio el espectáculo de la
muerte", escribió Ryszard Kapuscinski.

¿Por qué migra el africano a Europa? Escapan de la vio
lencia, la carencia. Los días del 7 de abril al 15 de julio de
1994 pueden ser sólo un ejemplo de ello, cuando la tribu de
los hutus, que por fin tenía el dominio en Ruanda, uno que
incluía armamento militar no tradicional para las sociedades
indígenas en el continente, masacró a, al menos, 800 mil tutsis,
tribu con la que habían rivalizado ancestralmente. Asimismo,

Unicef ha dicho que, durante 2022, unos 6.3 millones de niños
de entre 6 y 59 meses en seis países del Sahel padecerán una
forma de malnutrición potencialmente mortal que provoca
una delgadez y debilidad extremas. Esto pondrá en peligro la
vida de al menos 900 mil niños, advierte un grupo de trabajo
sobre nutrición de África Occidental y Central.

No todos los casos son de éxito, como los de Zinedine
Zidane, Kylian Mbappé o el actual Balón de Oro, Karim Benze
ma, quienes pudieron jugar para la Selección de Argelia, pero
vieron mayor oportunidad con los Bleus. En 2013, cuando
publicitó su película Diamantes negros, el cineasta español
Miguel Alcantud denunciaba que entonces había al menos 20
mil menores africanos vagando por las calles europeas tras
haber sido abandonados después de no lograr convertirse
en una estrella del fútbol en el Viejo Continente. "África es
una selva de donde sacan niños como si fueran animales",
asegura Ronny Van der Meij, abogado holandés, en 2009 re
cibió el Premio ISDEFIA de derecho deportivo, explica el
medio deportivo AS.

Un ejemplo, de miles que existen, es Effa Steve, centro
campista en Guinea Ecuatorial, que viajó a Dijon, Francia,
con 15 años y con la promesa de probar en el equipo de la
ciudad. "Mi madre vendió la casa para pagar mi viaje", dijo
en The Guardian. Al llegar sufrió una lesión en la rodilla:
"Mi visado caducaba a los 30 días y el club dijo que ya no
le interesaba. Ahora hago dinero vendiendo falsos bolsos
de Prada en Montparnasse y comparto un piso con cuatro
personas...", dijo en su momento.
Pero a oso argentinos también les molestó en su mo

mento que aficionados de otros países les recordarán
el un episodio de su historia... El 2 de abril de 1982
fuerzas argentinas desembarcaron en las islas Malvinas,
tomaron la capital, Puerto Argentino, para los británi
cos Port Stanley, y derrotaron a un pequeño batallón
de Gran Bretaña, dando inicio a una guerra donde los
sudamericanos, con 649 bajas, perdieron.
Si bien el fútbol a nivel selecciones, y más aún en el con

texto de un mundial es un buen pretexto para hablar de
historia y temas internacionales, como lo hizo Marruecos
al visibilizar el problema que existe en Palestina, no se debe
perder el espíritu deportivo y pasar al terreno del racismo
o de la burla ante las tragedias de otras naciones.
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Incremento del Salario

Mínimo y la línea de
bienestar en México
Cada año, las y los trabajadores esperan un incre

mento importante en su salario que les permita
adquirir cuando menos la canasta alimentaria

básica, así como realizar los gastos necésarios en Salud,
vestido, vivienda, transporte y educación que los ubique
dentro del rango de la línea de bienestar.

Sin embargo, los índices de crecimiento del salario
mínimo han aumentado muy poco en los últimos 30
años, manteniendo una gran brecha entre el salario que
perciben las y los trabajadores y el aumento de los pre
cios de los bienes y servicios que réquiéíen para satisfa
cer sus principales necesidades.

El pasado Io dé éiiéro de 2023 entró en vigor el incre
mento del 20 % al salario mínimo general vigente en
nuestro país, el cual pasará de $172.87 a $207.44 diarios,
mientras quéél salario mínimo de la Zona de la Fronte
ra Nortesubirá de $260.34 a $312.41 diarios.

Este Incremento del 20 % al salario mínimo para
2023 —que por cierto, es la cuarta ocasión que aumenta
en un promedió entré él 15 y 22 % én esté sexenio—, per
mite que los ingresos de las y los trabajadores contraba
jo formal en nuestro país, recuperen el poder adquisitivo
y estén más.cérca de la línea de bienestar, puesademás,
de acuerdo con el Presidente de la Comisión Nacional de

los Salarios Mínimos, el impacto en la inflación que im
plica este aumento será casi nulo, pues se proyecta que
será del 0.12 %.

Por ello además de adecuado, en mi opinión creo im
portante señalar que el Gobierno Federal debe mantener
un plan de contención para evitar que se dispare la infla
ción a la alza y con ello disminuyan los efectos que se bus
can conelauffiénto delsalario mínimo pára este año.

Con este incremento, México avanza 31 posiciones
en el ránlcing internacional, al progresar del lugar 85 al
50 con respecto a 2020 y con respecto de América Lati
na, ocupa la séptima posición dentro de los 20 países
miembros.

Ahora bien, de acuerdo con el Artículo 90 déla Ley Fe
deral del Trabajo, él salarlo mínimo "es la cantidad menor
que debe recibir enefectivola persona trabajadora por los
servicios prestados en una jornada y deberá ser suficien
te para satisfacer las necesidades normales de una o un
jefe de familia en el orden material, social y cultural, y
para proveer a la educación obligatoria de las y IOS hijos".
De acuerdo al CONEVAL, una persona que no puede obte
ner una canasta básica aliméntaria utilizando sus ingre 
sos, se ubica dentro del rango de pobreza extrema, más
aún si no puede satisfacer necesidades básicas como el
acceso a servicios fundamentales para su existencia.

De acuerdo al Banco Mundial, las personas que per
ciben un salario mínimo no son pobres extremos. En
caso de que este ingreso lo compartan con una persona
más, serían solamente personas pobrés de forma mode
rada o relativa, pero si las personas comparten un sala
rio mínimo entre cuatro o cinco miembros de la familia

seencontrarían yaen la pobrezaextrema o absoluta. En
este sentido, considero importante que el Gobierno de
México genere éstratégíaS integraléS cón empleos for
males y bien remunerados: en todo el país, que favorezca
principalmente a esté sector déla población y con ello sé
logre reducir la desigualdad y la pobrezaextrema.

Notengo duda que elaumento al salario mínimo dig
nificará los ingresos de las personas que menos tienen.
Esperemos que los resultados sean positivos y el objetivo
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¿Cómo afecta la
bíodiversídad a la salud?

"En la naturaleza no hay recompensas
ni castigos, hay consecuencias".

Bob Ingersoll

D esde hace décadas, películas, como Contagio de Sft@»
ven Soderbergh; 12 monos, deTerry Gilliam; Estalli
do, de Michael Ballhaus, o incluso el podcast Caso 63,

han propuesto un fin del mundo que dista de invasiones
alienígenas y guerras, para centrarse en algo mucho más
real y cercano: pandemias.

Desafortunadamente, ptffi eventos han marcado desde
hace muchos años la historia de la humanidad. La influenza,
el ébola, la peste negra, la pabia, el vih y la gripe aviar, por
mencionar algunas, han sido originadas por patógenos que
proceden de los animales, ya sea por exposición directa o
bien por el consumo de alimentos derivados de animales
contagiados, incluso el Fondo Mundial para la Naturaleza
(WWF por sus siglas ;én inglés), menciona que el 70% de las
enfermedades humanas tienen origen zoonótico.

Y aunque la ciencia y la tecnología han sido herramientas
importantes para detener su contagio, y en nuestra actualidad
la disminución de la propagación del virus SARSCoV2 ha co
menzado a ser efectiva, gracias alas medidas implementadas,
una de las lecciones quehan quedado asentadas.es que se debe
trabajar arduamente en detener la pérdida de la biodiversidad.

De acuerdo con datos del Programa de las Naciones Unidas
para el Desarrollo la evidencia es sólida también con respecto
a que el riesgo de cotagio de enfermedades infecciosases mu
cho mayor cuando el contacto es con especies silvestres; espe
cialmente aquellas cuyas poblaciones están siendo diezmadas
por la caza, el tráfico ilegal y la pérdida de habitat.

A pesar de que la evidencia que nos ha arrojado la destruc
ción directa de ambientes, la pérdida de biodiversidad y la in

tensificación agrícola y ganadera, sobre él incremento del
riesgo de aparición y contagio de enfermedades infecciosas
transmisibles, pareciera qüe estarnos negados a hacer caso a
aquello que la Tierra nos expone incesantemente.

Es indiscutible que la biodiversidad impacta a los seres
humanos. Y es que, contrario a lo que podría pensarse, fj
balance en los ecosistemas depende de los seres microscó
picoshasta las grandes;especies; no sólo se trata de analizar
de qué forma la pérdida de plantas y animales puede poner
en peligro a la humanidad, sino también analizar la manera
en la que nos ayuda.

En información presentada por la Organización de las
Naciones Unidas^ la mayoría de las medicinas prescritas en
los países industrializados proceden de compuestos natura
les'producidos por animales y plantas; muchas curas de la
naturaleza son familiares: los analgésicos como la morfina
derivan de las amapolas de opio, la quinina antipalúdica
emana de la corteza del árbol cinchona de América del Sur

o el antibiótico de la penicilina que generan unos hongos
microscópicos; es decir, de alguna u otra forma tenemos que
reconocer que vivimos en un laboratorio gigante que muta
día con día, por lo que su preservación es indíspensable

E incluso el ámbito económico depende de la biodiversi
dad, en estimaciones del Foro Económico Mundial se men
ciona que la mitad del Producto Interior Bruto mundial,
alrededor de unos 44 billones de dólares, dependen de la
naturaleza, además a ello habrá que anexar lo§; ingresos
producidos por la industria farmacéutica.

El panorama actual no es sencillo, y como dice aquella
frase: "El pueblo que no conoce su historia está condenado
a repetirla", es por eso que en momentos como los que vivi
mos debemos revalorar el vínculo que tenemos con la na
turaleza y las especies, ya que sin biodiversidad no hay salud,
es imprescindible entenderlo. •
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LA AGENDA DE

En lugar de ayudar a mantener la
presencia de la ministra Yasmín
Esquivel Mass en la corte a pe
sar de haber perdido la elección
de presidenta y con la carga ju
rídica deber plagiado su tesis de
licenciatura, el presidente López
Obrador la sigue dañando ahora
con su campaña en contra del es
critor Guillermo Sheridan por ser
el responsable de la revelación
del incidente de plagio. El escri
tor Sheridan tiene un enorme

reconocimiento y la comunidad
intelectual y sobre todo es dueño
de una gigantesca obra producti
va en la literatura mexicana.

Hasta el momento, la ministra
Esquivel no ha podido demos
trar la propiedad intelectual
de su tesis de licenciatura y el
asunto se complica cada vez
más en tanto quieren salvarla.
La Fiscalía de Ciudad de México

quedó embarrada con una exo
neración que sí existió pero que
no cumplió con los requisitos ju
rídicos y entonces se categorizó
como fake. El punto central es

que la ministra Esquivel carece
de autoridad educativa para ser
ministra de la Suprema Corte
y tiene la obligación moral de
renunciar. La clave de su caso

radica en la probatoria de haber
plagiado una tesis o en la pérdi
da del grado de licenciatura que
obligaría a revisar todos los ca
sos que llevaron su firma.
En la Cámara de Senadores se

perfila un gran debate sobre la
minuta de reforma de leyes elec
torales que quedaron enredadas
a finalizar el año: la primera mi
nuta de diputados fue corregi
da en el Senado y se regresó a
la Cámara baja y ahora tendrá
que regresar otra vez a la alta
para ser aprobada en el pleno.
El caso es que el líder senatorial
Ricardo Monreal Avila no está

garantizando la aprobación de
la segunda minuta porque con
tiene todavía violaciones cons

titucionales. En este sentido, la
segunda minuta podría llevar al
desplazamiento de Monreal de
la coordinación senatorial.
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Indicador Político
El absurdo: lo malo no fue el

plagio, sino quien lo denunció

partir de suA
muy nutri^ \ m

Zldcdo curricu
lum de trabajo inte
lectual y académico,
el escritor Guillermo
Sheridan no necesita

defensores; si acaso,
se le puede echar una
mano destacando
algo que a veces se

malentiende: su extraordinario sentido del

humor en sus textos periodísticos que re
cuerdan aquella irrupción del rey de la iro
nía, Jorge Ibargüengoitia, en el Exce/sior de
Julio Scherer García.

En el periodismo del absurdo, ahora
resulta que el malo de la película es el que
reveló el dato del plagio de una tesis de li
cenciatura en derecho para titular a la hoy
ministra de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación,Yasmín Esquivel Mossa.Y una
vez que se pagó el costo del plagio con la
pérdida de la presidencia del poder judicial,
ahora se quiere culpar al mensajero.

Sheridan es autor de una de las paro
dias más brillantes y jocosas de la lucha por
el poder en México, la novela distópica £7
dedo de oro (1996, Alfaguara) que narra a
finales del siglo XX el escenario de descom
posición del régimen político priista que
se perfilaba rumbo a su desaparición en

el 2000, aunque ahora Sheridan tiene ele
mentos suficientes para escribir una segun
da versión en el escenario del viejo régimen
convertido el nuevo y próspero régimen.

En lugar de que el sector público esté
discutiendo el significado de que una mi
nistra de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación haya sido descubierta plagiando
su tesis de licenciatura en derecho, ahora
todas las baterías se quieren enfocar a la
personalidad y labores del mensajero que
se ha dedicado a la nada noble tarea de

encontrar plagios y plagiarios de labores
intelectuales o a tratar de desacreditar la

denuncia en función del medio en el que se
dio a conocer por militancias opositoras al
grupo gobernante en turno.

Lo que debe analizarse de fondo no es
la labor de Sheridan por cierto, con una
impresionante producción ensayística que
lo hace sobresalir en el amodorrado am

biente intelectual mexicano, sino el hecho
de que una profesional del derecho haya
llegado a ocupar uno de los once asientos
más importantes del Poder Judicial mexi
cano, pero a partir de las pruebas irrefuta
bles de que plagió la tesis de licenciatura
y por lo tanto sus decisiones debieran de
revisarse de manera rigurosa por ser fruto
de un árbol envenenado.

La revelación de Sheridan está llevando

a una compleja e impresionante campaña
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de desviación de la atención nacional hacia

el mensajero, como una forma de seguir
protegiendo la impunidad de una ministra
de la Corte en funciones que fue atrapada
en una de las trampas más elementales del
sistema educativo nacional: tráfico de tesis.

Si acaso de algo se puede acusar a She
ridan es de ser un típico provocador intelec
tual, aunque a partir del hecho de que todo
trabajo intelectual debe implicar una provo
cación para cumplir su propósito de sacu
dimiento de la conciencia de los lectores.

Sheridan publicó su novela El dedo de oro
en 1996 y puso como personaje esperpén
tico de su obra a una figura que tenía como
referente inmediato nada menos que al to
dopoderoso Fidel Velázquez Sánchez, líder
durante más de medio siglo de la poderosa
Confederación de Trabajadores de México,
el sector sindical fundado por el presidente
Cárdenas para controlar a los trabajadores
como masa y mediatizarlos como clase. En
1996 Fidel Velázquez seguía teniendo todo
el control obrero del PRI, aunque murió en
1997 y no pudo ver la debacle que le estaba
preparando el presidente Ernesto Zedillo
para acelerar la alternancia partidista en la
presidencia de la República.

Enfrentarse al líder sindical mexicano

vivo aún desde una novela distópica que
tenía como personaje a la figura de Fidel
Velázquez, llevada a la parodia superior
como un personaje de 200 neokilos, no era
en ese momento la mejor recomendación,
pero Sheridan logró consolidar una novela
distópica que ubicó en el año de 2029 ya
falta poco y qué ofreció una visión esper
péntica de los más de 70 años de gobierno
del PRI. Inclusive Sheridan pareció inventar
la frase que funciona como epígrafe de la
novela: "llevo 50 años diciéndoles que las
cosas no pueden seguir así... FV" típica de
los juegos de palabras del líder sindical,
porque serían las iniciales del todopodero

so Fidel Velázquez al cual Sheridan le falta
ba jocosamente el respeto.

La respuesta de Sheridan a los señala
mientos presidenciales  https://www.elu ni
versal.com.mx/opinion/guillermosheridan/
bitacoradevueloyrespetolaunam en
realidad era innecesaria porque las obras
periodísticas se defienden solas, aunque
revela la fragilidad del trabajo intelectual
frente a acusaciones desde el poder que
despiertan pasiones sin control que suelen
acabar en tragedias.

Política para dummies: La política es una
novela esperpéntica.
El contenido de esta co fm

lumna es responsabilidad ex
clusiva deI columnista y no del
periódico que la publica.
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Tras la puerta del poder
Libertad de expresión e
información, valores irrenunciables
de la democracia: Monreal

POR ROBERTO

VIZCAÍNO
RVIZCAINOA @

GMAIL.COM

TWITTER: <S> VIZCAINO

WWW. FACEBOOK

COM/RVIZCAINOA

contrapelo
de su líderAio I ít i co,

quien en sus maña
neras arremete un día

sí y otro también con
tra comunicadores y
sus medios, Ricardo
Monreal consideró

ayer que el derecho de libre expresión e
información son simplemente valores irre
nunciables de la democracia.

Así, al celebrar el primer Día de los Pe
riodistas en este naciente 2023, el presiden
te de la Junta de Coordinación Política y
coordinador de la mayoría de Morena en el
Senado, consideró que la labor periodística
es parte fundamental de la pluralidad de
opiniones que le es inherente al Estado de
derecho que debe prevalecer y ser respeta
do en México.

Como en otras ocasiones, el zacatecano
indicó ayer que la libertad de expresión e
información es un fin que debe privilegiar
se para la necesaria formación de opinión
de los ciudadanos que a su vez es esencial
para la toma de decisiones políticas.

Por ello proteger la vida de los comuni
cadores es una responsabilidad sustancial
de un Estado democrático, afirmó Monreal.

Cualquier Estado que se precie de ser
democrático, agregó, debe privilegiar la
protección a la vida de todos quienes gene
ran comunicación y de quienes se dedican

a esta difícil actividad.

Monreal, único precandidato presiden
cial abierto a la contienda de 2024 dentro de

Morena, dijo que había que reconocer que
los medios de comunicación e información

ha sido esencial para mantener encendida
la llama del debate público en esta etapa de
transformación, y han actuado como un au
téntico contrapeso, lo que es indispensable
en las democracias modernas.

"Por ese gran esfuerzo que realizan, les
externo mi mayor reconocimiento y agra
decimiento? dijo a periodistas y sus medios.
NECESARIO REFORZAR LA DEMOCRACIA

En este contexto, Monreal insistió de
nuevo en señalar que, si en el siglo anterior
en México se tuvo que luchar para conquis
tar y hacer valer la democracia, hoy se re
quiere de fortalecerla y apuntalarla.

Ello, agregó, se logrará cuando se reto
me el camino "de las causas comunes que
nos unieron, así como de apartarnos de po
larizaciones y divisiones causadas por ideo
logías o proyectos que se alejan del interés
nacional'' Precisó que el país se encuentra
hoy en una gran disyuntiva, en la que se
deben honrar los principios que llevaron al
Movimiento de Regeneración Nacional, su
partido, hasta el punto actual.

"Es un momento paradigmático, en el
que resulta más importante que nunca ac
tuar con congruencia y apego a nuestras
causas originales.
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"Quienes actualmente tenemos la hon

rosa responsabilidad de pertenecer al movi
miento que gobierna este país, heredamos
causas que son y deberán seguir siendo
nuestra hoja de ruta" ¿Cuáles serían estas?,
interrogó.Y respondió:

"La lucha maderista por la democracia
verdadera; el anhelo estudiantil de inclu
sión, pluralidad y libertad; y las luchas de
las izquierdas partidistas del siglo XX, que
anhelaban una sociedad más justa y equi
tativa. "Dichas luchas, fueron la antesala
del triunfo obtenido hace cuatro años, pero
también son los factores que nos sitúan en
la coyuntura presente'.'

El zacatecano precisó que no se puede
ignorar que, de la toma de decisiones pre
sentes, depende el futuro de las generacio
nes venideras, por lo que "resultaría alta
mente irresponsable actuar sin considerar
las consecuencias que estos actos desenca
denarán en las próximas décadas''

Indicó que cómo los personajes del
escritor Charles Dickens, "lo que hagamos
en el presente debe alimentarse de las ex
periencias del pasado, pero encaminarse
a edificar el México que merecemos en
el futuro'' Como lo planteó este escritor,
dijo Monreal, es necesario ponderar nues
tro pasado para ser mejores personas en
nuestro presente, ya que solo así podremos
participar en la construcción de un mejor
futuro. Hoyes necesario trabajar para cons
truir una sociedad más igualitaria y, a la
vez, para no olvidar que inclusive bajo las
situaciones más complejas, "debemos ape
garnos a nuestros valores y principios, así
como a las personas que nos acompañan
en el camino''

POR SI DELFINA NO CONTINUARA

Mario Delgado informó ayer que el se
nador Higinio Martínez, reconocido como
líder del llamado "Grupo Texcoco',' fue de
signado como delegado especial para las
elecciones a gobernador en el Estado de
México, donde Delfina Gómez es la candi
data de Morena.

Esta designación recuerda casis simila
res donde los partidos y los grupos de po
der se preparan con un candidato alterno
para sustituir a quien fue designado con
anterioridad, pero cuya campaña simple
mente "no prende''

Así Higinio Martínez estará formalmen
te detrás de Delfina Gómez por si esta deci
diera no continuar en la contienda.

Algo como lo que ocurrió en el caso
de ColosioZedillo.
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El método Zelensky
llegó a México

Cuando la oposición en México de
cidió replicar la fórmula Ucraniana
puso de inmediato manos a la obra

y empezó a buscar entre sus huestes a un
payaso para convertirlo en presidente. Con
lo que no contaron fue que entre sus opcio
nes habían tantos, que ni en eso se ponían
de acuerdo. El PAN, por ejemplo, propuso a
su payasa más triste de todas, a LillyTéllez,
que al igual que Zelensky, es una histrióni
ca ex conductora de televisión conocida por
su acto principal y el que le genera la mayor
cantidad de aplausos: insultar a la audien
cia. Es como esos payasos que te mientan
la madre para dar risa. Elonestamente nunca
he entendido ese acto, pero vaya que le fun
ciona. Otra de sus opciones a considerar fue
la comediante Xóchitl Gálvez, conocida por
ninguna de sus propuestas como senadora,
pero sí por sus payasadas como ponerse
botargas de dinosaurio en la cámara, pintar
se de calavera, también en horas de trabajo,
y construir maquetas de lego de casas.Toda
una caricata profesional, tal vez un poquito
demasiado profesional si me lo preguntan
a mí. Y de Anaya ni hablamos porque se
encuentra escondido en algún lugar de Es
tados Unidos, ocupado en su carrera de you
tuber, que por cierto, cada día va peor.

El PRI, por su parte, es un circo completo,
pero lo malo es que ninguno de sus candida
tos da risa. Al contrario, son de esos payasos
que ves y te dan ganas de llorar. Por un lado
tienes a Claudia Ruiz Massieu, cuya fortaleza
más grande es apellidarse como se apellida
y ser sobrina de su tío, el maestro de cere
monias de todo el show, el verdadero jefe
de la pista. De ahí en fuera, la ex secretaria
deTurismo y expresidenta del partido no ha
recorrido una sola calle del país pero ni por

equivocación, ¿para qué? Si con su nombre
le basta y sobra para aspirar a la silla eléctri
ca, digo presidencial. También está mi que
rido amigo, el también ex secretario de tu
rismo Enrique de la Madrid, quien tal vez, si

las elecciones se realizaran en algún Palacio
de Elierro o en un Sonora Grill (en la sección
"Mousset','desde luego) ganaría sin dudarlo.
Para su mala suerte Oaxaca, Chiapas, Gue
rrero y todos esos estados morenitos tam
bién votan. Descartado.

Claudio X, por su parte tiene la baraja de
bufones más amplia. El empresario y titirite
ro de la oposición ha considerado a todos y
cada uno de ellos. Ela revisado sus fortale

zas, y cuantificado sus debilidades, incluso
utiliza diversos medios (como el Reforma y
Latinus) para medir su popularidad.Total, si
les funciono en Ucrania, un país europeo,
también puede funcionar aquí. Primero está
el payasito de las noticias, mi querido amigo
y excompañero Carlos Loret. Experto ilusio
nista: un día aparece a una mujer francesa
en medio de un rancho de Morelos y al otro
aparece con barba de 7 días en alguna gue
rra centroamericana. Sus habilidades para la
prestidigitación hacen parecer al mismísimo
Criss Angel como un niño con un pañuelo y
una moneda.También tiene a Brozo, el paya
so tenebroso, el arlequín más majadero de
todos. Su acto, como el de LillyTellez, con
siste en insultar cada semana de la manera

más vulgar a AMLO. Pero a diferencia de la
senadora, éste por lo menos se maquilla.
Por favor no se vaya a reír, pero el favorito
del señor X se llama Luis Donaldo y se ape
llida Colosio, pero a diferencia de la carrera
política de su padre, a este joven se le dio
más las artes escénicas. En el 2007 hizo cas
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ting para entrar al programa Latin American
Idol, un programa dedicado a encontrar al
próximo ídolo musical del momento. Para
su mala suerte sus habilidades no le alcanza

ron para dar la talla, pero sí para convertirse
en alcalde de Monterrey. Algo es algo.

En el circo de Claudio también hay ena
nos. Uno de los más populares es mi muy
querido Fernando Belaunzarán, cuyo traba
jo consiste en recibir tantos pastelazos en la
cara como le sean posibles. Dicen los que
saben que ya tiene el récord Guinness.Tam
bién se renta para cualquier marcha y cual
quier partido, y dicen los que han contratado
sus servicios que no es muy caro. Por último
está Chumel, que es algo así como un brozi
to, pero en lugar de burlarse de AMLO, insul
ta a su esposa y a su hijo de 14 años, supon
go que es más fácil meterse con mujeres y
niños, y en un país misógino como el nues
tro, eso arranca algunas cuantas carcajadas.
Sea como sea, el método Zelensky ya Negó
a México, ahora solo falta que se pongan de
acuerdo y escojan al mejor payaso, ¿a usted
le gusta alguno? Cuéntemelo.
* @CallodeHacha
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Confidente Emeequis

Los pirómanos electorales

a elección deÜconsejeros
¦electorales

será un problema.
Uno más. Las líneas

del conflicto están ya
esbozadas: primero
en la determinación

de los integrantes del Comité Técnico, que
tiene la facultad de depurar a los aspirantes,
y luego en la selección misma de los cuatro
miembros del Consejo General del INE que
entrarán en funciones en abril de este año.

Será hasta febrero cuando la instancia

técnica esté completa, ya que faltan los tres
lugares que corresponden a la decisión de
la Junta de Coordinación Política, porque
el Tribunal Electoral ordenó corregir la con
vocatoria, para evitar intromisiones que no
están previstas en la ley, como la de la rendi
ción de informes sobre la evaluación de los

aspirantes y que, además, se tiene que esta
blecer con claridad la cédula con la que se
elegirá a quien sustituirá a Lorenzo Córdova
en la presidencia del INE quien termina su
encargo conto con Ciro Murayama, Adriana
Favela y Roberto Ruiz Saldaña.

La vara que ellos van a dejar es alta,
aunque algunos no lo quieran reconocer.
¿Logros? La alternancia en la presidencia
de la República, que significó el triunfo de
López Obrador, nada menos.

Pero ahora el nudo mayor, en las próxi
mas semanas, será la integración de los
nuevos consejeros, un asunto que es central
para la vida democrática del país. De llegar
personajes sectarios o contrarios al propio
INE, no es difícil de imaginar el sabotaje que
esto puede implicar en la organización de
los comicios y en particular los del 2024.

Una novedad es que el partido mayorita
rio está cerrado, de ante mano, a los acuer
dos. Es jugar con fuego, pero hay muchos
pirómanos en activo.

Ya sabemos que tienen un costo alto la
exclusión, porque al final del día lo que ge
nera es una debilidad institucional y abre la
puerta para toda clase de quejas y pretextos,
entre ellos, que los derrotados no estén dis
puestos a reconocerlo, como pasó en 2006 y
en 2012, donde López Obrador nunca aceptó
el resultado, porque no le favorecía.

Pero ahora el error recaerá en quienes
tienen el poder. Además, apenas hace unos
años, en 2020, se eligieron consejeros en
acuerdo de todas las fuerzas políticas, lo que
sin duda fue un acierto de operación políti
ca, porque quedaron los perfiles que no dis
gustaban a la 4T, pero que eran transitables
también para los opositores. Cuando hay
voluntad se puede.

Por eso llegaron al INE, Norma de la
Cruz, Carla Humphrey, José Faz y UucKib
Espadas. Lograron 399 votos. El entonces
coordinador del PAN, Juan Carlos Romero
Hicks, señaló: "lo que hoy estamos cono
ciendo es una propuesta que reúne cuatro
atributos: honestidad, capacidad profesio
nal, independencia y carácter''

El priista Rubén Moreira les indicó que
"ustedes se llevan de acá el respaldo de más
de las dos terceras partes de la Cámara, pero
el acierto en su actuación no depende de no
sotros, sino de su apego a la ley''

Y el morenista Mario Delgado afirmó:
"quienes hoy serán electos no le pertenecen
a nadie, no le deben el favor a ninguna fuer
za política; su compromiso es con México y
les vamos a exigir que actúen con honesti
dad, integridad y apegados a la ley''
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Al paso del tiempo, podemos concluir
que los diputados tuvieron razón, porque
estos consejeros han tenido un papel profe
sional y más que decoroso. Es decir, de los
acuerdos y la negociación pueden salir co
sas buenas.

Pero como ahora la instrucción es des

membrar al INE para hacerlo poco eficaz y
controlable, es que ya no interesa buscar le
gitimidades, sino establecer procedimientos
de subordinación.

Ignacio Mier, el líder de Morena en la
Cámara de Diputados, lo viene planteando
al señalar que no piensan buscar acuerdo

alguno sobre los perfiles de los próximos
consejeros. Es más, de antemano plantean
llegar al sorteo de las quintetas.

El azar es un procedimiento contempla
do en la ley, pero es un instrumento último,
que está plateado para que se busquen las
convergencias, no para que se les rechace.

Veremos pronto cómo se desarrollan las
cosas y de sus consecuencias, con una para
doja en la que quizá no se ha reparado con
profundidad, porque en realidad, a quien se
le puede ofrecer el auxilio de un INE inde
pendiente, es precisamente a los que pue
den triunfar, claro, si el horizonte que se bus
ca es democrático.
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Análisis a Fondo

México bate récord de migrantes
detenidos y deportados
Por Francisco Gómez Maza
• Aún no puede, o no quiere, definir su po

lítica migratoria
Cuando inició su sexenio, con todos

los honores de la democracia, el
presidente Andrés Manuel López

Obrador aseguró que habría una política
migratoria que respetaría los derechos hu
manos, pero no ocurrió así. Las fuerzas de
seguridad fueron convertidas en un muro
humano que hizo trizas el anuncio presiden
cia, y lo primer que fueron violados fueron
los derechos humanos de las multitudes de

centroamericanos que, en caravanas, trata
ban de ingresar en territorio mexicana para
llegar a Estados Unidos de Norteamérica.

Han transcurrido ya cuatro años del go
bierno del tabasqueño y el presidente sigue
proclamando, en sus conferencias de prensa
matutinas, que su gobierno respeta los dere
chos humanos, cuando quienes nos dedica
mos a observar la realizad vemos que en Mé
xico no tiene una política migratoria "hma
nista" para el tratamiento de los migrantes
que se ven en la necesidad de abandonar sus
lugares de origen empujados por todo tipo
de violencia e inclusive hambre.

Al respecto, el colega Luis Carlos Rodrí
guez ha publicado en el portal de noticias
sobre asuntos de migraciones forzadas,The
Éxodo, un reporte que habla muy mal de la
política migratoria de López Obrador. Sólo
el titular del reporte es muy indignante para
quienes consideramos que emigrar es un
derecho humano.

El titular del reporte publicado por The
Exodo dice: "MEXICO ROMPE RÉCORD EN
2022 CON DETENCION Y DEPORTACION DE
764 MIL 'MIGRANTES IRREGULARES"

Y el texto es una revelación que habla
muy mal del gobierno de México.

El Gobierno de México ya se convirtió en
el principal muro de contención de migran
tes centroamericanos, sudamericanos, ca
ribeños y africanos, al romper en este 2022,
todos los récords de detenciones y deporta
ciones, al sumar 746 mil 695 "personas ex
tranjeras irregulares" como son calificados

por parte del Instituto Nacional de Migración.
La cifra contrasta con los sólo 262 mil

265 mexicanos deportados en el 2022 por
el gobierno de Estados Unidos; es decir,
México triplicó dicha cifra de detenciones
y deportaciones.

De acuerdo con el INM, del 1 de enero al
28 de diciembre, rescató y detuvo, con fines
de deportación en casas de seguridad, bo
degas, cajas de tráiler, hoteles, entre otros
sitios, 746 mil 695 "personas extranjeras irre
gulares": 636 mil 461 adultos y 110 mil 234
menores de edad. Y de estos últimos, 14 mil
270 no acompañados.

Las personas rescatadas provenían de
Venezuela, Guatemala, Honduras, Nicaragua,
Cuba, El Salvador y Colombia. Es de destacar
que tres de esas naciones tienen gobiernos
de izquierda.

Destacó el INM que se realizaron este año
acciones de capacitación para combatir el
tráfico de personas, y se puso a disposición
del ministerio público a mil 609 probables
responsables de dicho delito; también asegu
ró mil 502 vehículos.

"Entre las tareas humanitarias del INM

está la salvaguarda y protección de personas
migrantes en condición vulnerable, como ni
ñas, niños, adolescentes y mujeres embara
zadas, además de los adultos mayores, o con
alguna discapacidad''

Respecto a las tareas humanitarias que
realiza el INM, mediante Grupos Beta, des
tacan 171 mil 653 asistencias a personas
migrantes nacionales y extranjeras, durante
su tránsito por el país. Asimismo, la recupe
ración de 84 cuerpos de quienes perdieron la
vida al intentar atravesar el Río Bravo, cruzar
la sierra, el desierto, o al caer de algún tren.

Entre los ejes principales de acción del
INM están combatir la corrupción, agilizar
trámites migratorios, auxiliar a las personas
en contexto de movilidad y proteger su vida
de las redes de tráfico de personas, acompa
ñamiento a connacionales, retorno asistido,
repatriación y atención especial a niñas, ni
ños y adolescentes.
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En este sentido, se identificó a 12 mil 914
menores de edad, de los cuales 741 tenían
menos de 11 años, y 12 mil 173 contaban
con entre 12 y 17 años, y ocho adolescentes
estaban embarazadas. Todas y todos ellos
quedaron bajo la tutela del Sistema para el
Desarrollo Integral de la Familia (DIF).

En contrapartida, el INM ha recibido y au
xiliado a 262 mil 265 connacionales repatria
dos, término acuñado por el gobierno mexi
cano para no señalar que fueron deportados
por Estados Unidos. En tanto, a través de
Grupos Beta, el INM proporcionó asistencia
y orientación a 171 mil 653 nacionales y ex
tranjeros en diferentes regiones de la nación,
además de haber recuperado los cuerpos de
84 migrantes en lo que va del año.

En coordinación con instancias de segu
ridad nacional e internacional, el INM recha
zó la internación de 3 mil 744 personas por
contar con alerta migratoria, entre ellas 613
por probables delitos sexuales, 14 por contar
con orden de aprehensión y 956 por malos
antecedentes, entre otras.

De enero a diciembre de 2022, el INM
atendió a 2 millones 287 mil 706 connaciona

les que visitaron México en los periodos de
Semana Santa, verano e invierno.

Sin embargo, ningún acto de generosi
dad puede borrar la inhumana política migra
toria con las mayorías de migrantes que tra
tan de cruzar territorio mexicano, entrando, a
pie, por la puerta mayor de la línea divisoria
del oriente de la geografía nacional.

El IndependienteFecha: 05/01/2023
Página: 6

Area cm2: 461

2 / 2

Columnas Políticas

Francisco Gómez Maza

Costo: 25,046

Página 147 de 157



City Towers: ¿Qué
esconde Santiago
Taboada?
Hace exactamente dos meses acompañamos
desde el partido y el grupo parlamentario
de Morena, a un grupo de vecinos de la
Benito Juárez que denunciaron el fraude
que vivieron por parte de la inmobiliaria
con la que adquirieron sus viviendas, y que
a la fecha, siguen padeciendo. Explicamos
a detalle cómo Víctor Mendoza, hermano
del diputado panista Luis Mendoza y
funcionario de Santiago Taboada, autorizó
el uso y ocupación de uno de los llamativos
desarrollos conocidos como City Towers,
en el que se edificaron ilegalmente 54
departamentos de más y que representan un
valor comercial de 324 millones de pesos.
En dicha conferencia, quienes habitan

el desarrollo expresaron su preocupación,
no solo ante la incertidumbre jurídica en la
que se encuentran, sino por su integridad
física y la de sus familias debido a un sinfín
de fallas en la construcción que la oficina
del alcalde Taboada autorizó. Hace un

par de días los vecinos denunciaron que
varios condóminos de City Towers habían
sido trasladados al hospital de emergencia
por una fuerte fuga de gas y acumulación
de monóxido de carbono que inhalaron
durante horas dentro de sus propios
departamentos. Son familias enteras
que se encuentran hospitalizadas por la
incorrecta instalación de gas que hizo la
constructora.

Mientras el alcalde Santiago Taboada
sigue de vacaciones en la playa, vecinos
y vecinas de la Benito Juárez pelean por
su vida en una cama de hospital por la
incompetencia y la corrupción de las
constructoras en contubernio con la alcaldía

en la que nació el Cártel Inmobiliario. Antes
que aspirar a hacer política, los cuadros
estrella del Partido Acción Nacional deben

entender que la corrupción mata y que el
servicio público no es un negocio personal.
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l ugas y
negligencia
Fue precisamente una explo
sión en un edificio ubicado en

el 1909 en avenida Coyoacán
esquina Universidad, en la
colona Xoco, por una fuga de
gas, la que ocasionó la muerte
de una persona y 22 más sa
lieran heridas, la que destapó
lo que ahora es el mayor es
cándalo de corrupción inmo
biliaria en la Ciudad de Méxi

co, refería la Jefa Claudia.
Hoy, Morena en la CDMX,

liderada por Sebastián Ra
mírez, le exige al alcalde de
Benito Juárez, Santiago Ta
boada, atienda cuanto antes
varias denuncias realizadas

por los inquilinos del desa
rrollo CityTowers, el cual fue
edificado por la empresa GAP
Inmobiliaria, propiedad de

Dionisio González García.

Dicha construcción, ha si
do afectada por constantes
fugas de gas, y a decir de Rodri
go Muñoz, abogado de varios
inquilinos de City Towers, ya
una familia fue hospitalizada
por inhalación de gas natural.

Así como van las cosas,
esperemos que no ocurra la
versión 2 de "Infierno en la

Torre", un épico filme prota
gonizado por Steve McQueen
yPaulNewman.

Y para quien no recuerde
la trama de la película, al usar
materiales de deficiente ca

lidad ocasionó el incendio y
ante las alarmas lanzadas por
los vecinos, esperemos que se
actúe en tiempo y no ocurra
una tragedia. Conste... ya es
tán avisados.
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Justicia con a,
pronta y recta
AMLO DIDO QUE SHERIDAN SE ENOJA POR
QUE YA NO RECIBE DINERO DEL GOBIERNO. ..

Cuando el poeta Paz murió en abril de 1998, su
revista ya no tuvo Vuelta de hoja, si acaso octavi
tos de plana, y Guillermo ha sido uno de ellos, vi
viendo de ese recuerdo.

Según Opositores, la elección de Norma Piña
fue un duro golpe para la 4T porque su candi
data era Yasmín Esquivel.
Fue un salomónico empate, porque el candidato
de los conservadores era Alfredo Gutiérrez y no se
les hizo. Su entusiasmo es pírrico, nada más por
fregar.
Hay polémica por llamar a la elegida en la SC
JN como "ministra presidenta" o "ministra
presidente".
Con a o con e, no importa; lo fundamental es que

imparta justicia con a: pronta, equitativa y recta.
Revelan que en el Cereso de Ciudad Juárez ha
bía celdas de lujo y caja fuerte para El Neto y
sus compinches.
Da pie a un proverbio moderno: "Crea un penal de
alta seguridad, alimenta y consiente a los reos más
peligrosos y déjalos ir. Si regresan, eran tuyos; si
no, nunca lo fueron".
Lula da Silva revocó el acceso a armas y priva
tizaciones, y restableció medidas contra la de
forestación amazónica.

Para atrás todo lo que impulsó el Bolsónaro del
Jair trumpista región 4, y a quien pese a huir a EU,
la justicia carioca podría alcanzar yextraditar pa
ra que responda por sus fechorías.
Gurú, ¿la frase de hoy?
De Henry Miller: "Pronto aprendí que uno debe
dejarlo todo y vacunarse, nada más que vacunarse,
hasta contar 3, o más"
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liasla de transas

SIGUE AVANZANDO

Con notorio entusiamo y siempre de
buen humor hasta que no se le apare
ce en su mente los conservadores y los
comunicadores críticos, el presidente
Andrés Manuel López Obrador perfi
lo que este año será bueno, muy bue
no, buenísimo porque hay condiciones
para coneguirlo en remembranza a los
momentos críticos de la pandemia,
confió que lo más difícil ya pasó; fue
muy triste, difícil y sin embargo sali
mos adelante.

Su mente, sus proyectos y sus in
contables reuniones, siempre girando
entorno al pueblo y a los jóvenes, bus
ca reactivar todo lo que está su alcan
ce para dar beneficio.
Como la ha comentado, como nun

ca, hay inversión pública en el país. Ya
no había inversión pública, todo eran

concesiones, autopistas concesiona
das, hospitales concesionados, reclu
sorios concesionados. Era una oficina

el gobierno para entregar concesiones
y facilitar las transas, para decirlo co
loquialmente.
El 2020 fue deplorable, el 2021 ya

fue mejor, el 2022 seguimos avanzan
do y éste seguramente nos va a ir muy
bien en todos los terrenos.

Como nunca se está invirtiendo en

desarrollo económico y social; como
nunca se está apoyando al pueblo; y,
como nunca, se está dando atención a
los jóvenes.
Esa es la base, pero también ayuda

mucho el que trabajemos unidos y que
haya profesionalismo, que no haya co
rrupción, que no haya impunidad.
Así como el pueblo se cansa de tan

ta transa el presidente, lucha por
evitar desvíos, impunidad e influyen
tismo y para evitarlo una directriz
que ha tomado, es la entrega directa
del beneficio a la comunidad.

Y un ejemplo de que en ocasiones
enfrenta a muros infranqueables está
el de la gobernadora de Tlaxcala Lore
na Cuéllar Cisneros que está metida
en un embrollo de grandes dimen
siones en la que incluso está siendo
investigada por agencias norteameri
canas.
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El traidor

SE APROVECHA DE LA SITUCION

Es aquel sujeto que aprovechándose de
su cercanía hacia una persona le causa
daños irreparables y hasta la muerte.
Cuando se tiene confianza en al

guien, se espera de él lealtad e identi
dad plena, asegurando que esa persona
es incapaz de traicionarlo por las gra
tas e intensas relaciones afectivas e in

clusive porque le ha hecho favores de
alta dimensión. La traición es el acto

más deleznable que se ubica en suje
tos ponzoñosos, infernales y despre
ciables.

Traidor fue Judas que negó a Jesu
cristo; Bruto que mató al César; Trai
dor es Picaluga quien entregó a Vicente

SE APROVECHA

Guerrero; traidor fue Matías Carranco
contra su benefactor José María Mo

relos y Pavón. Traidor es quien le falla
a su pueblo; traidor es quien ha pro
metido beneficios que no cumple; es
quien niega su ideología para dar paso
a beneficios personales y mezquinos;
traidor es el que miente, quien inven
ta historias con el fin de engañar a sus
congéneres.
La traición es cuando un médico,

con fines materiales, engaña a su pa
ciente aprovechándose de la confian
za que éste le tiene y en igualdad de
dimensiones, encontramos a profesio
nistas como abogados, contadores, in
genieros, etc.
La traición es uno de los peores ac

tos en que puede caer vilmente un indi
viduo. Traicionar es negarse así mismo,
es convertirse en basura o simplemente
en un invertebrado indigno y rastrero.
El traidor no solo merece el despre

cio social, sino la absoluta marginación
de una colectividad que es terrible
mente afectada por la conducta de es
tos ingratos. Los traidores merecen el
destierro y el más drásticos de los des
precios, insistimos.
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Maquiavelo tenía razón

¿Quién perdió qué en SCJN y TFJA?
Por Koldo Herria*

Los actos de severidad mal usados son

aquellos que, no siendo más que en corto
número al principio, van siempre aumentan
do, y se multiplican de día en día, en vez de

disminuir y mirar su fin
El Príncipe

Las opiniones de columnistas y opi
nadores sobre lo sucedido en la

SCJN y el TFJA están sesgadas, son
incompletas o incluso abrumadoramente
imprecisas, pero son útiles para medir el es
tado de ánimo y la correlación de fuerzas en
el clima de los espacios que intentan formar
opinión. Se expresaron los que están a favor
o en contra del gobierno federal y del pre
sidente con argumentos, ideas, suposicio
nes, especulaciones o tesis propagandistas,
desde ambos lados. Lo cual lleva al error de

perspectiva, pero permite medir el agua a
los camotes.

Fueron dos escenarios de lucha política.
En la SCJN la batalla fue descarnada, todos
ios jugadores movieron pieza, identificaron
a quién creyeron representaba el objetivo
presidencial para presidir al poder judicial y
AMLO no solo los dejó creerlo, también lo
incentivó. Él ya había expresado arrepenti
miento por sus propuestas para ser minis
tras de la Corte y tenía dos objetivos eviden
tes: que no se eligiera al ministro Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena y que surgiera un su
bóptimo, de preferencia mujer. Con Norma
Lucía Piña el Ejecutivo sabe a qué atenerse y
la imagen de la SCJN quedó salvaguardada.
A nadie le convenía, ni a AMLO, que se eli
giera a Jasmín Esquivel. Ella cometió la falta
y manejó pésimamente la crisis.

Lo relevante en este caso es que el
mecanismo institucional para renovar la
titularidad de la SCJN funcionó. No hubo

crisis. En tres rondas se resolvió, en un
balance clásico de teoría de juegos: la op
ción tercerista. Perdieron Jasmín Esquivel
y el empresario José María Riobóo, pero
solo son una facción de la llamada cuarta

transformación, no son la 4T Basta ver las
caricaturas de uno de los ideólogos del ré
gimen: Rafael Barajas, alias El Fisgón, para
saber que el objetivo de Palacio era evitar la
llegada de Gutiérrez Ortiz Mena.

En la colisión de fuerzas, ambos frentes
neutralizaron al representante principal de

su adversario y surgió, como en el bona
partismo, una tercera opción, que preserva
a la institución, prolonga el conflicto, sin
que los polos salgan con ventaja de esta
fase. Ganó la República, pero si gana la Re
pública, su presidente se fortalece, no lo du
den. Quien se embarró gratuitamente fue la
procuradora local. Quiso ayudar, pero solo
salpicó de lodo a Clau.

Ahora, ¿qué pasa con los analistas?
Ninguno previo el escenario, pocos sabían
el perfil de la Norma Lucía Piña. No habían
hecho la tarea por tener puestos los lentes
pro y anti al observar los acontecimientos.
Lo que parece análisis, solo es opinión. Lo
que parece opinión, solo es posición en uno
de los polos. No hay inteligencia (capacidad
de inteligir), no hay nuevos conocimientos,
no hay análisis (capacidad de desagregar las
partes para revisar sus relaciones), no hay
opiniones fundadas en hechos, argumenta
das ni contrastadas.

En elTFJA la lucha política fue en una es
cala menor. La magnitud de sus decisiones
no es comparable. La SCJN representa a
uno de los tres poderes de la Unión, el TFJA
forma parte del Poder Ejecutivo, con presu
puesto y autonomía propios, pero no es par
te del Poder Judicial como afirmó Enrique
Quintana, por ejemplo, o como creen otros
prestigiados columnistas. Su importancia es
enorme. Quizá sea Oficio de Papel donde se
ha hecho un mayor seguimiento al TFJA. La
elección en el órgano jurisdiccional se resol
vió en una primera ronda. Guillermo Valls
obtuvo una mayoría suficiente para que
no se dieran la segunda y tercera vueltas.
Contra lo filtrado en las columnas de Ma

rio Maldonado y Darío Celis, la magistrada
impulsada por el controvertido expresiden
te Rafael Anzures, Luz María Anaya, obtuvo
menos de la mitad de los votos que Valls,
mientras que Julián Olivas, el funcionario de
Enrique Peña Nieto, encargado de cubrir las
fechorías de la primera parte de su gobierno,
consiguió la mitad de los votos de Anaya.
También funcionaron la institucionalidad y
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la teoría de juegos.
Una enseñanza para todos los parti

cipantes en el juego del poder: la cabeza,
quien está en la punta de la pirámide de un
espacio de poder, no puede confiar en na
die. El resto de los jugadores, todos los de
más, necesitan aliados.

UN LIBRO, UN ARTÍCULO,
UNA SERIE, UN PODCAST:

Libro: La teoría de juegos. Una breve in
troducción (Alianza) Ken Binmore. La toma
de decisiones estratégicas desde la pers
pectiva de la teoría de juegos explicada con
sencillez.

Artículo: Juegos y decisiones en el
análisis político en Revista Sociológica,
año 1, No. 2 (UAMAzcapotzalco) Marcelo
Ebrard y Efráin De Gyves. Artículo acadé
mico en el que los autores valoran la utili
dad de la teoría de juegos para analizar el
comportamiento político de los actores.
Serie: A world of calm (HBO). Lucy Liu, Nico
le Kidman, Kate Winslet son algunas de las
narradoras de breves capítulos con imáge
nes hipnóticas que buscan provocar calma
al espectador,

Podcast: Al hab/a... con Warkentin (El
País) Conversaciones sabrosas de actores so
ciales con la periodista Gabriela Warkentin .

* koldoherria@hushmail.com
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